
ПРОЕКТ За использование 
«шпионских» гаджетов 
в быту не накажут

А за коровой 
следить можно

Иван Петров

ДЕПУТАТ Госдумы Наталья Поклонская подготовила за-
конопроект, запрещающий привлекать к уголовной от-
ветственности за бытовое использование спецсредств, 
которые предназначены для негласного получения ин-
формации. Речь идет о свободно продающихся в Сети фо-
нариках, часах, брелоках, флешках и других сувенирах, 
имеющих функцию скрытой видео- или аудиозаписи. 

Инициативу уже одобрила профильная экспертная 
комиссия при думском Комитете по безопасности и про-
тиводействию коррупции. В скором времени документ 
внесут на рассмотрение в Госдуму.

«Цель законопроекта — оградить обычного человека, 
использующего такие средства для бытовых, личных 
нужд: для безопасности своих детей, в целях  сохранно-
сти имущества», — пояснила депутат Поклонская.

По ее словам, сейчас за подобные действия людей ча-
сто привлекают к уголовной ответственности. Если доку-
мент одобрят, в статью Уголовного кодекса РФ 
«незаконный оборот специальных технических 
средств» внесут необходимые корректировки.

ИНИЦИАТИВА Студентов 
хотят  освободить 
от страховых взносов 

Думать о пенсии 
никогда не рано

Марина Гусенко

РАБОТАЮЩИХ студентов могут освободить от страхо-
вых взносов во внебюджетные фонды (Пенсионный, со-
циального и обязательного медицинского страхования), 
чтобы стимулировать молодежную занятость. Эту идею 
рассматривает минтруд, сообщили «РГ» в ведомстве. 

Схема освобождения от уплаты страховых взносов (а 
это 30 процентов с фонда оплаты труда) пока не опреде-
лена. Ведь за эту льготу придется доплачивать государст-
венному бюджету. 

Эксперты сомневаются в целесообразности этой 
меры. Во-первых, если за студентов не будут платить 
взносы, они потеряют в пенсионных правах, считает 
проректор Академии труда и социальных отношений 
Александр Сафонов. «Мало ли, как сложатся в дальней-
шем их отношения с рынком труда, не исключено, что 
баллы, заработанные именно в студенчестве, могут сыг-
рать решающую роль при начислении пенсии», — считает 
он. Плюс — чем больше баллов, тем выше пен-
сия, так зачем уменьшать ее тем, кто начал тру-
диться еще в студенчестве?

Климент 

Колесников:

Для меня 

пока рекор-

ды важнее, 

чем взятые 

медали 

Зачем армии США
понадобились
украинские
МиГ-29, МиГ-21 и 
Су-27
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Связь Новый закон запретил анонимную рассылку сообщений 
и звонки со скрытых номеров

Искренне ваш, SMS

Ирина Ивойлова

М
инистр образования и 
науки Ольга Васильева 
на итоговом заседании 

Президиума Российского исто-
рического общества поддержала 
предложение изучать ХХ век рос-
сийской истории в школе не год, 
а два вместе с курсом «Россия в 
мире». «Это было бы здорово», — 
подчеркнула министр. Что каса-
ется учебников, она заметила: 
«Последние события показыва-
ют, что нужна дополнительная 
экспертиза».

Как привить детям интерес к 
изучению истории? Надо ли 
увеличить в учебнике число па-
раграфов, посвященных культу-
ре? Как курс истории связан с 
патриотическим воспитанием? 
Об этом шла речь на «круглом 

столе» в «РГ», где собрались пе-
дагоги,  авторы учебников, 
представители издательств и 
ученые. 

— Сегодня ни у кого нет сомне-
ний, что курс истории в школе 
сопряжен с целью патриотиче-
ского воспитания. Но была эпо-
ха, когда многие педагоги вообще 
отказывались заниматься патри-

отическим воспитанием, настаи-
вая на том, что речь идет о пере-
даче знаний и все, — высказал 
мнение начальник научного от-
дела Российского военно-исто-
рического общества (РВИО) 
Юрий Никифоров. — Наше уваже-
ние к предкам, чувство сопри-
частности должно сочетаться с 
научностью, с правдой истории.

К сожалению, курс истории и 
программы, и учебники выстрое-
ны таким образом, что на совре-
менность — ХХ век — в школе от-
водится слишком мало времени. 
Главный редактор корпорации 
«Российский учебник» Руслан 
Гагкуев пояснил: на изучение 
курса современной истории вы-
деляется всего порядка 70 часов 
в год в 10-м классе.

— Из них две трети традицион-
но идет на историю России, даже 
при таком изучении истории Рос-
сии у нас на тему той же Великой 
Отечественной войны приходит-
ся всего шесть-семь уроков. 
Можно ли за это время изучить 
эту тему, проникнуться ей и 
сформировать у учащихся па-
триотическое восприятие нашей 
истории? — спрашивает Руслан 
Гагкуев.

— За 6—7 часов — нет, — уверен 
Павел Панкин, председатель Мо-
сковского регионального отделе-
ния Ассоциации учителей исто-
рии и обществознания, учитель 
истории. Но дело не только часах 
и учебниках. — В школе нужно но-
вое поколение учителей, кото-
рые будут соответствовать тре-
бованиям времени. Учитель дол-
жен уметь вести диалог с учени-
ком. А тема — история. Когда я 
шел сюда, я поговорил со старше-
классниками о патриотизме. Для 
них хорошее проявление патрио-
тизма — волонтерство. А это в том 
числе может быть и помощь ба-
бушке-ветерану.

Одиннадцатый класс для 
историков — пока загадка. Курс 
истории заканчивается 
10-м классом. А что 
дальше? 

Владислав Куликов

В 
начале будущего года 
вступит в силу закон, 
з а п р е щ а ю щ и й  п р и 
звонках и отправлении 
sms-сообщений скры-

вать телефонные номера. Мы 
должны ясно видеть, откуда что 
пришло.

Новые меры призваны по-
мочь в борьбе с терроризмом. 
Но в первую очередь они защи-
тят нас с вами от назойливых 
спамеров и настойчивых мо-
шенников. 

Теперь никто из тех, кто втор-
гается в нашу жизнь своими 
звонками, не спрячется за ано-

нимностью. Потому наказать 
беспокойных абонентов будет 
гораздо проще.

«Принятые поправки в закон 
о связи прежде всего направлены 
на защиту граждан, — сказал «РГ» 
председатель Правления Ассоци-
ации юристов России Владимир 
Груздев. — Возможностью скрыть 
свой номер открыто пользова-
лись мошенники, а также распро-
странители спама». 

По его словам, новые нормы 
обязывают оператора связи при 
передаче короткого текстового 
сообщения передавать в неиз-
менном виде абонентский номер 
инициатора сообщения, выде-
ленный данному абоненту на ос-

новании договора об оказании 
услуг связи.

Отправка sms с использовани-
ем подмены номеров позволяет 
отправителям избегать блоки-
ровки реальных номеров, с кото-
рых распространяются сообще-
ния. К тому же из-за такой скрыт-
ности трудно идентифицировать 
отправителя, а значит, и при-
влечь к ответу наруши-
телей нашего спокойст-
вия. 

ОБРАЗОВАНИЕ Сколько часов в школах изучают Великую Отечественную?

Война за семь уроков
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Теперь спамера можно будет 
заблокировать: он не спрячется 
за «кривым» номером.

«Мэри Поппинс
возвращается»
и другие кино-
романы пред-
стоящего года
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Акцент

 За нарушение закона о рекла-
ме назойливые спамеры 
могут заплатить штраф 
до 500 тысяч рублей

Акцент

 На курс современной истории 
отводится всего порядка 
70 часов в год в 10-м классе. 
Тема войны — 6—7 уроков
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Австралийский доллар  44,9877
Азербайджанский манат  34,2346
Армянский драм**  12,0870
Белорусский рубль  29,2825
Болгарский лев  35,3385
Бразильский реал  17,4405

Венгерский форинт**  22,1888
Вон Республики Корея***  53,9081
Гонконгский доллар*  74,4412
Датская крона*  92,8493
Доллар США  58,1989
Евро  69,0937

Индийская рупия**  90,9074
Казахстанский тенге**  17,4601
Канадский доллар  45,7395
Киргизский сом**  83,8601
Китайский юань*  88,9987
Молдавский лей*  33,8760

Новый туркменский манат  16,6520
Норвежская крона*  70,0213
Польский злотый  16,4636
Румынский лей  14,8763
СДР  82,3933
Сингапурский доллар  43,2899

Таджикский сомони*  66,0226
Турецкая лира  15,2801
Узбекский сум****  71,8363
Украинская гривна*  20,8225
Фунт стерлингов  77,8759
Чешская крона*  26,8284

Шведская крона*  69,7937
Швейцарский франк  58,8760
Южноафриканский рэнд*  46,1848
Японская иена**  51,3875

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 26.12.17
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Трагедия в подземном 

переходе — что случи-

лось с рейсовым авто-

бусом в столице
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СОВФЕД Валентина
Матвиенко подвела итоги
осенней сессии

Регионы 
станут богаче

Галина Мисливская

СЕГОДНЯ Совет Федерации завершает осеннюю сессию, 
в повестке заключительного заседания почти сто вопро-
сов. Часть законов сенаторы оставили на январь, так как 
хотят поработать с ними более тщательно. Накануне ре-
зультаты работы верхней палаты парламента в уходя-
щем году подвела на итоговой пресс-конференции пред-
седатель Совфеда Валентина Матвиенко.

В целом итоги года удовлетворительные, считает она. 
«Мы очень плотно и содержательно работали», — отме-
тила глава Совфеда. В этом году прошло 23 заседания, на 
которых было одобрено порядка пятисот законов, про-
ведено более ста «круглых столов». «Главное — удовлет-
воренность результатами работы. То, чего нам удалось 
добиться по многим направлениям нашей деятельности, 
включая в первую очередь региональную повестку», — 
добавила она. Но «головокружения от успехов» нет, се-
наторы настроены на продолжение работы. 

В частности, заявила Матвиенко, отвечая на вопрос 
«РГ», начнется процесс изменения концепции межбюд-
жетных отношений. Сейчас многие регионы недовольны 
тем, сколько доходов 
они отчисляют в фе-
деральный бюджет, 
хотя процент по 
субъектам разный: 
где-то пятьдесят, где-
то сорок, где-то даже 
тридцать. Универ-
сальную формулу, 
подходящую всем 
регионам, вывести 
сложно, отметила 
глава Совфеда, воз-
можно, будет пред-
ложено разделить 
субъекты Федера-
ции на группы в за-
висимости от разме-
ра, населения, нало-
говой базы. «Концепция межбюджетных отношений ут-
верждена была давно, она устарела, надо ее осовремени-
вать и актуализировать», — считает она. «В следующем 
году мы хотим подготовить предложения по перераспре-
делению налогов таким образом, чтобы оно было более 
справедливым с точки зрения субъектов РФ, способство-
вало их большей финансовой обеспеченности и создава-
ло им мотивацию больше зарабатывать», — сообщила 
Матвиенко. Регионы станут меньше зависеть от феде-
рального бюджета, а с губернаторов можно будет в пол-
ном объеме спрашивать за результаты работы.

Еще одним важным направлением работы для сенато-
ров станет обеспечение иностранного наблюдения на 
выборах президента России в марте следующего года. 
«Мы направим приглашения в МПА СНГ, ПА ОБСЕ, в 
Межпарламентский союз, национальным парламентам, 
с которыми Совет Федерации сотрудничает», — расска-
зала Матвиенко. «Мы заинтересованы в приглашении за-
рубежных наблюдателей, чтобы не было заранее ангажи-
рованной оценки выборов», — добавила она.

Парламентарии также смогут участвовать в избира-
тельных процедурах, заявила глава Совфеда, отвечая на 
вопрос о том, что их верхней палаты войдет в инициатив-
ную группу по выдвижению в президенты Владимира 
Путина. Имена коллег, желающих участвовать в этой ра-
боте, Матвиенко называть не стала, добавив, что «никто 
им этого запрещать не может». Сама же председатель го-
това участвовать в выборах в том объеме, в котором ей 
позволяет законодательство, исходя из занимаемой дол-
жности. А как гражданка она уже выбрала кандидата, 
«это Владимир Владимирович Путин».

Наступающий год обещает быть довольно насыщен-
ным с точки зрения межпарламентских связей. Есть пред-
ложения по графику зарубежных поездок и приема ино-
странных делегаций. В числе возможных визитов — посе-
щение Южной Кореи и КНДР, такие приглашения имеют-
ся, проработка ведется, сообщила Матвиенко. «Опреде-
ленности по срокам нет, потому что, вы видите, как разви-
ваются события по Корейскому полуострову, в отноше-
нии КНДР, последние санкции Совбеза ООН. Поэтому 
нужно в зависимости от развития ситуации выбрать пра-
вильное время для такого рода визита», — сказала она.

Матвиенко прокомментировала и перспективы воз-
ращения России в ПАСЕ. «Вернемся обязательно, нам 
это нужно. Кому больше — вопрос непростой. Совету Ев-
ропы нужно не меньше, чем России, идет диалог, обсу-
ждение», — сказала она. В СЕ, считает спикер, уже поня-
ли, что Россия не откажется от своей позиции относи-
тельно лишения голоса национальных делегаций. «Мы 
добьемся, чтобы эта концептуальная вещь была отмене-
на», — заявила глава Совфеда. Она также отметила, что 
русофобское меньшинство завело ПАСЕ в тупик, выход 
из которого невозможен без равноправного диалога с 
Россией.

РЕШЕНИЕ

«Справо-
россы» 
на съезде
поддержали
Путина

ВЫБОР 
РЕАЛИСТОВ

Александра Белуза

ВСЛЕД за «Единой Россией» 
кандидатуру Владимира Путина 
на выборах президента поддер-
жала «Справедливая Россия», 
решившая в этот раз не выдви-
гать своего кандидата. Достой-
ной альтернативы Путину нет, 
объяснил решение председатель 
«СР» Сергей Миронов. Таким 
образом, две парламентские пар-
тии поддержали действующего 
главу государства. Их представи-
тели войдут в состав инициатив-
ной группы, которая сегодня 
выдвинет Путина на выборы.

Съезд «Справедливой Рос-
сии» прошел в Москве в поне-
дельник. По итогам голосования 
делегаты поддержали решение 
не выдвигать своего кандидата в 
президенты, а поддержать Вла-
димира Путина. «Путин — это на-
циональный лидер, авторитет 
которого сегодня выше автори-
тета любой парламентской пар-
тии», — заявил лидер «справо-
россов» Сергей Миронов.

Решение партии Миронов на-
звал политически правильным 
шагом и в своем докладе подроб-
но объяснил почему. В частности, 
он сослался на Гегеля, который 
говорил, что необходимо «муже-
ство по отношению к истине». А 
истина такова, пояснил лидер 
«справороссов», что сегодня 
«идет война информационная, 
война санкционная, война идео-
логическая». Справиться со все-
ми этими вызовами, заявил Ми-
ронов, может только один канди-
дат — действующий президент. 
«Мы реалисты», — сказал он.

«Мы трезво смотрим на вещи 
и уважаем своих избирателей. 
Поэтому давайте скажем честно 
и открыто, что мы не собираемся 
разыгрывать перед ними спек-
такль с заранее известным фина-
лом, — заявил Миронов. — Мы не 
собираемся участвовать в забеге 
фейковых кандидатов, бьющих-
ся за второе место с 5%. Давайте 
честно скажем нашим избирате-
лям, что мы, как и они, считаем, 
что достойной альтернативы 
Владимиру Путину сегодня на 
политическом поле страны нет, 
что мы считаем его лучшим кан-
дидатом на этот пост».

Для «СР» принципиально 
важным было и то, что Путин ре-
шил идти на выборы не от «Еди-
ной России», а в качестве само-
выдвиженца, который опирается 
на широкий круг политических и 
общественных сил. Кроме того, 
Путин пользуется поддержкой 
большинства граждан, включая 
самих эсеров, сказал Миронов. 
Еще одна прагматичная причина 
— желание партии повлиять на 
формирование состава прави-
тельства по итогам президент-
ских выборов. «Мы не отказыва-
емся от своих ключевых требова-
ний и уверены, что мы окажем 
влияние на кадровый состав бу-
дущего кабинета министров», — 
рассчитывает Миронов.

По его словам, президент уже 
поддержал и реализовал многие 
положения партийной програм-
мы. Поэтому в избрании Путина 
на новый срок «справороссы» ви-
дят реальный шанс реализовать 
свою программу, добавил Миро-
нов и представил основные пред-
ложения партии. «Нам нужен не 
просто экономический рост, нам 
нужен рост для всех, чтобы он 
снижал социальное неравенст-
во», — заявил он. В «СР» продол-
жают настаивать на введении 
прогрессивной шкалы подоход-
ного налога, борьбе с офшорны-
ми схемами ведения бизнеса, об-
легчении доступа отечественных 
компаний к дешевым кредитам, 
увеличении финансовой само-
стоятельности регионов.

Кандидатуру Путина на сво-
ем съезде также поддержала пар-
тия «Гражданская платформа». 
«Мы сделали этот выбор осоз-
нанно, потому что мы партия по-
литического реализма», — зая-
вил глава партии, внефракцион-
ный депутат Госдумы Рифат 
Шайхутдинов. Он сообщил, что 
получил приглашение войти в 
инициативную группу по выдви-
жению Путина на выборы, кото-
рая соберется 26 декабря в Мо-
скве. В эту группу войдут пред-
ставители волонтерских органи-
заций, партий и Общероссий-
ского народного фронта.

Итоги года удовлетворительные, но «головокружения 
от успехов» нет, считает Валентина Матвиенко.

Мы реалисты, 
заявил на съезде 
лидер «СР»
Сергей Миронов

Деловой завтрак

Алексей Львович Рахманов 
Президент Объединенной 
судостроительной корпорации
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Регионы станут мень-
ше зависеть от феде-
рального бюджета, 
а с губернаторов 
можно будет в пол-
ном объеме спраши-
вать за результаты 
работы

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин произвел серию кадровых перестановок

По вертикали и горизонтали 
Кира Латухина

В
чера президент Владимир 
Путин произвел целый ряд 
важных кадровых переста-

новок в регионах и своей админи-
страции.

Глава государства назначил 
новых полпредов в Центральном 
и Северо-Западном федеральных 
округах, нового помощника пре-
зидента, уже одиннадцатого по 
счету, а также временно исполня-
ющего обязанности главы Воро-
нежской области. Согласно под-
писанным указам, Алексей Гор-
деев больше не воронежский гу-
бернатор: он ушел на повышение 
и назначен полпредом президен-
та в ЦФО. Занимавший эту дол-
жность Александр Беглов также 
не остался без работы: его пере-
вели «по горизонтали» и назна-
чили полпредом в Северо-Запад-
ный федеральный округ. А уже 
бывший полпред президента в 
СЗФО Николай Цуканов получил 
«кресло» в Кремле: его новая 
должность — помощник главы го-
сударства по вопросам местного 
самоуправления.

Что касается должности гу-
бернатора Воронежской обла-
сти, то временно исполняющим 
обязанности главы региона на-
значен мэр Воронежа Александр 
Гусев. Вероятно, врио он будет 
до ближайших региональных 
выборов, которые пройдут осе-
нью 2018 года. Гусев возглавлял 

город с сентября 2013 года, а в 
правительстве области начал 
работать еще в 2009 году. Теперь 
он будет заниматься областны-
ми делами. Президент провел с 
ним отдельную встречу, но под-
робности беседы в Кремле не со-
общили. Сам Гусев заявил жур-
налистам, что сохранит в регио-
не курс своего предшественни-
ка. «Такие назначения в жизни 
человека происходят нечасто, 
поэтому для меня это все нео-
жиданно, это большая честь. Ка-
кие-то сейчас резкие движения 
и изменения в той политике, ко-
торую проводил мой предшест-
венник, бессмысленно делать. 
Была взвешенная экономиче-
ская и социальная политика, ко-
торую проводил Алексей Васи-
льевич Гордеев, я буду всесто-
ронне поддерживать данный 
обозначенный курс», — сказал 
Александр Гусев в интервью 
ТАСС. В свою очередь, обязан-
ности мэра Воронежа будет ис-

полнять первый замглавы го-
родской администрации Вадим 
Кстенин.

Новый полпред президента в 
ЦФО Алексей Гордеев в 1999—
2000 годах был министром сель-
ского хозяйства и продовольст-
вия, в 2000—2004 годах — заме-
стителем председателя прави-
тельства — министром сельского 
хозяйства, в 2004—2009 годах — 
министром сельского хозяйства. 
Воронежскую область он воз-
главлял с 12 марта 2009 года. 
Надо сказать, что президент был 
очень доволен работой Гордеева 
и не скрывал этого. В октябре 
этого года на совещании в Воро-
неже Путин назвал область «од-
ним из безусловных лидеров по 
темпам роста сельхозпроизвод-
ства» и признался, что его они 
впечатлили: за девять месяцев 
рост составил 9 процентов. «Я 
даже не знаю, будет ли такой 
рост где-то еще», — добавил тогда 
президент.

Александр Гусев на посту врио губернатора Воронежской области наме-
рен продолжить курс своего предшественника. 

Акцент

 Кадровые перемены
коснулись прежде всего 
федеральных округов 
и Воронежской области 
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Власть Владимир Путин обсудил с руководством Госдумы
и Совета Федерации работу над законами

Календарь до выборов

Кира Латухина

В 
преддверии Нового 
года президент Влади-
мир Путин встретился 
в Кремле с руководст-
вом Госдумы и Совета 

Федерации. 
Обе палаты Федерального 

Собрания провели огромную 
работу по всем направлениям — 
принимались жизненно важные 
решения, оценил глава государ-
ства, особо выделив работу над 
бюджетом. «Спасибо за то, что 
вы достаточно быстро отреаги-
ровали на предложения в сфере 
демографии», — поблагодарил 
президент. Ведь это касается 
миллионов граждан. «Обе пала-
ты проводят большую междуна-
родную деятельность. Это срод-
ни народной дипломатии», — 
сравнил глава государства. Не-
смотря на известные ограниче-
ния, в том числе связанные с де-
ятельностью представительных 
органов власти, контакты про-
должаются, констатировал он и 
заверил: «Мы не собираемся со 
своей стороны ничего ограни-
чивать, мы открыты... Будем ра-
ботать со всеми коллегами, кто 
хочет с нами работать вместе».

Встреча стала хорошей пред-
новогодней традицией, согласи-
лась председатель Совфеда Ва-
лентина Матвиенко. Граждане 
встретят Новый год с хорошим 

настроением, уверена она: стра-
на вышла на траекторию роста. 
«Уходящий год особо ярко пока-
зал, насколько сильно вырос по-
литический вес и авторитет на-
шего государства, уважение к 
нам на международной арене. 
Попытки изолировать Россию 
закончились полным прова-
лом», — констатировала Матви-
енко. И в пример привела Ассам-
блею Межпарламентского сою-
за в Санкт-Петербурге: 160 
стран, 90 с лишним спикеров. 
Важнейшим событием для ми-
ровой политики она назвала 
успешную операцию Вооружен-
ных сил России против боеви-
ков в Сирии. Палата регионов 
будет следить за реализацией 
«демографического пакета Пу-
тина», сказала Матвиенко и по-
просила распространить реше-
ние о модернизации детских по-
ликлиник и на детские больни-
цы. «Я исходил из того, что и дет-
ские больницы тоже имеются в 
виду», — пояснил потом Путин.

«Главное, что вы, Владимир 
Владимирович, объявили о выд-
вижении в конце уходящего года 
кандидатом в президенты на 
предстоящих выборах. В этот 
момент, по-моему, вся страна 
одновременно дружно выдохну-
ла и сказала: наконец-то. Я ду-
маю, что не только в России. И 
главное, снялось нараставшее 
напряжение в ожидании вашего 
решения», — сказала Матвиенко 
и трижды пожелала удачи.

Осенняя сессия самая корот-
кая, впрочем, приняли 230 зако-
нов, а с начала работы — 656, со-
общил спикер Госдумы Вячес-
лав Володин. «И нужно было ра-
зобраться с завалами, которые 
накопились», — добавил он: 74,7 
процента завалов рассмотрено 
и 14—15 процентов от этого объ-
ема принято. 

«С вашим решением выдви-
нуться на пост президента мы 
получили не только надежду, но 
и будущее», — поддержал Воло-
дин Матвиенко.

В свою очередь президент 
рассказал о двух важных реше-
ниях, которые касаются бизне-
са. Во-первых, продлить срок 
амнистии капиталов, «имея в 
виду внешние ограничения, ко-
торые не становятся меньше». И 
во-вторых, освободить предста-
вителей бизнеса, которые за-
крывают его за границей и пере-
водят в нашу страну, от выплаты 
13 процентов налога. «Это мо-
жет быть дополнительным сти-
мулом для перевода капиталов в 
Россию», — считает он. «Будем в 
этом направлении работать и 
дальше», — заверил глава госу-
дарства.

И еще одну новость объявил 
Путин: президент Туркмениста-
на пригласил Россию принять 
участие в проекте по строитель-
ству газопроводной системы че-
рез Афганистан в Пакистан и 
Индию.

Вопрос обращения с отхода-
ми поднял председатель Коми-
тета ГД по экологии и охране 
окружающей среды Владимир 
Бурматов. Год экологии закон-
чился, но борьба за сохранение 
природы не закончится, поддер-
жал его президент и, в частно-
сти, не исключил возможности 
утилизационного сбора для бы-
товой техники.

Говоря про закон об иноаген-
тах, глава государства подчер-
кнул: нужно его совершенство-

вать. Но напомнил о цели ини-
циативы: «исключить всякое 
вмешательство в нашу внутри-
политическую жизнь извне на-
прямую или через подставных 
лиц, финансируя их деятель-
ность». В США, например, регу-
лирование иноагентов гораздо 
более жесткое. «Ни в коем слу-
чае нельзя сужать пространство 
свободы в Интернете, но надо 
внимательно посмотреть, как 
работают некоторые компании 
в сети Интернет, в социальных 
сетях, широко вовлечены в нашу 
внутриполитическую жизнь... И 
надо будет внимательно проана-
лизировать, как они себя будут 
вести в ходе президентской из-
бирательной кампании», — зая-
вил Путин. 

«Грядут выборы президента, 
и также как правительство, ни-
жняя и верхняя палаты не долж-
ны сосредоточить всю свою ра-
боту только на текущем полити-
ческом календаре: нужно ре-
шать и сущностные задачи жиз-
ни страны», — призвал глава го-
сударства. «Прошу не уходить с 
головой в эту политическую 
борьбу», — добавил он.

Акцент

 Обе палаты провели огром-
ную работу — принимались 
жизненно важные решения 

Владимир Путин призвал законода-
телей решать сущностные задачи 
жизни страны. 
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Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560
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А ЗА КОРОВОЙ 
СЛЕДИТЬ 
МОЖНО

Поклонская отметила, 
что необходимо нака-
зывать только за 

умышленное приобретение этих 
устройств с преступной целью.  

Уголовные дела в отношении 
россиян по «шпионской» статье 
всегда привлекали к себе внима-
ние, но особенно это проявилось 
после недавней пресс-конферен-
ции президента РФ Владимира 
Путина. Отвечая на вопрос одно-
го из журналистов, глава госу-
дарства пообещал разобраться в 
деле фермера из Курганской об-
ласти Евгения Васильева. 

Многодетного отца обвинили 
в использовании «шпионского» 
оборудования после того, как он 
приобрел в интернет-магазине 
GPS-трекер для слежки за отбива-
ющимся от стада теленком.

В Следственном комитете РФ 
по Курганской области сочли, 
что приобретенное сельчанином 
средство «предназначено для пе-
редачи акустической информа-
ции из контролируемого поме-
щения и запрещено к свободному 
обороту на территории РФ в свя-
зи с наличием признаков отнесе-
ния к специальным техническим 
средствам для негласного полу-
чения информации».

Теперь мужчине грозит огра-
ничение свободы на срок до 4 лет 
или штраф до 200 тысяч рублей. 
Сам фермер виновным себя не 
считает и вину признавать отка-
зывается, объясняя, что GPS-тре-
керы свободно продаются.

На прошлой неделе в Гене-
ральной прокуратуре РФ сооб-
щили, что проверят все уголов-

ные дела, возбужденные по факту 
незаконного оборота специаль-
ных технических средств, пред-
назначенных для негласного по-
лучения информации (статья 
138.1 Уголовного кодекса РФ). 

По словам официального 
представителя надзорного ве-
домства Александра Куренного, 
прокуроры во всех регионах из-
учат все уголовные дела данной 
категории, дошедшие до судеб-
ной инстанции. 

Органы ФСБ и Следственный 
комитет нередко возбуждают 
дела по статье 138.1 УК РФ в отно-
шении получателей посылок из 
зарубежных интернет-магази-
нов. Статью силовики вменяют 
покупателям часов, очков, фле-
шек, ручек и других шпионящих 
устройств и сувениров.

За первые 6 месяцев текущего 
года, по статистике Верховного 
суда РФ, было возбуждено 117 
уголовных дел за покупку и про-
дажу «шпионских» гаджетов. В 
2016 году суды рассмотрели 228 
подобных дел. При этом вынесен 
был лишь один оправдательный 
приговор. Хотя и особой жестко-
сти в приговорах по подобным 
делам не прослеживается. Чаще 
всего осужденные отделываются 
денежными штрафами.

Одно из последних дел было 
возбуждено накануне в Респу-
блике Коми. Состав преступле-
ния схож с историей курганского 
фермера. 42-летний житель Со-
сногорска приобрел в интернет-
магазине GPS-трекер, который 
собирался использовать в качест-
ве противоугонки для авто и для 
контроля за своими маленькими 
детьми. Запрещенный гаджет об-
наружили и изъяли сотрудники 
таможенного поста в Екатерин-
бурге. Мужчине уже предъявлено 
обвинение, расследование завер-
шено, дело направлено в суд.

Примечательно, что еще в 
2011 году Конституционный суд 
вынес постановление с толкова-
нием статьи 138.1 УК РФ. В нем 
определено, что устройства же, 
которые по своим техническим 
характеристикам, параметрам, 
свойствам или прямому функци-
ональному предназначению рас-
считаны лишь на бытовое ис-
пользование массовым потреби-
телем, не могут быть отнесены к 
специальным техническим сред-
ствам для негласного получения 
информации. С одной оговоркой 
— если им «намеренно не прида-
ны нужные качества и свойства, в 
том числе путем специальной 
технической доработки, про-
граммирования именно для нео-
чевидного, скрытного их приме-
нения».

По словам экспертов, хоть 
разъяснение было издано еще 6 
лет назад, правоохранительные 
органы и суды продолжают при-
менять текст статьи 138.1 УК бук-
вально, что и приводит к массе 
курьезных уголовных дел. Теперь 
проблему решить должен специ-
альный законопроект. 

Итоги-2017 Оптовые цены на бензин рухнули, а на заправках — выросли

Рынок тронулся с горки
Александра Воздвиженская 

К 
концу года биржевые 
оптовые цены на бен-
зин вернулись к ян-
варским значениям, 
хотя еще в конце ноя-

бря рост с начала года составлял 
8—11 процентов. Стоимость ли-
тра бензина на заправке мето-
дично следовала за оптом, но по 
итогам года все же выросла на 
6—9 процентов. Рынок пока сом-
невается, что волна снижения 
дойдет до АЗС, так как в январе 
бензин всегда немного дорожает, 
а рост акцизов станет для этого 
дополнительным подспорьем.

Официально торги автомо-
бильным бензином на Санкт-Пе-
тербургской международной то-
варно-сырьевой бирже (СПбМТ-

СБ) приостановили на каникулы  
23 декабря — их возобновят 9 ян-
варя. Как правило, в этот период 
розничные цены на бензин ста-
бильны — исходя из практики по-
следних трех лет, они могут на-
брать или сбросить несколько 
копеек на литр. С открытием 
биржи первый торговый период 
(январь) будет короче обычного, 
чем и объясняется рост котиро-
вок.

Исходя из данных торгов, об-
вал оптовых цен под конец года — 
нормальное явление: в 2014—
2015 годах котировки опуска-
лись даже ниже уровней января. 
Несмотря на завидную стабиль-
ность подобных «качелей», каж-
дый год на это находятся свои 
причины.

В этом году первый фактор — 
перепроизводство, говорит веду-
щий аналитик компании «Алго-
ритм Топливный Интегратор» 

Виктор Костюков. Объем сделок 
на бирже в декабре вырос по 
сравнению с тем же периодом 
прошлого года более чем в полто-
ра раза, в то время как нефтебазы 
уже заполнены до краев. Это да-
вит на цены. 

Второй фактор — снижение 
объемов экспорта бензина и его 
фракций. В январе—ноябре, по 
оценкам Центрального диспет-
черского управления (ЦДУ) ТЭК, 
из России ушло 4,7 миллиона 
тонн, что на 23 процента меньше, 
чем годом ранее. Примерно на 
эту величину вырос спрос на ав-
томобильный бензин внутри 
страны, чем и объясняется со-
кращение экспорта.

Третий фактор, который, по-
жалуй, стал самым важным, — это 
обращение Федеральной анти-

монопольной службы (ФАС) к не-
фтяным компаниям с требовани-
ем объяснить поведение котиро-
вок на бирже (заявление было 
сделано, когда цены достигли 
пика — в конце ноября). Реакция 
последовала спустя неделю: тог-
да Регуляр-92 и Премиум-95 на-
чали дешеветь, частично откати-
лись котировки зимнего и межсе-
зонного дизеля на фоне роста 
предложения производителей.

«Кто выиграл от того, что оп-
товые цены на бензин обруши-
лись к уровням начала года? Про-
изводители? Нет. Независимые 
АЗС? Сомнительно. Им дана 
лишь передышка, — считает Кос-
тюков. — Все же понимают, что в 
не столь отдаленном будущем оп-
товые цены вернутся к уровням, 
от которых они пикировали в де-
кабре. И этот провал никоим 
образом не отразится на главном 
показателе — ценах АЗС».

Розничная стоимость топлива 
по итогам года обогнала инфля-
цию примерно в два раза, однако 
регуляторы рынка считают, что 
аномалией стала, скорее, черес-
чур низкая инфляция, а сам рост 
цен на АЗС вполне обоснован. 
Так, в 2016—2017 годах выросли 
не только ставки акцизов и нало-
га на добычу полезных ископае-
мых, но и были проиндексирова-
ны тарифы на энергоресурсы. В 
целом в текущие розничные цены 
рынок уже заложил и будущее по-
вышение ставок акцизов с 1 янва-
ря и 1 апреля следующего года.

Если бы обвал оптовых цен 
носил среднесрочный характер, 
то тогда сформировались бы ус-
ловия для стабилизации цен в 
рознице через несколько меся-
цев. Однако, учитывая, что сни-
жение котировок не имеет фун-
даментальных причин, а доход-
ность заправочного бизнеса 
(особенно независимого секто-
ра) падает, до розницы волна, 
скорее всего, не дойдет.

Обвал оптовых цен под конец года — нормальное явление: в 2014—2015 годах они опускались ниже уровня января.

Акцент

 Увы, обвал биржевых цен 
на автомобильный бензин 
никак не отразится 
на стоимости литра в рознице

Прокуроры по всей 
стране уже прове-
ряют ранее возбу-
жденные и дошед-
шие до суда дела по 
«шпионской» статье

Читайте также: 
За некачественный бензин 
будут взимать 
миллионные штрафы 
rg.ru/art/1489499

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог

Все материалы автора
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УХОДЯЩИЙ ГОД
КОНЕЧНО, для всех он был разным. В одной близкой 
мне семье умерли люди, а в другой близкой семье — роди-
лась девочка. Человеческого «общего знаменателя» тут 
не бывает. Но общие — почти для всех — огорчения и радо-
сти случаются. Этот год был тяжелый — ушло много очень 
знаменитых людей, любимых всеми. Звезды былых вре-
мен гаснут, новые что-то не вспыхивают… И это, пожа-
луй, уже имеет отношение к атмосфере нашего времени.

Что вообще сразу вспомнишь про этот год?
Какие-то скверные анекдоты (ну фейк-скандал с 

«Матильдой», скажем)… Да, больным зубом разнесло 
«оскорбленные чувства», зато усох здравый смысл да и 
просто элементарная ирония… Но эти штрихи к пор-
трету года — мелочи, пыль времени. 

Скандал с Олимпиадой, который кончился худым 
миром. Я был с самого начала в этом уверен — ну с ка-
кой стати «резать спортсменов» и рвать с МОК, кото-
рый ведь свое решение не изменит? Приятного для Го-
сударства в этой истории мало, но хорошо, что именно 
государственный смысл возобладал и мы не стали 
«лезть в бутылку», из которой потом неизвестно как 

вылезать… 
Война в Сирии. 

Вроде бы на сей раз 
она наконец всерьез 
заканчивается. С 
другой стороны, что 
значит «заканчива-
ется»? Асад спасен — 
значит теперь ему 
надо помогать даль-
ше, иначе победа 
обернется пораже-
нием…

Весь год продолжался скандал в США с «русским 
агентом Трампом» и весь год продолжалась ТВ-борьба 
между Россией и США. Сейчас уж и не вспомнишь — а с 
чего все началось? Что в конечном счете делим? Вот в 
самом конце года вдруг мелькнула сенсация — ЦРУ, ока-
зывается, помогло предотвратить теракт в Петербурге. 
Но это отнюдь не стало поворотным пунктом — теперь 
уже идет самоподдерживающаяся цепная реакция, 
«дурная бесконечность» борьбы, конца которой не 
видно, зато выгодополучатели (с обеих сторон) вполне 
просматриваются.

 Конечно, были в течение года и более реальные со-
бытия. Например, для меня, москвича, важна ренова-
ция. Естественно, и тут шли споры, но я в данном во-
просе — с большинством. Тем самым, которое ренова-
ции поддерживает. Вообще, если говорить о Москве — 
город меняется наглядно. Летом не пройти не проехать, 
все раскурочено — но осенью мы собрали урожай. Как 
писали плохие журналисты про советские праздники, 
«в этот день улицы словно стали шире». Точно, стали. И 
без всякого «словно». И шире и красивее. Центр Мо-
сквы — такой, каким я его сроду не видел, а живу на све-
те, увы, уже очень немало. Не знаю, как для водителей 
(машины нет), но для пешеходов Москва точно стала 
гораздо приятнее, уютнее. Да и роста пробок с тротуа-
ра не видно…

Конечно, Россия пошире Садового кольца, а «поли-
тический год» — никак не «год московских тротуаров». 
Но субъективно вспоминая — навскидку — события 
года, как-то больше особо зацепиться и не за что. Да, 
если пошарить в Интернете, то всплывет много чего — 
но ведь если что-то само сразу не вспоминается, то зна-
чит, оно и не вошло глубоко в общественное сознание 
(тут я поневоле беру на себя смелость выступать «от 
имени», хоть и без всякого «поручения», общества). В 
общем, политический год (имею в виду «свою рубаш-
ку» — внутреннюю политику, описывать чужие страсти 
под Новый год как-то не тянет) был таким, как декабрь 
— слякотным, промозглым. Мои коллеги (чтобы со-
греться?) отчаянно кричали и кричат друг на друга 
«Ужас-ужас-ужас!», а я как-то этого «ужаса» не ощу-
щаю, а от их воплей, тем более, не ужас, а ужасная не-
рвная зевота берет.

О том, насколько год был «серым», помню еще и по 
сугубо профессиональной причине — очень трудно 
было изобретать темы для еженедельных статей. Про-
блема не данного года, но она становится все труднее… 
Между тем — как нарочно! — год-то этот непростой. 
100-летие Великой Русской революции раз в 100 лет 
бывает. И этот контраст между «Войной» и «Миром», 
между «маниакальным» и «депрессивным» состояни-
ем общества — это, наверное, самый интересный «мар-
кер года».

Прошли какие-то 
обтекаемо-научные 
конференции, пока-
зали в меру полит-
корректные, в меру 
китчевые сериалы, 
но в общем, людей, 
общество, «все это» 
абсолютно не заце-
пило. Будто было в 
другой стране, с 
другим народом. Но раз это воспринимается так, то 
значит, и правда — это было в другой стране, с совсем 
другим народом. Главный урок Истории заключается в 
том, что она стала Историей — отстраненным, не слиш-
ком интересным, не слишком понятным (даже если вы-
долбить все имена и даты) процессом. Порвалась дней 
связующая нить — и в этом году, опутанные обрывками, 
мы это ясно видим.

Что ж, время разбрасывать камни, время собирать 
камни, а время и просто посидеть на камнях…

Я сознательно избегаю «прогнозов» — гаданий «что 
же будет с родиной и с нами» в 2018 г. Родина еще даст 
поводы об этом поговорить, тем более, опять же — темы 
статей надо экономить. Но в некотором смысле говоря 
про «эмоциональную обесточенность» года, поневоле 
делаешь общий прогноз и в будущее…

Я знаю, что многие люди, более или менее искренне 
склонны себя и других «успокаивать в своем спокойст-
вии» — «посмотрите на Украину, там вот весело, нра-
вится?!», да и вообще — организм (страна, народ — это 
ведь тоже, можно сказать, «организм») сам лучше зна-
ет, что ему нужно… Значит, сейчас нужна передышка, 
пусть даже полудрема. «Россия сосредотачивается». И 
уж, во всяком случае, «спорить» с реальностью доста-
точно глупо.

Я и не спорю. Как говорится, «такие нынче времена» 
— перспективы и цели не просматриваются, обществен-
ная воля расслаблена, «общая идея» в тумане.

Да, «у природы нет плохой погоды», «надо благодар-
но принимать», а «уныние — великий грех». Особенно 
за праздничным столом. С НГ! 

Этот год был тяже-
лый — ушло много 
очень знаменитых 
людей, любимых 
всеми

Главный урок 
Истории заключает-
ся в том, что она 
стала Историей
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прибавил в среднем по стране на 
АЗС литр Аи-92 к 18 декабря, сле-
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев подписал постановление о создании
шести новых ТОРов 

Рецепты развития
Владимир Кузьмин

П
равительство намерено 
отбирать статус террито-
рий опережающего раз-

вития (ТОР), если региональные 
и муниципальные власти не бу-
дут привлекать в них резиден-
тов.

Премьер-министр Дмитрий 
Медведев подписал постановле-
ние, расширив количество тер-
риторий опережающего разви-
тия до 36. Шесть новых ТОРов 
появятся в Татарстане, Тамбов-
ской области, Ставропольском 
крае и Карелии: в Котовске, Не-
винномысске, Кондопоге, Чис-

тополе, Зеленодольске и Нижне-
камске. «Рассчитываем, что они 
привлекут в регионы инвести-
ции на общую сумму почти 50 
миллиардов рублей, — заявил 
председатель правительства на 
совещании со своими замести-
телями. — Но самое главное за-
ключается в том, что это может 
быть такой луч надежды в раз-
витии этих регионов, этих кон-
кретных населенных пунктов, 
который создаст более благо-
приятную инвестиционную сре-
ду или как минимум создаст ка-
кую-то деловую активность».

Заявок из субъектов Федера-
ции поступает много, и, по словам 

первого вице-премьера Игоря 
Шувалова, правительство наме-
рено их рассматривать дальше, в 

первую очередь поддерживая те 
территории, где особенно тяже-
лая ситуация с безработицей.

Но и к результатам работы 
ТОРов тоже повысят требова-
ния. «Это будет касаться в пер-
вую очередь ответственности 
региональных и муниципаль-
ных властей, с тем чтобы при по-
лучении этого статуса террито-
рии опережающего развития от-
ветственность местных и регио-
нальных властей была по при-
влечению резидентов в эти 
зоны, — заявил первый вице-
премьер. — По прошествии опре-
деленного разумного срока — мы 
дополнительно поймем, что это 
за срок, скорее всего, это год 
или два, — если не будут появ-
ляться резиденты в территори-
ях опережающего развития, тог-
да у правительства появится 
возможность статус этот ото-
звать».

— Этот статус дается на опре-
деленных условиях. В целом по 
задумке, которая заложена в 
этот закон, он должен носить 
срочный характер, — подчер-
кнул Дмитрий Медведев. — Это 
касается и тех территорий, ко-
торые на Дальнем Востоке со-

зданы, касается и монопрофиль-
ных городских образований.

Премьер-министр также со-
общил об утверждении объема 
субсидий, которые правитель-
ство выделит ОАО «РЖД», что-
бы снять в отдельных регионах 
излишки зерна, произведенного 
аграриями в этом году. «В теку-
щем году на это выделяется 1 
миллиард рублей и почти 2 мил-
лиарда заложено в бюджет 2018 
года», — рассказал он. Средства 
пойдут на возмещение потерь в 
доходах, которые могут поя-
виться в связи с перевозкой зер-
на грузоотправителями по же-
лезной дороге. В правительстве 
рассчитывают, что дополни-
тельный объем перевозок из 13 
регионов составит более 3 мил-
лионов тонн.

Кроме того, на совещании об-
суждалась ситуация с урожаем. 
«В последние годы мы собираем 
очень хороший урожай зерна. В 
этом году был достигнут абсо-
лютный максимум — более 140 
млн тонн, — заявил Дмитрий 
Медведев. — И, как водится, в 
этом случае возникают не толь-
ко радости, но и некоторые про-
блемы. В ряде хлебных регионов 
образовались очень значитель-
ные резервы». По данным мин-
сельхоза на 20 декабря, сбор 
урожая в бункерном весе соста-
вил 140,5 млн тонн против 125,8 
млн тонн на аналогичную дату 
прошлого года. Росстат 19 дека-
бря сообщил, что, по предвари-
тельным данным, в чистом весе 
собрано 134,1 млн тонн зерна 
против 120,7 млн тонн в 2016 
году.  Таким образом, побит 
исторический рекорд по сбору 
зерна в РФ — 127 млн тонн, кото-
рый был установлен в 1978 году.

Акцент

 Кабинет министров рассчиты-
вает, что новые ТОРы привле-
кут в регионы инвестиции 
на общую сумму почти 
50 миллиардов рублей

Статус ТОРа отзовут, если власти будут плохо использовать открывающиеся возможности, предупредил премьер.
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ТЕХНОЛОГИИ Роспатент готов
перейти к регистрации
патентов на блокчейне

Право первых

Евгений Гайва

В РОССИИ появится патентование на основе технологии 
блокчейн. Система защиты прав интеллектуальной соб-
ственности станет проще, надежнее и эффективнее, рас-
сказал руководитель Роспатента Григорий Ивлиев на 
пресс-конференции.

Блокчейн-система Роспатента будет также реги-
стрировать сделки (переход прав), финансовые опера-
ции по отчуждению или лицензированию объектов ин-
теллектуальной собственности, отметил руководитель 
Роспатента. Программа одобрена правительством, во-
шла в план действий по развитию цифровой экономи-
ки, пояснил он. Для реализации идеи разворачивается 
сотрудничество с банками, развивающими блокчейн-
технологии.

В феврале пройдет конкурс на выбор подрядчика, в 
первом полугодии 2018 года должны быть понятны 
принципиальные контуры системы, а во втором полу-
годии может начаться ее разработка, пояснил «Россий-
ской газете» Григорий Ивлиев.

Российские предприниматели в 2016 и в 2017 годах 
подавали на 20 процентов больше заявок на патентова-
ние товарных знаков, чем в предшествующий год. Это 
не только признак оживления экономики, но и свиде-
тельство того, что появляются новые успешно развива-
ющиеся компании, отметил руководитель Роспатента. 

В следующем 
году в России пла-
нируется ввести ме-
ждународную реги-
страцию промыш-
ленных образцов. 
Это значит, что изо-
бретателям не нуж-
но будет обращать-
ся в отдельные стра-
ны, чтобы защитить 
там права на свою 
интеллектуальную 
собственность. 

Это тем более 
важно, что в изобретательскую деятельность вовлече-
ны и обычные люди. Например, школьница придумала 
способ валки леса по принципу домино и сейчас зани-
мается его патентованием. Изобретен способ получе-
ния водорода из биомассы, запатентована печать дета-
лей для автомобиля на 3D-принтере с использованием 
специального сплава, обеспечивающего необходимую 
прочность таких изделий, рассказали представители  
ведомства.

К маю следующего года Роспатент рассчитывает 
полностью завершить переход на обработку электрон-
ных заявок на патентование, это сэкономит время и из-
держки изобретателям. Для электронных заявок дейст-
вует скидка на оплату госпошлины. Тем, кто подал за-
явку онлайн, госуслуга обходится на 30 процентов де-
шевле.

Сейчас Россия занимает 6-е место в мире по количе-
ству подаваемых заявок, что, в общем-то, неудивитель-
но, если учесть численность населения страны. Но биз-
нес только начинает осознавать важность защиты прав 
интеллектуальной собственности, отметил главный 
юрист по интеллектуальной собственности «Роснано» 
Виталий Калятин.

Подтолкнуть к более активной разработке и защите 
инноваций могла бы государственная стратегия в этой 
сфере, но пока ее нет, как нет и единого регулятора. 
Предстоит также обеспечить подготовку квалифици-
рованных кадров и повысить эффективность работы 
научно-исследовательских центров — бывает, что день-
ги потрачены, а никаких запатентованных разработок 
нет, отметил Григорий Ивлиев.

МЧС В этом году в спасательные подразделения пришли более пяти тысяч
 новых сотрудников

Кто нас спасет
Тимофей Борисов

З
автра в МЧС профессио-
нальный праздник — День 
спасателя. Как становятся 

спасателем? Об этом в интервью 
«РГ» рассказал начальник кадро-
вого департамента МЧС, гене-
рал-майор Игорь Кобзев.

Игорь Иванович, правда ли, что 
сегодня в МЧС устроиться пра-
ктически невозможно, а желаю-
щих — хоть отбавляй?
ИГОРЬ КОБЗЕВ: Нет, неправда, в на-
стоящее время отсутствует за-
прет на прием, перемещение и 
назначения на службу. Идет при-
ем в реагирующие подразделе-
ния. Только за 2017 год было 
принято более 5000 человек. У 
нас отбор осуществляется про-
фессионально еще с кадетской и 
студенческой скамьи. Во-пер-
вых, мы стараемся брать на 
службу в основном из вузов и 
академий системы МЧС. Кстати, 
за 5 лет количество сотрудников 
на должностях старшего и сред-
него начальствующего состава, 
имеющих высшее профессио-
нальное образование, увеличи-
лось с 50 процентов до 78.

При этом членами Централь-
ной аттестационной комиссии 
каждый кандидат рассматривал-
ся индивидуально с учетом его 
профессиональных навыков, се-
мейного положения и социаль-
ной защищенности.

Какие-то противопоказания при 
приеме на работу существуют? 
Может, татуировки или пир-
синг?
ИГОРЬ КОБЗЕВ: Мы оцениваем кан-
дидатов прежде всего по профес-
сиональным качествам. Я, ко-
нечно, не беру экстремальные 
случаи, как, скажем, у футболи-

стов или артистов, когда бывает 
все тело разрисовано и по полпу-
да железных колец в разных ча-
стях тела. Понятно, что у нас не 
футбольное поле и не шоу-биз-
нес.

А религиозных противопоказа-
ний нет?
ИГОРЬ КОБЗЕВ: Нет. У нас работают и 
мусульмане, и христиане, и атеи-
сты. Но точно знаю, что многие 
сотрудники МЧС глубоко верую-
щие люди, и я сам православный 
человек, и это не дань моде. Веру-
ющие многие руководители и со-
трудники центрального аппара-
та, хотя никто из них это не вы-
ставляет напоказ.

В последнее время эффектив-
ность любого ведомства принято 
оценивать в том числе и по спо-
собности очищать свои ряды. 
Поэтому не сочтите за провока-
ционный вопрос, но как МЧС бо-
рется с коррупцией?
ИГОРЬ КОБЗЕВ: Не скрою, накануне 
Дня спасателей, хотелось бы 
больше отвечать на вопросы о 
наших героях, которых в систе-
ме МЧС немало. Второй год под-
ряд МЧС России занимает лиди-
рующие позиции в рейтинге эф-
фективности. Об этом свиде-
тельствуют результаты опроса, 
обнародованные на днях Всерос-

сийским центром изучения об-
щественного мнения.

Но с другой стороны, и в наши 
подразделения попадают непо-
рядочные люди. Эффективно по-
казали себя проверки сведений о 
доходах, расходах и имуществе. 
Семерым сотрудникам МЧС от-
казано в назначении на вышесто-
ящую должность. Кроме того, по 
результатам проверок пятерым 
должностным лицам МЧС отка-
зано в присвоении классного 
чина, одному сотруднику отказа-
но во включении в федеральный 
кадровый резерв.

Всего же выявлено 194 нару-
шения, связанных с представле-
нием госслужащими недостовер-

ных или неполных сведений о 
своих доходах, расходах, об иму-
ществе и обязательствах имуще-
ственного характера, а также 35 
нарушений требований к слу-
жебному поведению и требова-
ний об урегулировании конфлик-
та интересов.

В Интернете о МЧС много пишут 
сокращениях. Но встречаются и 
просто грязные обвинения.
ИГОРЬ КОБЗЕВ: Полностью разделяю 
ваше мнение в вопросе «о грязи». 
В основном весь негатив и оскор-
бительные непристойности пле-
тутся в паутине Интернета. Я в 

какой-то степени понимаю при-
чины этого явления. С одной сто-
роны, в Сети легко остаться ано-
нимным и не понести наказания 
за свою ложь. А с другой стороны, 
при сокращении штатов много 
обиженных.

Но сейчас ужиматься приходит-
ся всем ведомствам.
ИГОРЬ КОБЗЕВ: Да, сейчас необходи-
мо не допускать лишних расхо-
дов, но я хочу сказать, что в МЧС 
социальной поддержке оказыва-
ется очень большое внимание.

Главное, что в условиях бюд-
жетных ограничений в МЧС Рос-
сии не допускается снижение 
уровня денежного довольствия. В 
текущем году 86 процентов ста-
тей бюджета МЧС являются со-
циально ориентированными.

Кроме того, правительством 
РФ принято решение об индекса-
ции с 1 января 2018 года денеж-
ного довольствия на 4 процента.

В 2017 году оказана матери-
альная помощь более 1823 со-
трудникам и военнослужащим, 
имеющим четверо и более детей, 
из расчета 100 тысяч рублей на 
семью. Более 3000 сотрудникам 
и военнослужащим, попавшим в 
тяжелую жизненную ситуацию, 
оказана материальная помощь. 
Служащим, имеющим двух и бо-
лее детей в возрасте до 14 лет, 
имеющим ребенка-инвалида в 
возрасте до 18 лет, одиноким ма-
терям или отцам, воспитываю-
щим ребенка в возрасте до 14 лет, 
предоставляются дополнитель-
ные отпуска.

Отработан механизм оказа-
ния медицинской помощи. Спа-
сатели и пожарные, такова спе-
цифика нашей профессии, в мир-
ных буднях решают задачи, кото-
рые по существу сродни боевым. 
Поэтому, хочу особо подчер-

кнуть, под пристальным внима-
нием руководства министерства 
и территориальных органов пос-
тоянно находятся члены семей, 
особенно дети погибших наших 
боевых товарищей. И поверьте, 
это не казенные слова...

Как правило, самый больной во-
прос — обеспечение жильем.
ИГОРЬ КОБЗЕВ: В этом году впервые в 
истории МЧС жильем обеспечи-
ли более 770 человек, а с учетом 
ввода в эксплуатацию жилого 
фонда — более 1000 человек. Госу-
дарственные жилищные серти-
фикаты получили 132 человека. 
И это далеко не все, что МЧС де-
лает в социальном плане для со-
трудников.

Как еще министерство стимули-
рует своих сотрудников? Пре-
мию по итогам года получат?
ИГОРЬ КОБЗЕВ: Получат. Есть и нема-
териальные формы стимулиро-
вания. За 2017 год госнаградами 
награждено более 160 человек, 
ведомственными наградами 
МЧС более 90 000 человек.

Более 300 мальчишек и девчо-
нок, проявивших мужество и от-
вагу в экстремальных ситуациях 
при спасении погибавших, также 
награждены ведомственными 
наградами и отмечены в почет-
ной номинации «Дети-герои» 
конкурса профессионального 
мастерства Всероссийского фе-
стиваля по тематике безопасно-
сти и спасения людей «Созвездие 
мужества».

В преддверии празднования 
Дня спасателя поздравляю всех 
коллег с нашим профессиональ-
ным праздником. Всем желаю 
здоровья, благополучия, даль-
нейшего профессионального ро-
ста и, конечно же, сухих рука-
вов.

ЧП Четверо погибших, 11 раненых — таков итог ДТП, в которое попал 
рейсовый автобус в Москве

Не въехал
Владимир Баршев,
Светлана Батова, 
Сергей Бабкин

С
трашная авария прои-
зошла вчера днем в 
Москве. Рейсовый ав-
тобус c пассажирами 
влетел в подземный 

переход.
По данным ГИБДД, трагедия 

случилась в 14.46 на Кутузовском 
проспекте напротив метро «Сла-
вянский бульвар». Это место всег-
да довольно оживленное, а в такое 
время особенно. Ведь большинст-
во офисов, ТЦ и жилых домов рас-
положены на противоположной от 
метро стороне. Поэтому пешеход-
ный переход здесь всегда пользует-
ся спросом. Люди никак не ожида-
ли, что туда на высокой скорости 
может въехать автобус. По уточ-
ненным данным, четыре человека 
погибли, 11 получили ранения. 
«Автобус этот сколковский посто-
ял на остановке, тронулся и вдруг 
поехал прямо в переход», — рас-
сказала «РГ» продавщица газет 
Александра. Ее лоток в двадцати 
метрах от перехода. «Счастье, что 
Танечку не задел. Он и ехал-то не-
быстро, но, конечно, не смог уже 
на лестнице затормозить». Танеч-
ка — хозяйка киоска, стоявшего 
вплотную к остановке. Автобус 
прошел в полуметре от нее.

Столичные власти быстро под-
ключились к оказанию помощи 
пострадавшим. Троих пешеходов 
пришлось извлекать из-под «ЛиА-
За», который принадлежит ГУП 
Московской области «Мостран-
савто». На место происшествия 
были направлены три вертолета. 
Они и доставили пострадавших в 
больницы. «Скорые» подъезжали 
одна за другой. Движение на Куту-
зовском не перекрывали, но оно 
практически встало. Чтобы до-
стать автобус, пригнали два эва-
куатора для грузовиков. На вся-
кий случай эвакуатор АМПП стра-
ховал тяжелый пожарный кран. 
Медленно-медленно автобус на-
конец-то поддался и тронулся на-
верх. Посередине опять встал, спа-
сатели начали накидывать снег 
под колеса — чтобы лучше сколь-
зил. В переход он упал мгновенно. 
Чтобы вытащить его, понадоби-
лось полчаса.

Что же произошло средь бела 
дня с автобусом? Сотрудники пра-
воохранительных органов задер-
жали водителя. По их данным, он 
был трезв и оказался в состоянии 
отвечать на вопросы следовате-
лей. Рассматриваются две версии. 
Первая — водитель не справился с 
управлением на скользкой дороге  
— на улице в этот момент шел сне-
гопад. Вторая версия — техниче-

ская неисправность автобуса. 
Правда, как сообщили «РГ» в 
пресс-службе «Мострансавто», 
еще утром, во время осмотра пе-
ред выходом на линию, он был тех-
нически исправен. К тому же авто-
бус был совсем новым, 2016 года 
выпуска, а работать на маршрутах 
начал только в этом году. Управ-
лял им, уверяют в компании, 
опытнейший 59-летний водитель, 
который за рулем -— двадцать лет. 
Россиянин, в «Мострансавто» ра-
ботает с 2000 года. Как и все води-
тели, прошел предрейсовый ме-

досмотр, в ходе которого ему из-
мерили давление, убедились, что в 
организме нет ни алкоголя, ни на-
ркотиков. Гражданская ответст-
венность была застрахована — все 
пострадавшие пешеходы, помимо 
компенсаций от города, получат и 
страховые выплаты — до 500 тысяч 
каждый потерпевший за вред жиз-
ни и здоровья, за повреждение 
имущества в пределах 400 тысяч 
рублей. Были застрахованы и пас-
сажиры. Как отметил Игорь Юр-
генс, президент Национального 
союза страховщиков ответствен-

ности (НССО), пострадавшим и 
родственникам погибших пеше-
ходов положены страховые вы-
платы по ОСАГО.

Надо сказать, это не первая 
авария с общественным тран-
спортом в столице за последнее 
время. Буквально в минувшую  
субботу в 10.30 утра на улице Ни-
жние Мневники автобус врезался 
в столб. По предварительным дан-
ным, водитель не справился с 
управлением. К счастью, тогда 
обошлось без погибших. Надо ска-
зать, в целом по стране количест-
во аварий с автобусами растет. 
Только за 10 месяцев этого года 
выросло на 4%. Выросло и количе-
ство погибших  — на 35,5%. Всего в 
них погибло 290 человек. В Мо-
скве число аварий с участием об-
щественного транспорта с 2009 
года снизилось на треть. И это неу-
дивительно. Ведь парк обществен-
ного транспорта в столице — са-
мый молодой в Европе. За 7 лет он 
обновился практически заново. 
Покупает же Москва автобусы с 

двигателями «Евро-4» и «Евро-5». 
Но это не отменяет проверки под-
вижного состава. «Я дал команду, 
чтобы проверили весь автобу-
сный парк. Мы проведем тщатель-
ное расследование», — заявил мэр 
Москвы Сергей Собянин, прибыв 
на место трагедии.

Акцент

 На место трагедии прибыли 
три вертолета, они и достави-
ли вытащенных из-под автобу-
са людей в больницы города 

Акцент

 В 2017 году оказана помощь 
более 1823 сотрудникам 
и военнослужащим, имеющим 
четверо и более детей

С 2016 года число 
заявок на патенты 
быстро растет, 
Россия занимает 
6-е место в мире по 
этому показателю

Видео и фоторепортаж 
с места трагедии смотрите 
на сайте 
rg.ru/art/1490575

ДУМАТЬ 
О ПЕНСИИ 
НИКОГДА 
НЕ РАНО

Во-вторых, льготы по 
уплате взносов приве-
дут к перекосам на рын-

ке труда — работодатели будут 
стремиться брать на работу 
именно студентов, чтобы умень-
шить нагрузку на фонд оплаты 
труда, и в ряде секторов готовые 
специалисты по этой причине 
останутся не у дел. «Мы уже про-
ходили это все с гастарбайтера-
ми, когда работодатели предпо-
читали брать на работу именно 
их, чтобы платить более низкую 
зарплату и не платить страховые 
взносы. Теперь на месте гастар-
байтеров могут оказаться студен-
ты, а рынок труда опять столкнет-
ся с проблемой демпинга», — про-
должает Сафонов. 

В-третьих, многие молодые 
люди трудятся нелегально, и осво-
бождение от уплаты страховых 
взносов не будет стимулировать 
их выходить из тени, добавил Са-
фонов. Наконец, несправедливо 
заставлять бюджет, а значит, и 
всех налогоплательщиков допла-
чивать за студентов.

По мнению доктора экономи-
ческих наук Сергея Смирнова, нет 
необходимости дополнительно 
стимулировать молодежную заня-
тость. Тот, кто хочет начать рабо-
тать в студенчестве, — делает это. 

Кроме того, если в перспективе 
будет принято решение о повыше-
нии пенсионного возраста, то бу-
дет возникать конфликт интере-
сов поколений, особенно на низ-
коквалифицированных рабочих 
местах. Пожилые люди будут ста-
раться всеми силами удержаться 
на работе, работодатели же будут 
предпочитать освобождать эти 
места и заполнять их студентами.

По данным минтруда, в служ-
бах занятости страны стоят на 
учете 70,4 тысячи безработных в 
возрасте от 16 до 24 лет. 

1

Акционерное общество «Агентство ипотечного жилищного 
кредитования» (далее — АО «АИЖК») сообщает о результатах 
аукциона по продаже находящегося в федеральной собственно-
сти земельного участка площадью 21 004 кв. метра, расположен-
ного по адресу: Вологодская область, г. Вологда, ул. Северная (ка-
дастровый номер 35:24:0305022:3510), для иного строительства 
(далее — Участок), проведенного в соответствии с решением 
Правления АО «АИЖК» (протокол от 01.11.2017 № 6/31).

Характеристика Участка:
Местоположение: Вологодская область, г. Вологда, ул. Север-

ная. 
Кадастровый номер: 35:24:0305022:3510.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: спортивно-оздоровительные 

сооружения в природно-рекреационных зонах; физкуль-
турно-оздоровительные сооружения; развлекательные объекты; 
объекты общественного питания; объекты розничной торговли.

Общая площадь земельного участка: 21 004 кв. метра
Сведения о государственной регистрации права собственно-

сти Российской Федерации на земельный участок: запись в ЕГРН 
от 28.07.2014 № 35-35-01/015/2014-789. 

Существующие ограничения (обременения) права: агентские 
полномочия АО «АИЖК» запись в ЕГРН от 05.12.2016  
№ 35-35/001-35/999/001/2016-1987/1.

Характеристики земельного участка, сведения о зарегистри-
рованных правах и обременениях содержатся в выписке 
из ЕГРН.

Организатор аукциона — АО «АИЖК».
В соответствии с протоколом о результатах аукциона 

от 25.12.2017 № А568-15/2017/2 победителем аукциона признан 
гражданин Российской Федерации  Корнеюк Никита Вадимович, 
предложивший наибольшую цену за Участок 20 300 000 (двад-
цать миллионов триста тысяч) рублей (НДС не облагается).

Извещение о результатах аукциона 
по продаже находящегося  

в федеральной собственности 
земельного участка,  

для иного строительства

В СООТВЕТСТВИИ С ФЕДЕРАЛЬНЫМ ЗАКОНОМ 
от 10.01.2003 г. №19-ФЗ 

«О выборах Президента 
Российской Федерации» 

общий объем бесплатной печатной площади  
в «Российской газете»  

для целей предвыборной агитации,  
предоставляемой зарегистрированным кандидатам, 

политическим партиям,  
выдвинувшим зарегистрированных кандидатов, 

устанавливается в размере  
16 полос формата А2. 

Водитель автобуса уверяет: маши-
на начала самопроизвольное дви-
жение, и коробка-автомат не дала 
«затормозить двигателем». 
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
На официальном портале мэра Москвы опубликован список жертв аварии. 
Среди погибших Михайлова Елена Геннадьевна, 38 лет, и трое неизвестных. 
В НИИ имени Склифосовского доставлены раненые Дронова Алена Алек-
сандровна, 27 лет, Калнишка Юрий Алексеевич, 41 год, Щербаков Виталий 
Юрьевич, 48 лет. В ГКБ имени Боткина находятся: Лысенко Нина Викто-
ровна, 46 лет, Титова Наталья Николаевна, 34 года, Тихонов Виктор Вла-
димирович, 58 лет. В ГКБ № 67 помощь оказывают Бабич Людмиле Вик-
торовне, 54 года, в ДГКБ № 9 имени Г.Н. Сперанского — Бузиновой Анаста-
сии Андреевне, 16 лет, в ГКБ имени Юдина — Удаловой Людмиле Николаевне, 
57 лет. Все находятся в состоянии средней тяжести. Узнать свежую ин-
формацию о здоровье больных можно по телефонам «горячей линии», кото-
рую вчера вечером открыл департамент здравоохранения Москвы: 8 (499) 
251-83-00 и 8 (499) 251-45-03. На базе центра психологической помощи 
МЧС создал свой «горячий телефон», куда также могут обратиться род-
ственники раненых и погибших — 8 (800) 775-17-17. 
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ТРАНСПОРТ В России предложили отменить «регулярные» чартеры

Туристов ставят в расписание
Татьяна Шадрина

Г
лава Комитета Госдумы по 
транспорту и строительству 
Евгений Москвичев предло-

жил отказаться от «регулярных» 
чартеров. По его мнению, это по-
зволит исключить массовые сры-
вы рейсов, как это было в случае с 
авиакомпанией «ВИМ-Авиа», ког-
да в конце туристического сезона 
она сняла с себя ответственность 
за вывоз пассажиров с курортов.

Как пояснил «РГ» Евгений Мо-
сквичев, речь идет о чартерах, ко-
торые перевозчики осуществляют 
на регулярной основе, как челно-
ки. Кроме того, для туристических 
туров он предлагает подстрахо-
вать пассажиров от полетов без 
билетов: если вы забронировали 
поездку, то через месяц туропера-
тор должен вам продать или вы-
дать на руки билеты на курорт и 
обратно, пояснил Москвичев, на-
помнив, что в случае с «ВИМ-

Авиа» пассажирам просто давали 
маршрутную квитанцию с ориен-
тировочной датой вылета.

Чартеры должны остаться 
только для бизнес-авиации, где 
есть спрос на нерегулярные пере-
возки, добавил Москвичев.

Другой волнующий всех во-
прос — о невозвратных железнодо-
рожных билетах — Госдума обсу-
дит в 2018 году, когда РЖД предо-
ставит гарантии, что с введением 
«невозвратных» тарифов цены на 
билеты (особенно в плацкарте) не 
вырастут. «Мы увидели, какие 
есть «минусы» и «плюсы» от вве-
дения невозвратных тарифов в 
авиации, и будем очень внима-
тельно обсуждать введение таких 
тарифов на железной дороге», — 
пообещал Москвичев. 

Кроме того, он предлагает от-
ложить введение запрета на пере-
возку детей в автобусах, выпущен-
ных более 10 лет назад. Вступле-
ние в силу этой нормы уже не раз 

переносилось, скорее всего и на 
этот раз оно будет перенесено — с 1 
января 2018 года еще на год. Вво-
дить возрастной ценз нужно, ког-
да 95 процентов автобусов будут 
не старше пяти лет, а у нас еще бе-
гают по дорогам 12 тысяч старых 
«ЛиАЗов». Для повышения без-
опасности перевозок детей стоит 
в первую очередь ввести лицензи-
рование заказных перевозок и 
обязательное прохождение техос-
мотра два раза в год с проведени-

ем ремонта при необходимости, 
отметил Москвичев.   

Для заказных автобусов (если 
они не сопровождаются машина-
ми полиции) на основе ГЛОНАСС 
надо создать систему «сопрово-
ждения» диспетчерами, по анало-
гии с авиацией. Диспетчерские 
центры, которые стоит организо-
вать в каждом субъекте РФ, долж-
ны следить за движением автобу-
са, соблюдением водителем пасса-
жирского транспорта скоростно-

го режима, предупреждать его о 
погодной ситуации на дороге, по-
лагает Москвичев.

Кроме того, он считает, что 
нужно вводить допуск к перевоз-
кам или лицензирование для гру-
зовиков на внутренних маршру-
тах и отзывать право на перевозки 
за перевес. 

По запросам перевозчиков 
Минтранс уже начал проверки ре-
гиональных автоматических си-
стем весогабаритного контроля 
на региональных и межмуници-
пальных дорогах, первая выезд-
ная проверка показала, что изме-
рительные рамки на региональ-
ных постах работают с высокой 
точностью, это важно для  сохра-
нения дорог и безопасности до-
рожного движения. «Мы продол-
жим проверочные мероприятия в 
субъектах, где такие пункты уже 
работают, а также начинается их 
внедрение. В первую очередь мы 
направим комиссию в регионы, из 
которых поступает наибольшее 
число обращений перевозчиков», 
— сообщил первый замглавы мин-
транса Евгений Дитрих.

Еще одной проблемой, кото-
рую предстоит решить, является 
безопасность пешеходных пере-
ходов и железнодорожных перее-
здов. На обустройство переходов 
Москвичев предлагает использо-
вать деньги, собранные за послед-
ние четыре года страховщиками в 
рамках обязательного страхова-
ния пассажиров, — это 17 милли-
ардов рублей при выплатах 4 мил-
лиардов по страховым случаям. 
На строительство двухуровневых 
путепроводов над железными до-
рогами стоит в течение пяти лет 
откладывать ежегодно 15 милли-
ардов рублей из акцизов на горю-
чее. Чтобы оптимизировать рас-
ходы, нужно восемь тысяч имею-
щихся в России железнодорожных 
переездов разбить по категориям 
и для каждой прописать требова-
ния, создать типовые проекты. 
Предложения по этому поводу в 
Госдуме ждут от РЖД. 

Отходы Регионы должны будут согласовать с жителями расположение 
свалок и мусоросжигательных заводов

Мусороотвод
Ирина Жандарова 

П
ерейти на новую си-
стему обращения с 
отходами и органи-
зовать их утилиза-
цию регионам помо-

жет принятый Госдумой закон. 
Он упрощает организацию раз-
дельного сбора мусора. А жите-
лям дает право влиять на распо-
ложение свалок.

Документ уточняет полномо-
чия правительства, регионов и 
органов местного самоуправле-
ния. Решения по организации 
контейнерных площадок и числу 
контейнеров для раздельного 
сбора мусора на них отданы реги-
онам. Каждый субъект опреде-
лит, какое количество отходов 
необходимо собирать раздельно, 
поясняет заместитель председа-
теля Комитета Госдумы по эколо-
гии и охране окружающей среды 
Владимир Панов.  

Принятый закон выделяет в 
отдельную деятельность раздель-
ное накопление отходов, которое 
лицензированию теперь не под-
лежит. Раньше для этого требова-
лось получить лицензию.

Большой блок поправок каса-
ется территориальных схем об-
ращения с отходами. Их регионы 
будут обязаны согласовывать с 
гражданами, а значит, простые 
жители района смогут повлиять 
на расположение полигонов, му-
соросжигательных заводов, сор-
тировочных станций, что сегод-
ня сделать сложно.

Новая система может отра-
зиться на счетах россиян. «Рост 
тарифов возможен в связи с ро-
стом инвестиций, легализацией 
этого сектора», — говорит Панов. 
Особенно это может быть замет-
но для жильцов домов, чьи отхо-
ды просто отвозились в ближай-
ший лес.

Для перехода на новую систе-
му обращения с отходами каж-
дый регион должен выбрать ре-
гионального оператора. Сегодня 
это сделано в 21 регионе, в четы-
рех регионах уже есть работаю-
щие региональные операторы: в 
Ивановской, Астраханской об-
ластях, Краснодарском и Кам-
чатском краях. До мая 2018 года 
процесс выбора регоператоров 
должен завершиться, а с 1 января 
2019 года они должны присту-
пить к работе. 

При этом существует еще до-
статочное количество нерешен-
ных проблем. К примеру, целый 
контейнер отходов одного вида 
может испортить выброшенный 

пакет с пищевым мусором. Сей-
час слишком много зависит от 
дисциплинированности кон-
кретного человека, но никакой 
ответственности для него не 
предусмотрено. 

Также сегодня упаковка не 
ориентирована на утилизацию. 
Очень разные виды материалов 
используются для производства 
одной тары и разъединить их не 
представляется возможным. 

Возможно, ситуация изменится, 
когда производители «включат-
ся» в утилизацию созданной 
ими упаковки.

Невостребованным элемен-
том многоквартирных домов с 
переходом на раздельный сбор 
мусора может стать мусоропро-
вод. «Мусоропровод часто на-
зывают убийцей раздельного 
сбора», — отмечает директор Ас-
социации «Чистая страна» Рус-
лан Губайдуллин. Он называет 
этот элемент дома строитель-
ным атавизмом и напоминает, 
что без него дом высотой более 
пяти этажей сегодня не может 
быть сдан. «Практика показы-
вает, что мусоропроводы не 

нужны. Жители новостроек 
проводят собрания и принима-
ют решение не открывать мусо-
ропровод», — уверяет он. Хотя 
эксперты также отмечают, что 
мусоропровод можно приме-
нять для сбора отходов без сор-
тировки. А все остальные отхо-
ды собирать в отдельные кон-
тейнеры во дворе.

Раздельный сбор мусора работает 
только, если жильцы дома не пута-
ют контейнеры.

Каждый турист должен получить свой билет до отправки в отпуск, такое правило предложили ввести в Госдуме.

Акцент

 Число контейнеров
для раздельного сбора
мусора определят
на региональном уровне

Акцент

 Отказ от «массовых» чартеров 
позволит исключить 
повторение историй, 
подобных коллапсу «ВИМ-Авиа»

Читайте также: 
За раздельный сбор мусора 
можно будет получить 
льготы по ЖКХ 
rg.ru/art/1450256

ТЕЛЕВИДЕНИЕ Пятый канал
ставит рекорды 
в нынешнем сезоне

Доверяют 
как другу

Анна Ильина

ПЯТЫЙ канал к середине телевизионного сезона удивля-
ет высокими показателями. Зрителю нравятся информа-
ционные выпуски, детективы, акции — такие, как «День 
добрых дел», специальные мероприятия — за «Алые пару-
са» канал в этом году получил ТЭФИ. К своему грядущему 
80-летию Пятому каналу есть чем гордиться. В чем причи-
на успеха? С февраля этого года на «Пятом канале» сме-
нился гендиректор. Им стал Юрий Шалимов.

Юрий Юрьевич, каким был для Вас уходящий год?
ЮРИЙ ШАЛИМОВ: Непростым, но тем ценнее наши победы. Пя-
тый поднялся на 4-е место среди федеральных телекана-
лов. В прайм-тайм по будням канал занял уверенное третье 
место по наиболее востребованной рекламодателями ау-
дитории «Женщины от 25 до 59 лет с высоким доходом». 
Последний осенний месяц принес телеканалу 6,6% в ауди-
тории «Все 25-59» по России. Это достижение обеспечило 
твердую позицию в тройке лидеров федерального телеве-
щания в вечернее время. Мы увеличили свои показатели и 
в столичном прайме.  Значит, то, что мы делаем интересно 
телезрителям.

Но в последние годы все больше и больше людей предпочи-
тают получать оперативную информацию в Интернете.
ЮРИЙ ШАЛИМОВ: В 2017 году нами была создана с нуля редак-
ция сайта. Раньше это был сайт-визитка, сейчас — новое, 
конкурентное интернет-СМИ. Запущено круглосуточное 
онлайн вещание. Количество посетителей сайта по сравне-
нию за год возросло в 7 раз, а ежемесячная посещаемость — 
в 10 раз. По результатам GOOGLE ANALYTICSв прошлом 
году сайт посетили чуть больше 7 миллионов человек, а в 
этом — 50 миллионов, прирост составил около 600 %!

Канал позиционирует себя как «законодателя детектив-
ной телевизионной моды»….
ЮРИЙ ШАЛИМОВ: Звание мастеров детектива нам присвоил 
зритель. Мы выпустили несколько премьерных сериалов: 
«Майор и магия», «Следствие любви», «Акватория», «По-
следний мент», «Свои». Так же вышли новые серии леген-
дарного «Следа». В следующем году готовим несколько 
премьер новых детективных сериалов. Один из них — дол-
гожданный «Барс» (адаптация всемирно известного сери-
ала «КАСЛ»), в котором главные роли исполняют Алексей 
Чумаков, Анна Снаткина, Лариса Удовиченко.

У вас на канале проводится важная социальная акция 
«День добрых дел».
ЮРИЙ ШАЛИМОВ: Каждый четверг наши журналисты рассказы-
вают о детях, которым требуется срочная и дорогостоящая 
медицинская помощь. Благодаря неравнодушным людям 
собрано почти 3 миллиарда рублей. За время существова-
ния «Дня добрых дел» проект смог адресно помочь более 
чем 4000 детей. Также на средства, собранные вместе со 
зрителями Пятого канала, закупались лекарства на целые 
отделения и оборудование в клиники, благодаря чему еще 
сотни детей получили и получают помощь до сих пор.

На Пятом канале выходит еще одна социальная программа 
— «День ангела».
ЮРИЙ ШАЛИМОВ: Благодаря этому проекту уже 176 детей на-
шли родителей, а значит искреннюю любовь и новую 
жизнь. Этот результат по праву можно считать значимой 
наградой для всей команды Пятого канала. Мы гордимся 
этой цифрой и сделаем все, чтобы она постоянно росла. 
Ведь даже создание одной новой семьи говорит о том, что 
наши силы не были потрачены зря, а старания не пропали 
даром.

Пятый канал в этом году отмечен многими престижными 
наградами. В частности, вы получили ТЭФИ в номинации 
«Событие телевизионного сезона»
ЮРИЙ ШАЛИМОВ: В этот раз Пятый канал завоевал награду в 
категории «Событие телевизионного сезона» за шоу 
«Алые паруса». Мы ежегодно занимаемся подготовкой, 
проведением и трансляцией этого масштабного и знако-
вого мероприятия. Шоу уже давно не просто визитная 
карточка Санкт-Петербурга, но и всей страны в целом. 
Этим летом увидеть «Алые паруса» своими глазами при-
шли более 2 миллионов человек, что является абсолют-
ным рекордом! Телетрансляция «Алых парусов» на Пя-
том канале собрала 7,1% по аудитории «Все 18+» — это 
исторический максимум! В 2018 году шоу «Алые пару-
са» будет особенным. Пятому каналу исполнится 80 лет, 
мы не можем оставить этот факт без внимания. А вот чем 
именно будем удивлять зрителей — пока оставим в секре-
те. 80 лет — дата солидная. В нашей стране — это единст-
венный канал с такой долгой историей. Нашему каналу 
доверяют, как старому другу.

Чем удивит зрителей на зимних каникулах Пятый?
ЮРИЙ ШАЛИМОВ: В предновогоднюю неделю Пятый покажет са-
мые популярные и любимые россиянами фильмы, а еще — 
специальные новогодние серии «Следа». Будет очень яркая 
и интересная программа и, конечно, поздравления от из-
вестных российских артистов.
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Юрий Шалимов: Благодаря нашему проекту «День ангела» 
уже 176 детей нашли родителей.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Башкирская мясная компания» (452740, Республика Баш-
кортостан, Благоварский р-н, с. Языково, ул. Пушкина, 19) инфор-
мирует о проведении общественного обсуждения объектов государ-
ственной экологической экспертизы проектной документации 
«Селекционно-генетический центр по свиноводству «Комплекс 1 на 
2700 свиноматок», «Селекционно-генетический центр по свиновод-
ству «Комплекс 2 на 2700 свиноматок», содержащей материалы 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС). Месторасполо-
жение: Республика Башкортостан, Буздякский р-н, Буздякский с/с. 
Орган, ответственный за организацию: администрация МР, Буздяк-
ский р-н РБ, ООО «Башкирская мясная компания». Форма обще-
ственного обсуждения: публичные слушания. Место доступности 
материалов ОВОС: сбор и регистрация письменных мнений, предло-
жений в приемной администрации МР, Буздякский р-н РБ, адрес: 
с. Буздяк, ул. Ленина, 4; Срок доступности материалов ОВОС: 30 дней 
с момента опубликования.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДУМА

Депутатов 
в 2018 году 
ждет 
обновление     

ПОПРАВКА 
НА РЕМОНТ 

Татьяна Замахина

ОСЕНЬЮ следующего года депу-
татам предстоит временно сме-
нить зал пленарных заседаний — 
из-за реконструкции в Госдуме 
народные избранники будет за-
седать либо в Колонном зале 
Дома союзов, либо в доме-
«книжке» на Новом Арбате. Это 
только часть изменений, кото-
рые ждут Госдуму.

Пока депутаты не собираются 
переезжать в Парламентский 
центр (этот вариант планировал 
предыдущий созыв ГД) и выбира-
ют реконструкцию вместо 
«большой и затратной стройки», 
сообщил журналистам спикер 
Госдумы Вячеслав Володин. 
Можно просто более оптимально 
разместиться на нынешней пло-
щади, считают на Охотном Ряду. 
По словам Володина, сначала 
надо решать вопросы переселе-
ния граждан из ветхого и аварий-
ного жилья, а только потом уже 
думать о переезде народных из-
бранников в новое здание.

Реконструкция зала пленар-
ных заседаний планируется по-
сле ухода депутатов в летние от-
пуска, то есть работы начнутся в 
августе. Они продлятся 3—4 меся-
ца и завершатся полным обнов-
лением Госдумы, а заодно будет 
решаться и проблема нехватки 
площадей. В будущем году на-
чнется реставрация Палат Трое-
куровых в Георгиевском переул-
ке: после ремонта в это старин-
ное здание переедут комитеты по 
международным делам и по де-
лам СНГ. Переезд предстоит и би-
блиотеке Госдумы — она будет 
располагаться в здании на про-
спекте Вернадского. По словам 
Володина, оставшиеся площади 
будут перепрофилированы для 
парламентских слушаний и эк-
спертных мероприятий. Спикер 
Госдумы напомнил, что в нижней 
палате парламента рассматрива-
ют консультации с гражданским 
обществом как приоритет.

Стоит заметить, что нынешнее 
здание ГД нуждается в ремонте — 
летом из-за сильного ливня в зале 
пленарных заседаний протекла 
крыша. «Пленарку» тогда при-
шлось закончить раньше. Правда, 
протечку быстро устранили. 

СОВФЕД

Сенаторы 
продолжат 
мониторить 
работу 
зарубежных 
НКО

ДОПОЛНЯТ 
СПИСОК 

Галина Мисливская

ВРЕМЕННАЯ комиссия Совета 
Федерации по защите госсувере-
нитета и противодействию вме-
шательству во внутренние дела 
России подвела итоги работы за 
минувшие полгода. 

Понятие «вмешательства во 
внутренние дела РФ в россий-
ском праве пока отсутствует, тем 
не менее за время работы комис-
сии удалось внести ряд измене-
ний в законодательство по пред-
мету ее ведения. Среди них — за-
кон о СМИ-иноагентах, который 
позволяет признавать исполняю-
щими функции иностранного 
агента те издания, которые рабо-
тают в России и получают зару-
бежное финансирование.

В наступающем году, учиты-
вая приближение президентских 
выборов, комиссия намерена ак-
тивизировать работу. Как заявил 
ее председатель Андрей Климов, 
сенаторы планируют собираться 
чаще — примерно раз в неделю. В 
планах — анализ работы ино-
странных НКО. 

«Я не удивлюсь, если в начале 
следующего года мы обнародуем 
еще несколько кандидатов в так 
называемые нежелательные ор-
ганизации со всеми вытекающи-
ми последствиями», — сказал 
Климов.

Сенатор пояснил, что новые 
нежелательные НКО могут быть 
выявлены после вступления в 
силу очередного пакета антирос-
сийских санкций, который был 
подписан президентом США До-
нальдом Трампом. Какие именно 
организации будут вести работу 
по сдерживанию России, сенато-
ры уже знают, сказал Климов, но 
называть их не будут, исходя из 
презумпции невиновности.
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АРСЕНАЛ Минобороны 
получает новые дроны 
и самолеты Л-410

Крылья 
для спецназа

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА заместитель министра обороны России Юрий 
Борисов побывал в Екатеринбурге, где на местном авиа-
заводе по заказу военного ведомства выпускают беспи-
лотные комплексы «Форпост» и собирают учебно-тре-
нировочные самолеты Л-410.

Хотя предприятие имеет в названии приставку «гра-
жданской авиации», доля его армейской продукции 
весьма существенна. Более того, когда несколько лет 
назад генералы решали, наладить выпуск лицензион-
ных израильских беспилотников Searcher (переводит-
ся как «Искатель»), выбор пал именно на Уральский 
авиазавод. Их производство началось в 2012 году, а сам 
комплекс получил русское название «Форпост». Эти 
дроны сейчас активно используют в нашей армии. Они 
даже применялись во время войны с террористами в 
Сирии. Их техническим обслуживанием занимались 
представители завода, которые постоянно находились 
на нашей авиабазе в Хмеймиме.

По словам Борисова, беспилотник зарекомендовал 
себя на Ближнем Востоке с самой лучшей стороны. «По-
этому мы строим планы — в ближайшее десятилетие ис-
пользовать эти комплексы. Естественно они пройдут 
модернизацию. Возможно, что добавятся новые инфор-
мационные средства, имеется в виду локатор», — сказал 
Борисов во время посещения предприятия. Заммини-
стра уточнил: если три десятка «Форпостов», которые 
уже эксплуатируют в войсках, собирали из импортных 
комплектующих, то новый контракт, которые сейчас 
военные обсуждают с промышленниками, предусма-
тривает с 2019 года полную локализацию их производ-
ства в Екатеринбурге. «Таким образом, «Форпост» бу-
дет уже целиком российским», — уточнил Борисов.

Этот разведывательный комплекс включает три 
беспилотных самолета и наземную станцию управле-
ния. Масса одного дрона — 500 килограммов. Будучи 
удаленным от оператора на расстояние до 400 киломе-
тров, он способен в течение 16 часов вести разведку 
наземных целей с высоты пять тысяч метров.

Помимо беспилотников, Борисов также интересо-
вался многоцелевым самолетом Л-410. Минобороны 
заказало на Уральском авиазаводе 18 таких машин. 
Они нужны  для оперативной переброски Сил специ-
альных операций в сложных метеоусловиях, в том чи-
сле для посадки на воду и снег. Кроме того, сейчас раз-
рабатывается шасси для приземления Л-410 на мягкий 
грунт и неподготовленную площадку. В ближайшие два 
года военные также получат 32 учебно-тренировочные 
«элки» — с их помощью будут готовить будущих пило-
тов военно-транспортной авиации. Три таких самоле-
та, по словам Борисова, уже переданы ВКС. Еще 17 ма-
шин курсанты увидят в будущем году и полтора десят-
ка — в 2019-м. В планах минобороны использовать эту 
машину и как платформу по другим направлениям, в 
том числе в качестве патрульного самолета.

ТАМОЖНЯ ФТС получает 
новые спецавтомобили

Контроль 
на ходу 

Владимир Богданов

АВТОПАРК Федеральной таможенной службы попол-
нился 35 спецавтомобилями. Они предназначены для 
мобильных таможенных групп, работающих вблизи гра-
ницы. 

В пресс-службе ведомства корреспонденту «РГ» рас-
сказали, что с ноября 2015 года работает 35 мобильных 
групп, созданных для поиска контрабанды. Ведь не се-
крет, что преступники зачастую пользуются нелегаль-
ными путями на белорусском и казахстанском направле-
ниях для переброски своего товара. 

Мобильные группы уже доказали свою эффектив-
ность: ими уже задержано почти 50 тысяч тонн контра-
бандных грузов.

Чем же оснащены спецавтомобили? Пять мобильных 
комплексов создано на базе грузовика «Камаз» повы-
шенной проходимости. Они могут работать в различных 
климатических зонах при температуре от плюс 40 С до 
минус 40 С.  В них есть места для отдыха таможенных ин-
спекторов. 

30 спецмашин  созданы  на базе микроавтобусов. Все 
машины оборудованы средствами контроля, связи, есть 
выносные управляемая ip-видеокамера, портативная си-
стема для досмотра труднодоступных мест в подозри-
тельных автомобилях. Комплекс на базе микроавтобуса 
также оснащен средствами контроля, радиостанцией, 
компьютером, принтером и сканером.

Все машины имеют бензиновые электрогенераторы 
для бесперебойной  работы аппаратуры. 

ТРАНСПОРТ

Из-за торосов 
на Волге 
«отрезано 
от жизни» 
большое село

ЛЕД ВСТАЛ 
СТЕНОЙ

Ольга Дмитренко, 
«Российская газета», Самара

В САМАРЕ уже неделю не рабо-
тает переправа через Волгу, и за-
ложниками ситуации стали не-
сколько тысяч жителей правобе-
режного села Рождествено. На 
реке слишком много торосов — 
острых ледяных глыб, о которые 
могут порваться воздушные под-
ушки перевозящих амфибий. 23 
декабря Самарское речное пас-
сажирское предприятие (СРПП) 
попыталось начать зимнюю на-
вигацию, но амфибии практиче-
ски тут же застыли на середине 
Волги, и их пришлось вызволять 
из ледяного плена. На это у спа-
сателей ушло порядка часа.

После инцидента переправа 
была тут же приостановлена и не 
работает до сих пор. В кассах 
речного вокзала пассажирам со-
ветуют каждый день звонить и 
узнавать новости о возобновле-
нии навигации. В правительстве 
области только вчера сообщили, 
что прорабатывается вопрос пе-
ревозок по альтернативному 
маршруту со вторника, 26 декаб-
ря. 

Жители правобережья, рабо-
тающие в Самаре, вынуждены 
либо снимать квартиры в городе, 
либо рисковать и переправлять-
ся на «ту сторону» на частных 
«извозчиках», которые ходят че-
рез реку с риском для техники и 
пассажиров.

«24 декабря я посетил Улья-
новский спуск, чтобы узнать, ра-
ботает ли переправа, — пишет 
пользователь местного ЖЖ-со-
общества. — Неудивительно, что 
водные, вернее, ледовые такси-
сты не упускают возможности 
обогатиться на потоке желаю-
щих попасть из Самары на про-
тивоположный берег. Полыньи и 
торосы никого не останавлива-
ют. Ледовая обстановка неблаго-
приятна, но таксисты с Ульянов-
ского спуска срывают куш».

По одной из версий, большое 
количество торосов на Волге в 
этом году образовалось потому, 
что в день окончания навигации, 
18 декабря, два теплохода «Ом» 
не смогли дойти до пункта назна-
чения по маршруту «Самара — 
Рождествено — Самара» из-за 
внезапного активного нараста-
ния льда на реке. Тогда еще 
утром пассажирские суда ходи-
ли по Волге безо всяких про-
блем, а к вечеру лед по всей аква-
тории стал сплошной стеной. На 
помощь им был отправлен ледо-
кол «Портовый-13», который 
проложил путь теплоходам. В 
СРПП успокоили, что угрозы 
жизни пассажиров не было: у су-
дов были усилены борта. 

А вот домой многие жители 
правобережья, прибывшие в Са-
мару тем злополучным рейсом, 
не могут попасть уже неделю. 
Кроме того, 19 декабря на Волге 
встал грузопассажирский тепло-
ход «Окский-35», который так-
же пришлось вызволять с помо-
щью ледокола. Именно ход ледо-
кола спровоцировал появление 
на реке большого количества то-
росов — обычно во время ледо-
става Волгу стараются не тро-
гать.

Более того, до сих пор не от-
буксированы в безопасное для 
зимования место теплоходы 
«Ом-318» и «ВРД-819», которые 
сейчас стоят у причала речного 
вокзала. А «Окский-35» и «Шлю-
зовой-145» застряли у старого 
причала Самарского элеватора. 
Специалисты говорят, что остав-
лять их на зиму крайне опасно — 
не исключены подвижки льда, в 
результате чего теплоходы могут 
получить повреждения.

Память Следственный комитет в годовщину крушения Ту-154 
рассказал о ходе расследования

Взрыва на борту не было

Наталья Козлова, 
Ольга Бондаренко, 
Сусанна Альперина

В
чера в СКР сообщили, 
на каком этапе нахо-
дится расследование 
уголовного дела о гибе-
ли год назад военного 

самолета, летевшего в Сирию. 
Главный на сегодня вывод — взры-
ва на борту не было.

Как рассказала корреспон-
денту «РГ» официальный пред-
ставитель следственного ведом-
ства Светлана Петренко, к рас-
следованию причин крушения 
привлечены лучшие следователи 
Следственного комитета РФ. По-
терпевшими по уголовному делу 
признаны 156 человек.

— К настоящему времени про-
водится работа с более 100 свиде-
телями, в том числе должностны-
ми лицами Воздушно-космиче-
ских сил, а также сотрудниками 
АО «Международный аэропорт 
Сочи», отвечавшими за подготов-
ку судна к полету и управление 
воздушным движением, — сказала 
Петренко. 

С участием экспертов прово-
дится комплексная комиссионная 
летно-техническая судебная эк-
спертиза полета самолета. Полу-
чены заключения по результатам 
проведенных 356 судебно-меди-
цинских, 23 молекулярно-генети-
ческих, 3 взрыво-технических и 

одной фоноскопической экспер-
тиз. Завершено судебное химиче-
ское исследование горюче-сма-
зочных материалов. 

Все полученные данные позво-
ляют полностью исключить вер-
сию взрыва на борту воздушного 
судна, заявила представитель СКР. 

Вчера в Сочи прошел траур-
ный митинг, посвященный годов-
щине крушения военного само-
лета Ту-154. С утра на набереж-
ной в Адлерском районе Сочи, 
близ зоны поиска обломков Ту-
154, было многолюдно. Рядом со 
штормящим морем возложили 
цветы и зажгли свечи, была объ-
явлена минута молчания. В па-
мять о жертвах прозвучала самая 
знаменитая песня ансамбля име-
ни Александрова — «Калинка».

— Уже год прошел, а я как буд-
то вчера только видела огромное 
количество поисковых судов в 
море. Мы всей семьей тогда пере-
живали, надеялись, что хоть кто-

то выжил, — говорит пришедшая 
зажечь свою свечу памяти сочин-
ка Оксана Петрова.

В столице на федеральном во-
енном кладбище в память о жер-
твах катастрофы будет открыта 
стела. А в телецентре «Останки-
но» открыли Мемориал в память 
о погибших журналистах.

На церемонии открытия ме-
мориала гендиректор НТВ Алек-
сей Земский сказал: «То утро вы-
ходного дня мы будем вспоми-
нать долго. Вечная им память». 
Глава Союза журналистов России 
Владимир Соловьев отметил, что 
у Останкинского пруда «сформи-
ровался уже своего рода некро-
поль погибших товарищей».

 «Очень хочется надеяться, 
что продолжения этому не будет. 
Но у нас такая жизнь и работа. 
Вечная память нашим братьям, 
погибшим при исполнении своих 
служебных обязанностей», — ска-
зал Владимир Соловьев.

На церемонии присутствовал 
первый замруководителя адми-
нистрации президента РФ Алек-
сей Громов. «Они вместе с сотня-
ми своих коллег победили в этой 
войне, они победили в ней ценой 
своей жизни, но никому, благода-
ря работе российских журнали-
стов, не удалось изменить той са-
мой правды, которую они доне-
сли людям. Мы обязательно бу-
дем помнить о них, а страна им 
всегда будет благодарна», — ска-
зал он. 

Мемориальную доску откры-
ли у 16-го подъезда «Останкино». 
В композиции словно впечатаны 
стилизованные волны Черного 
моря и выбиты девять имен. 

«Еще 366 дней назад 25 декаб-
ря был просто днем, с которого 
начинался отсчет последней 
предновогодней недели, и все 
ощущения этого дня были связа-
ны с какими-то хлопотами, кото-
рыми всегда живут люди в это 
время. А вот год назад такая чер-
нота сразу — и все. Я помню, что 
когда позвонил телефон, и понят-
но, что все спали, я вообще не мог 
понять, что происходит, и отка-
зывался в это верить», — сказал 
директор Дирекции информаци-
онных программ Первого канала 
Кирилл Клейменов.

 «Прошел ровно год, как упал 
самолет, в котором летели 92 че-
ловека: летчики, сотрудники ми-
нистерства обороны, артисты 

хора Александрова, доктор Лиза 
и наши товарищи. Я помню отча-
яние и бессилие тех дней и боль. 
Боль притупилась, но не прошла. 
Входя в свою редакцию, каждый 
день видим фотографии ребят, 
которые работали с нами на Пер-
вом канале, и, уходя с работы, 
смотрим на них. Поэтому они 
всегда с нами», — сказал гене-
ральный директор Первого кана-
ла Константин Эрнст.

Напомним, что летевший в 
Сирию из подмосковного Чка-
ловского самолет потерпел кру-
шение в море на рассвете, едва 
вылетев из аэропорта Сочи, где 
приземлялся для дозаправки. В 
середине января уже этого года 
прошли первые похороны жертв 
катастрофы. Так, погребение 
Елизаветы Глинки прошло на Но-
водевичьем кладбище в Москве, 
Валерия Халилова — в деревне Ха-
лино Владимирской области. 48 
человек похоронены на Феде-
ральном военном мемориальном 
кладбище в Мытищинском райо-
не Московской области, еще 12 
погибших — в Красноярском 
крае, Тульской области, Вороне-
же, Костроме, Архангельске и Ха-
баровске.

На сочинской набережной рядом 
со штормящим морем люди возло-
жили цветы и зажгли свечи.

Я помню отчаяние и бессилие тех дней и боль. Боль притупилась, но не прошла, -  сказал Константин Эрнст на открытии Мемориала  в память о журналистах в Останкино. 

Акцент

 Все полученные данные 
позволяют полностью исклю-
чить версию взрыва на борту 
воздушного судна

Читайте также: Российские ударные беспилотники 
научат «сбиваться в стаи»
rg.ru/art/1486286

Фотогалерея на сайте 
rg.ru/art/1490477

Многие жители пра-
вобережья, прибыв-
шие в Самару злопо-
лучным рейсом, не 
могут попасть 
домой уже неделю Беспилотный разведывательный комплекс «Форпост» вклю-

чает три таких самолета и наземную станцию управления. 
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ТЮРЬМА Начал действовать самый крупный следственный изолятор в Европе —
«Кресты-2»

Сядут по-хорошему
Владислав Куликов

В
ступил в строй следствен-
ный изолятор, который 
придет на смену знамени-

тым «Крестам» в Санкт-Петер-
бурге. Об этом сообщили корре-
спонденту «РГ» в Федеральной 
службе исполнения наказаний.

Как не раз писала «РГ», «Кре-
сты-2» должны были стать, и те-
перь уже стали, самым крупным 
следственным изолятором в Евро-
пе. Кстати, напомним, что мас-
штабный проект начался с публи-
кации в «Российской газете». Ста-
тья о том, что минюст и Федераль-
ная служба исполнения наказаний 
обсуждают планы переноса санкт-
петербургского СИЗО «Кресты», в 
свое время стала сенсацией. 

Правда, на тот момент это 
были лишь планы. По свидетель-

ству осведомленных источников, 
именно наша статья значительно 
ускорила решение вопроса. Как 
рассказывали очевидцы, у тог-
дашнего руководства Федераль-
ной службы исполнения наказа-
ний буквально раскалился теле-
фон: звонили желающие выку-
пить старую тюрьму, которая 
еще и архитектурный памятник. 
Правда, когда коммерсанты уз-
навали условия, то отступали.

От инвесторов требовалось по-
строить с нуля новый следствен-
ный изолятор, и чтобы был лучше 
прежнего. Ни больше ни меньше. А 
это очень дорого даже для круп-
ных корпораций. В итоге деньги на 
строительство нового изолятора 
выделило правительство России.

Начальник управления ФСИН 
по Санкт-Петербургу и Ленин-
градской области генерал-майор 

Игорь Потапенко в интервью 
ТАСС особо подчеркнул, что сей-
час состоялось не открытие но-
вого учреждения, а перевод след-
ственного изолятора № 1, кото-
рый в народе называют «Кре-
сты», на новый адрес — в Колпи-
но, пригород Северной столицы.

«Новые режимные корпуса 
(изолятора) имеют также кресто-

образную форму, и его, наверное, 
также будут называть «Кресты», 
— сказал он. — Но юридически — 
это тот же СИЗО-1 УФСИН по 
Санкт-Петербургу и Ленинград-
ской области. Личный состав, ма-
териальные ценности и главное — 
лица, содержащиеся под стражей, 
и осужденные переведены из зда-
ния старых «Крестов» в центре 
Санкт-Петербурга в Колпино».

Старое место — построенный в 
1892 году комплекс историче-
ских зданий «Крестов», что зани-
мает 4,3 гектара в центре Петер-
бурга, на Арсенальной набереж-
ной — также останется на казен-
ной службе. Туда переедет регио-
нальное управление Федераль-
ной службы исполнения наказа-
ний. Также планируется открыть 
музей. 

«Новые «Кресты» — это абсо-
лютно современный комплекс, — 
говорит генерал Потапенко. — 
Проходящие мимо здания СИЗО 
или проезжающие по железной 
дороге на «Сапсане» не увидят 
вышек, не услышат лая собак, по-
тому что все это заменено совре-
менной интегрированной систе-
мой безопасности. Конечно же, 
мы не рассчитываем только на 
технику, сотрудники подготовле-
ны к работе в новых условиях». 

С учетом большой территории 
— 35 гектаров земли и длина пери-
метра более двух километров — 
для оперативных групп введены 
транспортные средства, чтобы не 
бежать два километра, а сразу 
прибыть в любую точку. Ни в од-
ном из учреждений уголовно-ис-
полнительной системы Северо-
Запада и Центральной России та-
кого нет. Новые «Кресты» рассчи-
таны на четыре тысячи человек. 

Арестованные размещаются в 
двух- и четырехместных камерах 
площадью по 15 и 30 квадратных 
метров.

 То есть на каждого заключен-
ного будет приходиться не менее 
семи квадратных метров. Это ев-
ропейская норма.

Когда строительство еще толь-
ко начиналось, эксперты расска-
зывали, что все помещения в 
СИЗО покрасят в светлые тона. 

Психологи, кстати, рекомен-
дуют каждый этаж окрашивать в 
разные цвета: белый, фисташко-
вый, бежевый и т. д. Меньше 
мрачности, больше надежды. 

Кстати, еще одна важная но-
вость. Как сообщили вчера в Фе-
деральной службе исполнения 
наказаний, впервые число за-
ключенных в российских коло-
ниях стало менее полумиллиона 
человек. Суды сейчас активно 
применяют альтернативные на-
казания, то есть без лишения сво-
боды. Например, все чаще осу-
жденные за нетяжкие преступле-
ния получают ограничение сво-
боды или обязательные работы. 

Авиация США тихо скупают российские истребители. Зачем?

Враг определен,
и в него стреляют

Сергей Птичкин 

О
дно из американских 
изданий сообщило, 
что частные компа-
нии в США активно 
скупают советские и 

российские истребители в стра-
нах бывшего СССР, в том числе на 
Украине. Самым большим спро-
сом пользуются МиГ-29, МиГ-21 и 
Су-27. Их восстанавливают и ис-
пользуют как мишени для трени-
ровок пилотов ВВС США.

Автор даже делает вывод, что 
«американские летчики готовят-
ся к войне с Россией». Если это 
так, то печально. Военные манев-
ры всегда предполагают состяза-
тельность противоборствующих 
в них сторон. Как правило, они 
обозначаются нейтрально: голу-
бые, зеленые, оранжевые. Даже 
если используется красный, он не 
предполагает, что это армии 
стран, имеющих флаги соответст-
вующего цвета, — Вьетнама, Ки-
тая, Турции, когда-то СССР.

Но американцы стали первы-
ми, кто своего противника обо-

значил очень четко и однозначно. 
Когда в 1968 году начались воз-
душные бои в Северном Вьетна-
ме, американские летчики стали 
просто позорно проигрывать 
вьетнамским. На четыре сбитых 
«Фантома» или «Скайхока» при-
ходилось по одному МиГ-17 или 
МиГ-21.

И тогда на авиабазе Мирамар в 
1969 году сформировали учеб-
ный центр подготовки пилотов 
для воздушных боев. Учебный 
центр принадлежал ВМС США, в 
нем готовили летчиков-истреби-
телей для палубной авиации. Те 
пилоты, с которыми сходились в 

воздушных боях строевые летчи-
ки, должны были использовать 
тактику, которой учили в ВВС 
СССР. Для  «правдоподобности» 
на крыльях и килях рисовали кра-
сные звезды. В октябре 1972 года 
на авиабазе Неллис была сформи-
рована 64-я эскадрилья боевого 
применения оружия истреби-
тельной авиации. Она официаль-
но получила наименование «Аг-
рессор». Так, не нападая на США, 
в глазах американцев Советский 
Союз стал агрессором. Показа-
тельно, что служить в эскадрилье 
«агрессоров» брали летчиков са-
мой высокой квалификации.  Что 

лишь свидетельствовало о высо-
ком качестве подготовки в совет-
ских летных военных училищах и 
академиях. 

«Агрессорами» выступали са-
молеты, внешне похожие на со-
ветские истребители того време-
ни. Наиболее популярным был 
F-5 Tiger. Даже брали в лизинг из-
раильские истребители «Кфир», 
названные в США F-21A, чтобы их 
пилоты понимали, что «воюют» с 
МиГ-21.

Такая подготовка принесла 
успех, потери американцев в воз-
душных боях заметно сократи-
лись. Практику морских летчиков 
переняли и сухопутные.

После развала СССР Соеди-
ненные Штаты получили воз-
можность приобретать настоя-
щие советские истребители. На-
сколько известно, в 1999 году 
американцы через посредников 
закупили в Молдавии несколько 
МиГ-29 — специально для 64-й 
эскадрильи. 

Вот теперь и Украина, если ве-
рить американской прессе, отдает 
по дешевке свои МиГ-29 и Су-27 

для достоверного изображения 
«агрессоров». Не исключено, что 
летчики ВВС Незалежной изъя-
вят желание пилотировать в учеб-
ных боях бывшие свои истребите-
ли, изображая «пилотов-ватни-
ков». Косвенным подтверждени-
ем того, что украинские истреби-
тели уже в составе эскадрильи 
«Агрессор», служит факт гибели в 
начале сентября уходящего года 
подполковника ВВС США Эрика 
Шульца. Он разбился, осваивая 
высший пилотаж именно на Су-
27. ЧП произошло в 160 киломе-
трах к северо-западу от авиабазы 
Неллис.

Помимо в общем-то устарев-
ших «мигов» и «сушек» в качестве 
самолета-агрессора в 64-й эска-
дрилье решили использовать сов-
ременный F-16C Block 25F. При 
этом истребитель раскрасили в 
точном соответствии с раскра-
ской новейшего российского ис-
требителя Су-57, который пока 
еще проходит летные испытания. 
Естественно, со звездами на кры-
льях и килях. Война продолжает-
ся, хорошо, что пока игровая.

Новые «Кресты» рассчитаны на четыре тысячи заключенных. Системы охраны — суперсовременные.

Акцент

 Украина отдает американцам 
по дешевке свои МиГ-29 
и Су-27 для достоверного
изображения «врага» 

Как изменятся правила 
применения оружия 
в тюрьмах — узнайте 
на сайте 
rg.ru/art/1486144

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Сергей
Кравец: Мир науки
не терпит превращения
патриотизма
в провинциализм

Мудрость толпы 
или тома?

Александр Россов

ГОСТЕМ редакции «РГ» стал ответственный редактор 
издательства «Большая российская энциклопедия» Сер-
гей Леонидович Кравец. Поводом для встречи стало 
успешное завершение данного президентом РФ поруче-
ния по созданию новой отечественной энциклопедии.

Вы попали в уникальный элитарный клуб энциклопедий 
мира. Что нужно, чтобы справиться с этой тяжкой рабо-
той? 
СЕРГЕЙ КРАВЕЦ: Конечно, это тяжелая работа. Националь-
ных энциклопедий — ограничивающих себя рамками 
собственного народа, государства — довольно много, и 
почти каждое государство старается иметь свою нацио-
нальную энциклопедию: «все о себе». Но вот универ-
сальных энциклопедий, которые берут на себя труд рас-
сказать обо всем мире, обо всех событиях, произошед-
ших в истории человечества, обо всех открытиях ученых 
и т. д., их действительно очень немного. Это английская 
«Британика», немецкая «Брокгауз», была французская 
«Ля рус», была американская энциклопедия и была 
«Большая советская 
энциклопедия». 
Этот клуб сформи-
ровался в конце 60-х 
и в 70-е годы, когда у 
нас в СССР состоя-
лось третье издание 
«Большой совет-
ской». Оно было пе-
реведено на англий-
ский и издано в Аме-
рике. Затем был пе-
рерыв, продливший-
ся четверть века. И, 
наконец, в 2002 году 
было принято решение о создании «Большой российской 
энциклопедии». И мы уже тогда понимали, что начинаем 
делать, видимо, последнюю универсальную книжную эн-
циклопедию — на бумаге, в томах, средний тираж тома 
«Большой российской» — 30 тысяч экземпляров. Мы со-
хранили старую, очень трудоемкую и дорогостоящую 
энциклопедическую традицию: солидарную ответствен-
ность автора и редакции за приведенные сведения. Сей-
час большинство энциклопедий отказываются от служ-
бы проверки фактов, службы транслитерации имен, 
службы проверки географических названий  и т.д. — и все 
больше склоняются к перекладыванию всей ответствен-
ности на автора. Но мы придерживались традиционного 
принципа: раз у нас книжное издание и мы не можем со-
перничать с электронными изданиями по актуальности 
приводимых сведений, то мы хотя бы должны обеспе-
чить их базовую достоверность. 

Как ваша энциклопедия чувствует себя в мире, где глав-
ным источником сведений оказалась «Википедия» — зна-
ния, почерпнутые из «мудрости толпы»? Или даже уже 
не «Википедия» — а яндексовская «Алиса»
СЕРГЕЙ КРАВЕЦ: «Алиса» пока не очень. Мы сотрудничаем с 
«Яндексом», но там еще предстоит много работы, не 
только им, но и нам. Занимаясь порталом, мы поняли, что 
нам нужно очень серьезно переструктурировать весь 
наш свод знаний для того, чтобы он мог взаимодейство-
вать с поисковыми системами, с системами разметки 
текстов. Относительно «Википедии» — я считаю этот про-
ект, во-первых, полезным, и, во-вторых, неизбежным, но 
не считаю, что между нами и «Википедией» большая кон-
куренция. Далеко не всем нужны обширные и точные 
знания. «Википедия» — это прежде всего очень актуаль-

ная система. Мы, конечно, не будем за ней успевать: 
утром в газете, вечером в куплете. Но мы постараемся 
дать эту информацию на следующий день, причем так, 
чтобы к ней можно было бы апеллировать как к источни-
ку точных сведений. С краудсорсингом мы, конечно, не 
сможем конкурировать, но мы будем стараться прибли-
жаться к заданному ими уровню через создание очень 
большого экспертного сообщества. Ведь что делает этот 
краудсорсинг неубедительным — отсутствие авториза-
ции. Никто не отвечает за те тексты, которые опублико-
вал пользователь. Мы анализировали «Википедию» на 
предмет достоверности предоставляемых материалов, и, 
к сожалению, испытали некоторое разочарование. Наи-
более емко это выразил главный редактор «Британики»: 
вопрос в том, что вы хотите услышать — гул толпы или 
мнение квалифицированного эксперта. Вам выбирать. 
Мы посмотрели, есть много людей в нашей стране, кото-
рым нужно точное знание. Это те, кто учит. Надеемся — 
и те, кто учится. Те, кто распространяет информацию.

Полностью отчет о «Деловом завтраке» будет 
опубликован в первых номерах будущего года

Мы анализировали 
Википедию на пред-
мет достоверности 
и, к сожалению, 
испытали некото-
рое разочарование

Сергей Кравец — тот человек, который прочел всю энцикло-
педию от «А» до «Я».
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом «Об экологической 
экспертизе» Некоммерческое партнерство «Экологическое Меж-
дународное Аудиторское Сообщество. Сертификация» 
(НП «ЭМАССерт») извещает о том, что в установленном порядке 
зарегистрирована общественная экологическая экспертиза про-
ектной документации «Завод по термическому обезвреживанию 
твердых коммунальных отходов мощностью не менее 700 000 тонн 
ТКО в год», планируемого к размещению на территории Воскре-
сенского муниципального района Московской области».

По результатам экспертизы будет подготовлено сводное за-
ключение, о выводах которого будет сообщено по завершении ра-
боты экспертной комиссии.

Предложения и вопросы по проведению общественной эколо-
гической экспертизы можно направлять по электронной почте 
emassert@mail.ru или по телефону: 8 (499) 755-90-44.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Акцент

 На каждого заключенного 
в камерах будет приходиться 
не менее семи квадратных 
метров

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 Л
Е

О
Н

И
Д

 К
У

Л
Е

Ш
О

В
 /

 С
Е

Р
Г

Е
Й

 П
Т

И
Ч

К
И

Н

АРМИЯ

Девушки-
курсанты
в ожидании
первого старта

ШОЙГУ 
ПОЗВАЛ 
В ПОЛЕТ

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА министр обороны Сер-
гей Шойгу объявил о фактиче-
ском завершении программы во-
енного строительства в Арктиче-
ской зоне России.

— За всю историю освоения 
Арктики такого количества объ-
ектов, в таком виде, в таком 
оснащении, с такими возможно-
стями по энергосбережению, во-
оружению не строил никто, ни 
одно государство, — сообщил гла-
ва оборонного ведомства РФ на 
заседании Общественного сове-
та при минобороны.

Напомним, что на недавней 
коллегии министерства Шойгу 
рассказал, что на островах Ко-
тельный, Земля Александры, 
Врангеля и мысе Шмидта за пять 
лет было возведено 425 объек-
тов общей площадью более 700 
тыс. кв. метров.  В них размести-
ли более тысячи солдат и офице-
ров, а также специальную техни-
ку и вооружение.

При строительстве в Арктике 
активно использовались инно-
вационные и энергоэффектив-
ные технологии. Они, в частно-
сти, применялись при возведе-
нии трех уникальных жилых 
комплексов, названных «Аркти-
ческими трилистниками».

Кроме того, сейчас заверша-
ется строительство полноценно-
го аэродрома на архипелаге Зем-
ля Франца-Иосифа, который бу-
дет способен круглогодично 
принимать самолеты. «За всю 
историю освоения Арктики еще 
ни одна страна мира в условиях 
Крайнего Севера не реализовы-
вала такие масштабные проек-
ты», — заявил на коллегии Шойгу.

Что же касается вчерашнего 
заседания Общественного сове-
та, то оно началось с минуты 
молчания, которой собравшиеся 
почтили память жертв катастро-
фы военного авиалайнера Ту-
154, который ровно год назад 
разбился в районе Сочи. Шойгу 
пообещал, что минобороны и 
впредь приложит максимум уси-
лий для оказания помощи родст-
венникам погибших. «Мы сдела-
ли многое для того, чтобы па-
мять о наших ребятах осталась в 
сердцах их родных и близких, 
нашего и следующих поколений, 
— сказал министр. — Сегодня мы 
открыли большой мемориал. Мы 
помним и заботимся о близких, о 
родных, о детях, не забываем ни-
кого из них. Все, что можем, мы 
должны сделать и сделаем».

Шойгу пригласил обществен-
ников в Краснодар на первые по-
леты 16 курсанток местного 
авиаучилища, чтобы, как выра-
зился министр, «поддержать 
этих девчонок — азартных, дер-
зких». «Думаю, что из них полу-
чатся хорошие летчицы, уровня 
наших известных депутатов, Ге-
роев Советского Союза», — ска-
зал Шойгу.

Он также рассказал, как 
наши защитники поздравили с 
наступающим Новым годом си-
рийских ребятишек, многие из 
которых, по словам Шойгу, не 
знают, что такое школа, и нача-
ли ходить на занятия только по-
сле освобождения населенных 
пунктов. При поддержке губер-
наторов и юнармейцев россий-
ские военные собрали и отпра-
вили в Сирию более 10 тысяч по-
дарков со школьными принад-
лежностями.

Другой подарок в миноборо-
ны подготовили для наших ре-
бят. «Сегодня я утвердил про-
грамму лагерей. Раньше мы их 
называли пионерскими, а сейчас 
— детско-юношескими, — сооб-
щил Шойгу. — В следующем сезо-
не по всей стране будет открыто 
1300 лагерей». Министр уточ-
нил, что в нынешнем году в та-
ких местах отдыха побывали 
16 тысяч мальчишек и девчонок. 

Сергей Шойгу пригласил общест-
венников в Краснодар на первые 
полеты 16 девушек-курсанток. 
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ТЕРРОР В США
атаки на
полицейских
назвали
терактом

МИШЕНЬЮ 
СТАЛИ КОПЫ

Игорь Дунаевский

ВЛАСТИ США расценили серию 
нападений на полицейских в 
штате Пенсильвания как терро-
ристический акт.

В минувшую пятницу в цен-
тре Гаррисберга — небольшого 
города в Пенсильвании 51-лет-
ний выходец из Египта Ашмед 
Аминамин Эль-Мофти открыл 
огонь по полицейскому, изре-
шетив его автомобиль. Спустя 
полчаса в нескольких кварта-
лах от места первого преступле-
ния он стал стрелять по па-
трульной машине полиции шта-
та, а через несколько кварталов 
вновь ввязался в перестрелку 
со стражами порядка, которые 
ликвидировали злоумышленни-
ка. Следствие пока не сообщало 
о возможных мотивах нападав-
шего. 

Представитель министерства 
внутренней безопасности США 
Тайлер Хоултон назвал произо-
шедшее терактом и рассказал о 
нападавшем. Эль-Мофти на про-
тяжении нескольких лет жил в 
Египте, позже получил разреше-
ние на въезд, а затем и граждан-
ство США. При этом недавно он 
вернулся из очередной поездки 
на Ближний Восток. Как сам на-
падавший, так и его близкие по-
лучали свои визы на основе се-
мейных связей с теми родствен-
никами, которые переехали в 
США ранее. 

СОСЕДИ

Украина
вводит
биометрию  
для россиян

БЕРЕГИТЕ 
ПАЛЬЦЫ

Петр Лихоманов

С 1 ЯНВАРЯ изменяется проце-
дура въезда граждан России на 
территорию Украины: помимо 
объяснения целей визита и обя-
зательного общения с предста-
вителями спецслужб, им придет-
ся сдавать отпечатки пальцев.

О досрочной готовности к 
приему иностранцев мобильных 
комплексов биометрического 
контроля на всех пунктах погра-
ничного контроля сообщил в 
своем «Фейсбуке» советник гла-
вы МВД Украины Зорян Шкиряк. 
При этом, по его словам, для рос-
сиян новые правила пересече-
ния украинской границы начнут 
работать уже со среды, 27 декаб-
ря, раньше официально обозна-
ченного срока. Взятие отпечат-
ков пальцев у граждан России и 
занесение их в базы Госпогран-
службы, МВД и Службы безопа-
сности Украины — инициатива, с 
которой еще в июле выступил 
президент Порошенко.  «У нас 
есть план введения визового ре-
жима, но я всегда считал, что об-
ычные визы, если их просто в па-
спорт ставить, украинцев из Рос-
сии не выгонят. Нам нужны, во-
первых, биометрический контр-
оль на границе, во-вторых, 
контроль за всеми, кто въезжает 
из России», — пояснял ранее ло-
гику киевского режима глава 
МИД Павел Климкин.

Хотя формально биометриче-
ский контроль касается всех 
иностранцев, въезжающих на 
Украину, местные чиновники не 
скрывают, что россияне будут 
подвергаться сегрегации по при-
знаку гражданства. «Отношения 
с иностранцами из ЕС будут нем-
ножко другие», — заявил во вре-
мя презентации системы биоме-
трического пропуска глава Гос-
погранслужбы Украины Петр 
Цигикал. Но дальше всех в своих 
высказываниях пошел секретарь 
украинского Совбеза Александр 
Турчинов, как будто в шутку по-
обещавший рубить россиянам 
пальцы, если украинские мо-
бильные биометрические ком-
плексы вдруг перестанут рабо-
тать. Уже через неделю для въе-
зда на территорию Украины гра-
жданам России нужно будет сна-
чала заполнить на сайте МИД Ук-
раины специальную анкету с 
указанием точного адреса про-
живания, профессии, места ра-
боты и других персональных 
данных, включая информацию о 
родственниках, а также указать 
цель поездки и населенные пун-
кты, которые намечены к посе-
щению. Причем заполнять анке-
ты придется за месяц, и что при-
мечательно — только на англий-
ском или украинском языке.

Власть Французским министрам запретили выезжать из Парижа 

Остались без каникул

Вячеслав Прокофьев, 
Екатерина Забродина, 
Ариадна Рокоссовская

Е
сли кто-то из  мини-
стров нынешнего пра-
вительства Франции 
намеревался провести 
рождественские и но-

вогодние каникулы  в теплых 
краях или где-нибудь за предела-
ми страны, как это делают мно-
гие их соотечественники, то им 
пришлось в срочном порядке пе-
ресмотреть свои планы. Причина 
более чем веская: требование 
президента Эмманюэля Макрона 
— традиционный отпуск, прихо-
дящийся на последнюю декаду 
декабря и первые дни Нового 
года, проводить  исключительно 
во Франции.

Указания были сформулиро-
ваны в инструкции, где указыва-
ется, что «места отдыха мини-
стров должны быть выбраны в 
соответствии с  их функциями».  
При этом всем  настоятельно ре-
комендовано сообщить соответ-
ствующие  адреса и даты, а так-
же номера мобильных телефо-
нов, по которым с ними можно 
связаться при необходимости. В 
документе также особо подчер-
кнуто, что  сотовые должны 

быть «постоянно включенны-
ми». Официальный представи-
тель правительства Бенжамен 
Грево, который  рассказал о де-
талях этого циркуляра,  вспом-
нив знаменитый роман Джорд-
жа Оруэлла «1984», не без иро-
нии заметил, что, мол, «это по-
хоже на Большого брата». Прав-
да, затем, уже серьезно, доба-
вил, что «таковы правила и все 
это понимают».  

И в первую очередь  это ко-
снулось министра внутренних 
дел  Жерара Колона. Он сразу же 
заявил, что каникулы проводит 
на рабочем месте —  в парижской 
штаб-квартире МВД, что бук-
вально напротив Елисейского 
дворца. Понять месье Колона 
можно: террористическая угро-
за, как он сам подчеркнул, оста-
ется значительной, а поэтому из 
Парижа он ни ногой.   С тем, что-
бы все-таки отметить традици-
онные праздники, как полагает-

ся, в кругу близких, министр, у 
которого все они проживают в 
Лионе, что в центре Франции, 
вызвал родню, а это девять чело-
век, в столицу. Причем попро-
сил, чтобы не забыли прихва-
тить  с собой кота — всеобщего 
семейного любимца. Что касает-
ся мер по обеспечению безопа-
сности, то в праздничные дни 
распоряжением министра они 
были  усилены на порядок. По 
всей стране отмобилизовано 
около ста тысяч правоохраните-
лей и военных. Особое внима-
ние уделено, естественно, Пари-
жу, где улицы патрулируют семь 
тысяч полицейских и многочи-
сленные армейские патрули, за-
действованные в рамках опера-
ции «Сентинель», которая длит-
ся уже без малого три года.  Под 
удесятеренный контроль взят 
собор Парижской Богоматери и 
другие церкви, где проводятся 
религиозные службы.

Ну а сам президент?  В канун  
Рождества Макрон  слетал в Аф-
рику, где нанес визит в Нигер.  
После этого вернулся во Фран-
цию, а Рождество справил вме-
сте с женой Брижит в своем 
доме в нормандском  городке на 
атлантическом побережье (это 
километров двести от Парижа). 
По некоторым данным, затем 
президентская чета отправится 
в Пиренеи, где в горном селении 
Ла Монжи  Макрон в детстве ча-
сто проводил школьные канику-
лы в гостях у дедушки. В первых 
числах января президент вер-
нется в Париж, где на третье чи-
сло уже намечено заседание со-
вета министров.

В ПОЛЬШЕ властям вряд ли 
могло прийти в голову лишать 
себя долгожданных каникул из 
соображений безопасности, да и 
отдыхают польские министры, 
как правило, в стране. В отличие 
от Рождества, которое в Польше 
считается семейным праздни-
ком, новогодняя ночь — это весе-
лье до утра, массовые гулянья и 
концерты. Президент Анджей 
Дуда  собирается  спокойно 
встречать Новый год в своей ре-
зиденции в Вищле в Силезии, где 
его ждет любимое занятие — ка-
тание на горных лыжах. Не вы-

езжает за пределы страны за 
очень редкими исключениями и 
глава правящей партии «Право 
и справедливость» Ярослав Ка-
чиньский. 

В ГЕРМАНИИ канцлер Ангела 
Меркель решила не изменять 
традиции и на праздники уехала 
в швейцарские Альпы — кататься 
на горных лыжах вместе с су-
пругом Иоахимом Зауэром. За 
день до сочельника репортеры 
застали фрау канцлера на высо-
те 1800 метров в синей спортив-
ной куртке. Ее сопровождала 
личная охрана. Как пишет газе-
та Bild, Меркель не могла полно-
стью отключиться от государст-
венных дел: то созванивалась по 
телефону с президентом России 
Владимиром Путиным, то согла-
совывала заявление по Украине 
с французским главой Эмманю-
элем Макроном.  

В БРИТАНИИ СМИ не сооб-
щают о том, где провела Рожде-
ство премьер Тереза Мэй. Сама 
она говорила, что планирует на 
каникулах посмотреть новый 
сезон сериала про инопланетян 
«Доктор Кто». 

Для президента Франции 
Эмманюэля Макрона отдых в горах 
привычен — на Новый год они с 
супругой уедут в Пиренеи.

Акцент

 Глава Франции потребовал 
от министров быть на связи
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СИТУАЦИЯ США начинают поставку Украине летального оружия

Ракеты целятся в Донбасс
Сергей Птичкин

Г
осдеп США подтвердил на-
мерение Белого дома начать 
поставки летального ору-

жия Киеву, включая современ-
ные противотанковые ракетные 
комплексы Javelin.

Именно эти комплексы очень 
жаждали получить наиболее во-
инственные борцы с Донбассом. 
Почему-то они уверены, что те-
перь всей бронетехнике Донецка 
и Луганска придет конец. «Аме-
риканское оружие — не для на-
ступления, а для решительного 
отпора агрессору, защиты укра-

инских воинов и мирного населе-
ния, а также эффективной самоо-
бороны. Это также трансатлан-
тическая прививка от российско-

го вируса агрессии», — написал в 
Facebook президент Петр Поро-
шенко. 

Сообщается, что будет по-

ставлено 35 пусковых установок 
Javelin и 210 противотанковых 
ракет на общую сумму 47 милли-
онов долларов. Сумма внуши-
тельная, тем более это не пода-
рок, расплачиваться все равно 
придется. Так откуда такая ра-
дость?

Стоит вспомнить недавнюю 
историю. Когда начались боевые 
столкновения ополченцев До-
нецка и Луганска с регулярными 
частями вооруженных сил Укра-
ины, танкисты ВСУ проявили 
себя крайне низко — и с профес-
сиональной, и с моральной точек 
зрения. Украинские танковые 
войска понесли серьезные поте-
ри и в живой силе, и в технике.

Начались поиски панацеи. И 
вскоре нашли — это Javelin, кото-
рый уничтожит бронетехнику 
Донбасса. Так что же это за чудо 
военной заокеанской техники?

Javelin по-английски значит 
«дротик». Это переносной проти-
вотанковый ракетный комплекс 
третьего поколения. Отличитель-
ная его особенность — нет необ-
ходимости все время держать 
цель в визире прицела. Боевому 
расчету необходимо лишь найти 
цель, зафиксировать ее в при-
цельном комплексе, передать 
данные в головку самонаведения 
«дротика» и пустить ракету, ко-
торая сама найдет цель и поразит 
ее. Как утверждается, Javelin спо-
собен, подлетая к танку, самосто-
ятельно менять траекторию и на-
носить удар в самое уязвимое ме-
сто — крышу башни, и даже точно 
в люк.

Казалось бы, спасения от него 
нет. На самом деле все не так ра-
достно будет для украинских 
обладателей американских доро-
гущих «дротиков».

Как утверждают наши специа-
листы, успевшие неплохо озна-

комиться с реальными возмож-
ностями ПТРК Javelin, почти все 
его превосходство в тотальной 
рекламной кампании, которая 
создала видимость исключитель-
ности этого оружия. 

По словам экспертов, 30 про-
центов пущенных ракет в цель не 
попадают, а некоторые падают 
сразу после пуска. 

Уберечься от поражения «дро-
тиками» тоже не очень сложно. 

Станция оптико-электронно-
го противодействия «Штора» га-
рантированно подавляет систе-
му самонаведения американской 
ракеты. Даже простейшая дымо-
вая завеса делает танк невиди-
мым для системы Javelin. А каж-
дый современный танк оборудо-
ван комплексами дымовой защи-
ты «Туча». Такими комплексами 
оснащены и танки Т-72, исполь-
зуемые ополченцами Донбасса.

Американские разработчики 
Javelin утверждают, что их ком-
плекс лучший в мире и у России 
ничего подобного нет. Для срав-
нения, никакие активные помехи 
и дымовые завесы не спасут вра-
жеский танк от российского про-
тивотанкового комплекса «Хри-
зантема». 

К минусам американской си-
стемы относится сложность 
управления и обслуживания. 
Украинского солдата с уровнем 
его нынешнего образования к та-
ким закомпьютеризированным 
«дротикам» лучше не подпу-
скать. Не ровен час, по своим 
пальнет. А это делается запросто.

Сейчас в Интернете принима-
ют шутливые ставки на то, в ка-
кой именно третьей стране скоро 
появятся украинские «Джавели-
ны», полученные из Америки. 
Учитывая коррупцию киевских 
властей, такой вариант вполне 
возможен. 

Акцент

 Дым делает танк невидимым 
для Javelin. А даже немолодые 
танки Т-72 имеют комплексы 
дымовой защиты «Туча»
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Даже самый современный противотанковый ракетный комплекс не гарантирует победу на поле боя.

АВТОРИТЕТНО Пройдена ли
низшая точка 
в отношениях России 
и Великобритании?

Министры 
говорили 
о доверии

Игорь Иванов, президент Российского совета 

по международным делам (РСМД), министр иностранных 

дел России (1998—2004 гг.)

НЕДАВНИЙ визит в Россию британского министра 
иностранных дел Бориса Джонсона — первый за послед-
ние пять лет — состоялся в день зимнего солнцестояния. 
Значит ли это, что низшая точка в наших отношениях с 
Великобританией пройдена и теперь «день» в них будет 
прибавляться? Основания надеяться на это есть: перего-
воры Бориса Джонсона с российским коллегой Сергеем 
Лавровым прошли в целом конструктивно, а по их ито-
гам министры даже заговорили о взаимном доверии.

Мне не ведомо, 
какими подарками 
обменялись мини-
стры в канун рожде-
ственских и новогод-
них праздников. Но 
можно с уверенно-
стью говорить о том, 
что они сделали хо-
роший подарок на-
шим странам, возоб-
новив конструктив-
ный диалог на высо-
ком политическом 
уровне. Речь, конеч-
но же, не идет о полной нормализации — до этого далеко. 
Но хорошо уже то, что возобновилось нормальное обще-
ние министров, то есть контакты с Лондоном выходят на 
уровень наших отношений с другими ведущими столи-
цами Западной Европы.

Переговоры еще раз показали, что между нашими 
странами имеется немало противоречий, в том числе 
принципиального характера. Они прежде всего касаются 
концептуальных подходов к вопросам современного ми-
роустройства, глобальной и европейской безопасности, 
урегулированию конкретных кризисных ситуаций. В 
этом нет ничего необычного в кругу ведущих государств 
мира, тем более сейчас, когда мир находится в состоянии 
беспрецедентной трансформации и ни о каком статус-
кво говорить не приходится. Именно поэтому надо вести 
диалог: что толку проповедовать в кругу обращенных. 
Оба министра акцентировали то очевидное обстоятель-
ство, что имеется немало областей, где интересы наших 
стран диктуют необходимость сотрудничества, причем 
несмотря и вопреки имеющимся разногласиям.

Россия и Великобритания как постоянные члены Со-
вета Безопасности ООН несут особую ответственность 
за поддержание международного мира и безопасности, и 
одно это обязывает их к сотрудничеству и координации, 
что и отмечали обе стороны. Наши страны сталкиваются 
во многом со схожими вызовами и угрозами безопасно-
сти. У нас могут быть разные взгляды на их происхожде-
ние и пути решения тех или иных проблем, но, как отме-
чалось на итоговой пресс-конференции, цели одни, будь 
то урегулирование ядерной проблемы Корейского полу-
острова или конфликтов на Ближнем Востоке. Наши 
страны должны стоять по одну сторону в противодейст-
вии всему спектру глобальных вызовов и угроз, и прежде 
всего международному терроризму. То же и в двусторон-
нем плане, в частности в деле обеспечения безопасности 
на чемпионате мира по футболу 2018 года в России: со-
ответствующие контакты уже активно поддерживаются 
по линии правоохранительных служб двух стран.

На обывательском уровне в России бытует мнение, 
что Англия превратилась в пристанище для беглых рос-
сийских бизнесменов и незаконно выведенных капита-
лов. Формированию такого мнения в немалой степени 
способствуют и СМИ, хотя, понятно, есть проблема отка-
зов в удовлетворении запросов российской прокурату-
ры о выдаче фигурантов соответствующих уголовных 
дел. Однако это не должно заслонять в целом позитив-
ную картину положения в области наших торгово-эконо-
мических связей. Сотни британских компаний продол-

жают работать в Рос-
сии. Взаимовыгод-
ное сотрудничество 
осуществляется как 
в экономической, 
так и финансовой 
областях. Несмотря 
на кризис последних 
лет, товарооборот 
возрос за первые 9 
месяцев этого года 
на 29,4 процента. 
Британские компа-
нии продолжали ин-
вестировать в нашу 

экономику. Так, «на полях» Петербургского экономиче-
ского форума в июне «Роснефть» и «Би-Пи» подписали 
соглашение о развитии стратегического партнерства по 
газу, а «Газпром» и «Шелл» — о реализации проекта «Бал-
тийский СПГ» и ряда других перспективных проектов.

Санкции, введенные Европейским союзом в отноше-
нии России, сдерживают двусторонние связи. Но они как 
раз показали, что долгосрочным национальным интере-
сам наших стран отвечает наращивание взаимовыгодно-
го сотрудничества. Как бы ни завершились переговоры о 
выходе Великобритании из ЕС, Лондон останется одним 
из мировых экономических и финансовых центров. От-
сюда необходимость начинать заблаговременное обсу-
ждение формирования двусторонней нормативной 
основы, чтобы в полной мере использовать новые воз-
можности в интересах развития наших стран.

Неподверженными воздействию политической непо-
годы остаются культурно-гуманитарные связи между 
нашими странами. Успешно реализуются крупные про-
екты обменов в области культуры, науки, образования. 
Министры объявили, что в 2019 году будет проведен Год 
музыки. Тематические поезда в московском и лондон-
ском метро — еще одна удачная новация.

Можно еще много говорить о возможностях в различ-
ных областях сотрудничества. А как может быть иначе, 
учитывая многовековую историю наших отношений?

В июне 2003 года состоялся государственный визит 
президента В. Путина в Великобританию. Визитов такого 
формата между нашими странами не было полтора века. 
Помню, как непросто шла подготовка. Ведь незадолго до 
этого началась военная интервенция США и их союзни-
ков в Ираке, в которой весьма неблаговидную роль сыг-
рало тогдашне лейбористское правительство Великоб-
ритании. Но верх взяли долгосрочные интересы двух 
стран. Визит открыл новую страницу в отношениях. В 
силу ряда обстоятельств тогда не удалось в полной мере 
воспользоваться открывшимися возможностями. Но 
сделать это никогда не поздно. Как показал приезд Бори-
са Джонсона, в этом согласны как Москва, так и Лондон. 

Несмотря на кризис 
последних лет, това-
рооборот возрос 
за первые 9 меся-
цев этого года 
на 29,4 процента

Имеется немало 
областей, где инте-
ресы России и 
Британии диктуют 
необходимость 
сотрудничества
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НАДЗОР Автоинспекторы 
не смогут сами 
наказывать 
не предоставивших 
им машины водителей

Дважды 
виноватые

Иван Петров

ГЕНЕРАЛЬНАЯ прокуратура нашла нарушение в недав-
но вступившем в силу обновленном административном 
регламенте МВД (основной документ, досконально про-
писывающий, каким образом следует поступать поли-
цейским в различных ситуациях при исполнении слу-
жебных обязанностей). 

Оказалось, что в этом документе полицейские пропи-
сали себе право наказывать водителей за неповиновение 
в случае, если они откажутся предоставить свой автомо-
биль для экстренных нужд полиции. Дело в том, что стра-
жи правопорядка, и не только сотрудники МВД, имеют 
право временно изымать автотранспорт у любого води-
теля на дороге. Закон позволяет такие действия в случае, 
когда машина срочно нужна для погони за преступником 
или для доставления раненого в больницу (и в других 
экстренных ситуациях). При этом не обязательно остав-
лять водителя на улице: автовладелец может пересесть 
на пассажирское кресло.

В Правилах дорожного движения четко указано: во-
дитель должен предоставлять машину не только сотруд-
никам полиции, но и медработникам,  сотрудникам Фе-
деральной службы безопасности и Федеральной службы 
охраны. Кстати, ФСО и ФСБ должны по требованию вла-
дельца возместить убытки или понесенные им расходы.

Однако после вступления в силу обновленного регла-
мента МВД получилось, что отказ водителей от предостав-
ления машины любому их сотруднику расценивается как 
неповиновение законному требованию полицейского, 
что грозит штрафом 
в размере от 500 ру-
блей до 1 тысячи ру-
блей или арестом на 
срок до 15 суток.

В надзорное ве-
домство обратился 
президент Москов-
ской коллегии пра-
вовой защиты автов-
ладельцев Виктор 
Травин. Он отметил, 
что в Кодексе об ад-
министративных 
правонарушениях 
(КоАП) уже есть отдельная статья 12.25, которая карает 
именно за «невыполнение требования о предоставлении 
транспортного средства сотрудникам полиции или иным 
лицам, которым в случаях, предусмотренных законода-
тельством, предоставлено право использовать транспор-
тные средства». Наказание по ней денежный штраф в 
размере 500 рублей. 

Зачем  отказавшихся идти на встречу водителей со-
трудникам полиции наказывать еще и за неповиновение, 
непонятно. 

В Генеральной прокуратуре, изучив доводы автоэк-
сперта, пришли к выводу, что они обоснованны. За одно 
и то же правонарушение наказывать дважды у нас нельзя. 

В надзорном ведомстве  заключили, что образовалась 
правовая коллизия, которую нужно в ближайшее время 
разрешить. В скором времени в административный ре-
гламент МВД будут внесены необходимые поправки. 

Напомним, что по судебной статистике за первые 
шесть месяцев текущего года по статье о неповиновении 
были наказаны 43 тысячи россиян. 17,5 тысячи из них 
были отправлены под административный арест.

При этом правозащитники обращают внимание на 
универсальность статьи 19.3 КоАП, которой охотно поль-
зуются автоинспекторы. Так, в некоторых регионах уча-
стились случаи, когда водители получали 15 суток ареста 
за избыточную тонировку. Притом что сейчас за слишком 
темные стекла можно наказать лишь штрафом в 500 ру-
блей. Но инспекторы, раз предупредив, на следующий раз 
уже обращались к статье «неповиновение сотруднику по-
лиции», а она уже допускает административный арест.

Как говорят юристы, эту статью госавтоинспекторы в 
последнее время стали использовать при любом удоб-
ном случае. Например, при отказе водителя передать до-
кументы для проверки или даже при отказе открыть ба-
гажник для осмотра.

Поэтому применение статьи 19.3 (неповиновение за-
конному распоряжению сотрудника полиции) в регла-
менте ГИБДД юристы предлагают четко регламентиро-
вать. Прописать конкретные частные случаи, когда ее 
можно применять, а когда нельзя. Иначе неразбериха 
продолжится.

«В связи с тем, что эта статья такая размытая, сотруд-
ники ГИБДД в последнее время часто используют дан-
ную норму в случаях, если, допустим, водитель отказы-
вается выйти из машины или предъявить документы и 
так далее. Неплохо было бы уже конкретно в регламенте 
четко прописать, в каких случаях они имеют право при-
менять эту норму. Это бы исключило незаконное при-
влечение граждан к административной ответственно-
сти», — прокомментировал  Авторадио известный автою-
рист Вадим Рождественский. 

Принципиально иное мнение у депутата Госдумы 
Олега Нилова. По его словам, случаи, когда водителей от-
правляют под арест за отказ покинуть автомобиль, со-
ставляют тысячную долю процента от количества всех 
нарушений. Парламентарий отметил, что ему не доводи-
лось слышать, чтобы российский полицейский восполь-
зовался правом взять чужую машину, как в американ-
ском кино.  

В то же время, по словам Нилова, пьяные дебоширы 
часто игнорируют указания полицейских. Поэтому ста-
тью о неповиновении, по его мнению, следует напротив 
ужесточить. 

КОШЕЛЕК Верховный суд РФ запретил наказывать собственника за незаконную 
перепланировку квартиры прежними владельцами

Не переделывал — не ломай
Наталья Козлова

К
райне важное для граждан 
решение приняла недавно 
Судебная коллегия по гра-

жданским делам Верховного 
суда РФ, когда пересматривала 
спор коммунальщиков и гра-
ждан из-за незаконной перепла-
нировки. 

Вывод высокой судебной ин-
станции оказался неожиданным. 
Верховный суд заявил, что нель-
зя возлагать на собственника 
обязанность по устранению не-
законной перепланировки и тре-
бовать от него вернуть имущест-
во многоквартирного дома в пер-
воначальное состояние, если 
собственник в этой переплани-
ровке не виноват.

Трудно спорить с утверждени-
ем, что незаконные переплани-
ровки — бич последних лет. Гра-
ждане переделывают свое личное 

и общее имущество в многоквар-
тирных домах кто во что горазд. 
С азартом ломают простые и не-
сущие стены, потолки и перего-
родки, входы и выходы. 

Когда эта «строительная» 
эпидемия перешла все границы и 
стала угрожать жизни и здоро-
вью самих зачинщиков пере-
стройки, а также их соседям, 
власти попытались запретить не-
законную перепланировку.  

Пойманных на перепланиров-
ке граждан суды наказывают се-
рьезными штрафами и обязыва-
ют все вернуть в первоначальное 
состояние. И таких судебных вер-
диктов уже немало. Вот только 
выполняют их редко и с большим 
трудом. Тут же как черт из таба-
керки появилась масса фирм, об-
ещающих узаконить любую пе-
репланировку. Естественно, не 
безвозмездно. Поэтому стол-
кнуться с незаконной перепла-

нировкой может каждый гражда-
нин. Особенно обидно бывает 
тем, кто лично в подобной пере-
стройке не участвовал, но вы-
нужден отвечать за ее последст-
вия. В нашем случае Верховный 
Суд РФ, разбирал конфликт, ко-
торый возник из-за самовольно 
сделанной железной двери. Она 
вела от лифта в коридор на этаже, 
где располагались двери в квар-
тиры граждан.

Когда-то давно неизвестные 
собственники квартир на лест-
ничной площадке девятого этажа 
решили снести распашные дере-
вянные двери, ведущие из кори-
дора к лифтам, и на этом месте 
установить металлическую пере-
городку с такой же металличе-
ской запирающейся дверью. 
Естественно, переделка ни с кем 
не согласовывалась. Просто в 
один день появилась перегород-
ка с дверью на замке.

Прошли годы, и вдруг прове-
ряющие пожарные увидели же-
лезную дверь. И возмутились. 
(Почему-то в ходе прежних про-
верок пожарные дверь не замеча-
ли.) В своем акте проверявшие 
записали, что железная дверь не-
допустима и представляет явную 
опасность для жизни и здоровья 
жильцов девятого этажа. Пожар-
ные потребовали поставить 
в эвакуационном выходе ту 
дверь, которая положена по про-
ектной документации.

Управляющая компания за 
свой счет переделывать ничего 
не стала.  Коммунальщики, полу-
чив предписание пожарных, соо-
бразили, что добровольно гра-
ждане ничего ломать и строить 
не будут. А заставить их может 
лишь суд. Поэтому управляющая 
компания попросила суд обязать 
всех собственников квартир за 
железной дверью на девятом эта-
же вернуть все в первоначальный 
вид — снести металлическую пе-
регородку и поставить простые 
деревянные двери. Ответчиками 
оказались по иску все собствен-
ники квартир, которые выходят 
на лестничную площадку.

Районный суд с коммунальщи-
ками согласился. Но по решению 
суда обязанность восстановить 
все как было оказалась возложе-
на лишь на двух из трех ответчи-
ков. Дело в том, что собственница 
третьей квартиры доказала, что в 
перепланировке не участвовала, 
поскольку на момент появления 
железной двери в этом доме вооб-
ще не проживала.

Апелляция с таким решением 
не согласилась и возложила обя-
занность по возврату прежней 
двери и перегородки на всех жиль-
цов. Про даму, которая раньше в 
доме не жила, апелляция заявила, 
что непроживание в доме в мо-
мент незаконной перепланировки 
, не является основанием для ее ос-
вобождения от расходов. Ведь она 
владеет квартирой, смежной с 
квартирами остальных ответчи-
ков, а, значит, и несет солидарную 
с ними обязанность по приведе-
нию технических помещений поэ-
тажного коридора девятого этажа 
в прежнее состояние. 

Жильцы с таким решением не 
согласились. Так дело дошло до 
Верховного суда. А там сомнения 
жильцов проверили, и с ними со-
гласились. ВС заявил: юридиче-
ски значимым обстоятельством 
для разрешения заявленных в 
деле требований является уста-
новление круга лиц, действия ко-
торых привели к нарушению 
прав иных собственников поме-
щений в многоквартирном доме. 

Вывод суда — ошибочным яв-
ляется возложение обязанности 
по демонтажу железной двери со-
лидарно на всех и без установле-
ния вины каждого из собственни-
ков. В итоге дело вновь отправле-
но в апелляционную инстанцию, 
которая будет разрешать спор с 
учетом разъяснений ВС.

Определение ВС РФ от 31 октября 
2017 г. № 78-КГ17-68

О правовых вопросах 
перепланировки жилья читайте 
в «Юридической консультации» 
на сайте «РГ» https://pravo.rg.ru/
rubric/ghilye/ 

РЕШЕНИЕ

Должница, 
скрывшая 
болезнь, 
потеряла 
право 
на страховку

КРЕДИТ 
БЕЗ ДИАГНОЗА

Владислав Куликов

В НЕПРИЯТНУЮ финансовую 
ситуацию попала жительница 
Оренбурга, взявшая сразу два 
кредита в одном из банков. Она 
фактически осталась один на 
один и с болезнью, и с долгами.

Женщина, выражаясь юриди-
ческим языком, потеряла трудо-
способность. Из-за болезни по-
звоночника она не может тру-
диться в полную силу.  Что в свою 
очередь сказалось на заработках. 

Должница рассчитывала, что 
ее выручит страховая компания.  
Ведь оба кредита были застрахо-
ваны. Однако страховщики по-
считали, что женщина в свое вре-
мя скрыла от них свою болезнь, 
а значит, они, как говорится, 
умывают руки. И ничего никому 
не заплатят. Дело дошло до суда. 
Первая инстанция обязала стра-
ховщиков заплатить. Однако 
Оренбургский областной суд от-
менил это решение. В данном слу-
чае принципиальным был во-
прос, когда именно возникла бо-
лезнь и знала ли о ней женщина 
в тот момент, когда заключала до-
говор. Если знала и промолчала, 
страховые гарантии теряют силу.

«Согласно материалам гра-
жданского дела в 2014 году жен-
щина взяла два кредита, — рас-
сказывают в Оренбургском об-
ластном суде. — В целях страхо-
вания рисков невозврата денеж-
ных средств она заключила дого-
воры страхования с ответчиком, 
по условиям которых при насту-
плении временной нетрудоспо-
собности страховщик должен 
был погасить перед банком оста-
ток задолженности».

Однако после возникших про-
блем со здоровьем страховщик 
отказался оплачивать кредит, 
посчитав, что установленная 
истцу временная нетрудоспо-
собность возникла по  заболева-
нию, имевшему место до заклю-
чения договора страхования. 
Главным аргументом стали доку-
менты, подтверждавшие, что на 
момент заключения договора 
страхования женщина уже име-
ла хроническое заболевание. 

«Проведенная по делу судеб-
но-медицинская экспертиза 
установила, что истец имеет хро-
ническое заболевание позвоноч-
ника, которое впервые было ди-
агностировано еще в 2008 году, — 
рассказывают в Оренбургском 
областном суде. — Судебная кол-
легия по гражданским делам от-
метила, что по условиям догово-
ра страховые риски возмещают-
ся только по заболеваниям, 
впервые диагностированным в 
период страхования. А посколь-
ку заболевание, причиной кото-
рого стало расстройство здоро-
вья истца, имело место задолго 
до заключения договора страхо-
вания, судебная коллегия по гра-
жданским делам отказала в удов-
летворении иска».

Как поясняет правозащитник  
Александр Хуруджи, хотя банки 
практически всегда требуют 
страховать кредит, это не всегда 
обязательно. Впрочем, отказать-
ся от страховки, конечно, не-
просто. «По закону есть несколь-
ко случаев, когда страхование 
обязательно», — говорит он. На-
пример, при ипотеке страхуют и 
жизнь должника, и жилье. Обяза-
тельно также покупать полис 
КАСКО при покупке в кредит ав-
томобиля. Но понятно, почему 
банки настаивают на страхова-
нии и при других кредитах.

«Полис защищает не только 
деньги банка, он, безусловно, за-
щищает и самого человека, — го-
ворит Александр Хуруджи. — Но 
лучше, если люди делают созна-
тельный выбор в пользу страхо-
вания или не страхования, когда 
это позволено законом».

Страховые компании, как 
правило, не требуют от граждан 
медицинских справок. С одной 
стороны это упрощает процесс 
получения кредита. И вполне по-
нятно, почему люди умалчивают 
о некоторых проблемах со здо-
ровьем. Однако в случае наступ-
ления проблем такое молчание 
может выйти боком.

Искренне ваш, SMS

Теперь же анонимная 
рассылка должна ис-
чезнуть как факт. За-

прещено скрывать или искажать 
номера и при обычных телефон-
ных звонках. 

Поэтому ни коллектор, ни мо-
шенник не смогут спрятаться за 
искаженным номером. Также и 
назойливые рекламщики долж-
ны, образно выражаясь, поднять 
забрало. А значит, в случае пре-
тензий уже не смогут отнекивать-
ся, мол, мы тут вовсе ни при чем, 
кто звонил-писал — неизвестно.

Если же кто-то вопреки запре-
ту попробует искажать номера, 
использует соответствующую 
аппаратуру, оператор связи та-
кие звонки и сообщения не про-
пустит. Закон предписывает опе-
раторам связи остановить тра-
фик, если будут обнаружены ано-
нимные сигналы. Поэтому полу-
чение анонимных звонков — по-
вод пожаловаться уже на самих 
операторов.

Надоедать, конечно, может и 
реклама с открытых номеров. Но 
здесь у гражданина есть механиз-
мы защиты. По словам экспер-
тов, если человек, получивший 
sms, не давал согласия на обра-
ботку своих персональных дан-
ных, он может пожаловаться в 
Федеральную антимонопольную 
службу. Вот когда пригодится но-
мер — чтобы знать, на кого кон-
кретно пожаловаться.

За нарушение законодатель-
ства о рекламе на юридических 

лиц может быть наложен штраф 
от 100 тысяч до 500 тысяч ру-
блей. Правда, как поясняют эк-
сперты, поскольку согласие або-
нента на получение рекламных 
рассылок нередко «спрятано» в 
тексте договора на услуги, гра-
жданин порой даже не понимает, 
что он одобрил получение sms-
рассылок.

«Я полагаю, что с учетом бук-
вального толкования ФЗ «О пер-
сональных данных» право на рас-
сылку может иметь только ком-

пания, имеющая согласие або-
нента на получение от нее сооб-
щений рекламного характера, — 
говорит адвокат Оксана Грике-
вич. — А право оператора «прода-
вать» данные своих абонентов 
пачками, когда большинство из 
них фактически не поняли, что 
они дали согласие на какие-либо 
рассылки, это неверное понима-
ние закона о персональных дан-
ных».

Тем не менее, увы, многие 
компании сегодня пользуются 
таким вот облегченным понима-
нием закона, и различные услуги 
и рассылки легко навязываются, 
но трудно отключаются. В итоге, 
с одной стороны, данные вопро-
сы вроде бы уже урегулированы в 
положениях закона, с другой — на 
практике осталось очень много 
нерешенных и актуальных про-
блем.

Этот же закон разрешает бло-
кировать так называемые левые 
sim-карты. Когда телефоном 

пользуется совсем не тот чело-
век, что в договоре, а неизвестно 
кто, номер могут отключить. 
Операторы связи обязаны будут 
сделать это по запросам спец-
служб или предписаниям Ро-
скомнадзора.

«Подобная мера поможет бо-
роться с терроризмом», — полага-
ет Владимир Груздев.

Согласно закону, по предпи-
санию Роскомнадзора номер 
будут блокировать в случае не-
подтверждения в течение пят-
надцати суток соответствия 
персональных данных фактиче-
ских пользователей сведениям, 
заявленным в абонентских до-
говорах. Кроме того, сотовые 
номера разрешено блокировать 
для предотвращения и пресече-
ния преступлений с использо-
ванием сетей связи и средств 
связи.

Мы не сможем увидеть лица отпра-
вителя сообщения, но его истинный 
номер будет как на ладони.

По мнению Верховного суда, отвечать за перепланировку должен только тот, кто ее делал.

Акцент

 Пойманных на перепланировке 
граждан суды наказывают 
серьезными штрафами 
и обязывают все восстановить

Акцент

 Ни коллектор, ни мошенник 
не смогут спрятаться за иска-
женным номером. Так же как 
и назойливый рекламщик

Экспертиза показа-
ла, что хроническая 
болезнь была выяв-
лена у женщины 
задолго до получе-
ния кредита
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Автоинспекторы вправе на время забрать автомобиль 
у любого водителя, но на практике почти не пользуются этим.
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За полгода за непо-
виновение были 
наказаны 43 тысячи 
россиян, 17,5 тысячи 
из них — администра-
тивным арестом

1



10 Подробности
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
26 декабря 2017
вторник № 293 (7459)

Подробности facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ФГУП «Управление строительства № 30» (далее — ФГУП «УС-30») 
в соответствии с Федеральным законом № 174-ФЗ от 23.11.1995 г. «Об эко-
логической экспертизе» информирует об организации общественных об-
суждений в форме общественных слушаний материалов объекта государс-
твенной экологической экспертизы: «Полигон захоронений строительных 
отходов». 

Цель намечаемой деятельности — строительство полигона захоронений 
строительных отходов. Месторасположение намечаемой деятельности: 
территория ЗАТО Межгорье РБ на участке отработанного карьера № 4, зе-
мельный участок с кадастровым номером 02:75:010901:5. 

Заказчик: ФГУП «УС-30» (адрес: РБ, г. Межгорье, ул. Советская, 17). 
Орган, ответственный за организацию общественных обсуждений: Адми-
нистрация ЗАТО Межгорье РБ. 

Ознакомиться с материалами объекта государственной экологической 
экспертизы, в том числе ОВОС, можно с 27.12.2017 г. по 08.02.2018 г. по ад-
ресам: 1) г. Межгорье (ГО Центральный) — малый зал Администрации, ул. 
40 лет Победы, 58 (пн.—пт., с 9.00 до 18.00, обед с 12.45 до 14.00); 2) г. Меж-
горье (ГО Юго-Западный) — библиотека, ул. Ильмяшевская, 9 (пн.—сб., 
с 11.00 до 20.00, обед с 15.00 до 16.00); 3) г. Уфа — ГУП НИИ БЖД РБ, 
450105, РБ, г. Уфа, ул. 8 Марта, 12/1, каб. 310.

Замечания и предложения по материалам объекта государственной эко-
логической экспертизы, в том числе ОВОС, можно направить по адресу: 
453571, РБ, г. Межгорье, ул. Советская, 17,ФГУП «УС-30» и 453571, РБ, 
г. Межгорье, ул. 40 лет Победы, 58,Администрация ЗАТО Межгорье РБ.

Общественные слушания по указанному объекту состоятся 9 февраля 
2018 г. в 10.00 по адресу: РБ, г. Межгорье (городской округ Юго-Западный), 
ул. Строительная, 20, МАУК «Центр культуры и досуга».

Государственная корпорация «Агентство по страхованию вкладов» 
(далее – Агентство) сообщает о наступлении 15 декабря 2017 г. страхо-
вого случая в отношении кредитной организации Банк профсоюзной 
солидарности и социальных инвестиций «Солидарность» (акционер-
ное общество) (далее – Банк «Солидарность» АО), г. Москва, регист-
рационный номер по Книге государственной регистрации кредитных 
организаций 1555, в связи с отзывом у нее лицензии на осуществление 
банковских операций на основании приказа Банка России  от 15 дека-
бря 2017 г. № ОД-3527. 

В соответствии с Федеральным законом от 23 декабря 2003 г. 
№ 177-ФЗ «О страховании вкладов физических лиц в банках Рос-
сийской Федерации» (далее – Федеральный закон) вкладчики 
Банка «Солидарность» АО, в том числе открывшие в банке вклады 
(счета) для осуществления предпринимательской деятельности, име-
ют право на получение возмещения по вкладам (далее – возмещение). 
Обязанность по выплате возмещения возложена указанным Федераль-
ным законом на Агентство, осуществляющее функции страховщика. 

Возмещение выплачивается вкладчику в размере 100 процентов 
суммы всех его вкладов (счетов) в банке, в том числе открытых для 
осуществления предпринимательской деятельности, на дату наступле-
ния страхового случая, включая проценты, но в совокупности не более 
1,4 млн руб. Проценты рассчитываются на дату наступления страхо-
вого случая исходя из условий каждого конкретного договора банков-
ского вклада (счета).

По банковскому вкладу (счету) в иностранной валюте возмещение 
рассчитывается в рублях по курсу Банка России на 15 декабря 2017 г. 

Если имеются встречные требования банка к вкладчику, то при рас-
чете возмещения их сумма вычитается из суммы вкладов (счетов), при 
этом погашение указанных требований  не происходит.

Суммы вкладов, по которым возмещение не выплачивалось, будут 
погашаться в ходе конкурсного производства (ликвидации) в отноше-
нии Банка «Солидарность» (АО) в составе первой очереди кредиторов 
(для вкладов (счетов), открытых для осуществления предпринима-
тельской деятельности, – в составе третьей очереди).

Прием заявлений о выплате возмещения по вкладам и о включении 
обязательств банка в реестр требований кредиторов (далее – заявле-
ния о выплате возмещения) и иных необходимых документов, а так-
же выплата возмещения будут осуществляться с 26 декабря 2017 г. 
по 26 декабря 2018 г. через АО «Россельхозбанк», действующее от 
имени Агентства и за его счет в качестве банка-агента. C 27 декабря 
2018 г. прием заявлений о выплате возмещения, иных необходимых 
документов и выплата возмещения будут осуществляться либо через 
банк-агент, либо Агентством самостоятельно, о чем будет сообщено 
дополнительно. 

Перечень подразделений АО «Россельхозбанк» и режим их рабо-
ты размещены на официальном сайте Агентства в информационно-
телекоммуникационной сети «Интернет»  (далее – сеть «Интернет») 
(www.asv.org.ru, раздел «Страхование вкладов/Страховые случаи»). 
Кроме того, информацию о перечне подразделений банка-агента, осу-
ществляющих выплату возмещения, и режиме их работы вкладчики 
Банка «Солидарность» АО могут получить по следующим телефонам 
горячих линий: АО «Россельхозбанк» – 8-800-200-02-90, Агентство 
– 8-800-200-08-05 (звонки на все телефоны горячих линий по России 
бесплатные).

В соответствии с Федеральным законом выплата возмещения 
осуществляется до дня завершения в отношении банка конкурсного 
производства (ликвидации). В случае пропуска вкладчиком (его на-
следником) срока для обращения за выплатой возмещения срок по 
заявлению вкладчика (его наследника) может быть восстановлен при 
наличии обстоятельств, указанных  в части 2 статьи 10 Федерального 
закона.

Вкладчик вправе обратиться за выплатой возмещения в любое под-
разделение банка-агента, указанное на официальном сайте Агентства в 
сети «Интернет».

Для получения возмещения вкладчик представляет в банк-агент 
только паспорт (документ, удостоверяющий личность), а также за-
полняет заявление о выплате возмещения  по установленной форме. 
Бланки заявлений можно получить и заполнить в подразделениях 
банка-агента или скопировать с официального сайта Агентства в сети 
«Интернет» (www.asv.org.ru, раздел «Страхование вкладов/Бланки до-
кументов»). 

С заявлением о выплате возмещения вкладчик может обратиться 
как лично, так и через своего представителя, полномочия которого 
должны быть подтверждены нотариально удостоверенной довереннос-

тью (примерный текст доверенности размещен на официальном сай-
те Агентства в сети «Интернет»: www.asv.org.ru, раздел «Страхование 
вкладов/Бланки документов»).

Вкладчики Банка «Солидарность» АО могут получить возмещение 
по вкладам (счетам), открытым не для осуществления предпринима-
тельской деятельности, как наличными денежными средствами, так и 
путем перечисления денежных средств на счет в банке – участнике сис-
темы обязательного страхования вкладов, указанный вкладчиком. 

Выплата возмещения по вкладам (счетам), открытым для осущест-
вления предпринимательской деятельности, производится только пу-
тем перечисления суммы возмещения на указанный вкладчиком счет 
в банке – участнике системы обязательного страхования вкладов, от-
крытый для осуществления предпринимательской деятельности. Если 
на момент выплаты возмещения индивидуальный предприниматель 
признан несостоятельным (банкротом), такая выплата производится 
путем перечисления суммы возмещения на используемый в ходе кон-
курсного производства счет должника. В этом случае к заявлению о 
выплате возмещения необходимо приложить справку (или иной доку-
мент), выданную конкурсным управляющим либо принявшим решение 
о признании вкладчика банкротом судом (если конкурсный управляю-
щий  не назначен), о том, что указанный счет является счетом долж-
ника (основным счетом должника), используемым в ходе открытого 
в отношении вкладчика конкурсного производства, либо расчетным 
счетом должника, открытым от его имени конкурсным управляющим, 
либо депозитным счетом суда. Если на момент выплаты возмещения 
индивидуальный предприниматель утратил свой статус, выплата про-
изводится как наличными денежными средствами, так и путем пере-
числения денежных средств на счет в банке, указанный вкладчиком. 
В этом случае к заявлению о выплате возмещения необходимо прило-
жить документ, подтверждающий государственную регистрацию факта 
утраты статуса индивидуального предпринимателя.

 Вкладчики Банка «Солидарность» АО, проживающие вне на-
селенных пунктов, где расположены подразделения банка-аген-
та, осуществляющие выплату возмещения, также могут напра-
вить заявление о выплате возмещения по почте в Агентство по адресу: 
109240, г. Москва, ул. Высоцкого, д. 4. В этом случае выплата возме-
щения будет осуществляться  в безналичном порядке путем перечис-
ления на счет в банке – участнике системы обязательного страхования 
вкладов, указанный вкладчиком в заявлении о выплате возмещения, 
или наличными денежными средствами путем почтового перевода по 
месту проживания вкладчика (кроме возмещения по вкладам (счетам), 
открытым для осуществления предпринимательской деятельности). 
Подпись на заявлении, направляемом по почте (при размере возме-
щения свыше 3000 рублей), должна быть нотариально удостоверена. 
В случае отсутствия в населенном пункте нотариуса подлинность под-
писи вкладчика на заявлении может свидетельствовать глава местной 
администрации или специально уполномоченное должностное лицо 
органа местного самоуправления. К заявлению при его направлении по 
почте также необходимо приложить копию документа, удостоверяю-
щего личность вкладчика.

Вкладчики, у которых после выплаты возмещения остается 
непогашенной часть обязательств банка по банковским вкладам 
(счетам), могут получить ее в ходе конкурсного производства (лик-
видации) в отношении банка при условии предъявления своих требо-
ваний  к Банку «Солидарность» АО. Для этого вкладчику необходимо 
заполнить соответствующий раздел в заявлении о выплате возмещения 
при обращении в подразделение банка-агента  для выплаты возмеще-
ния. Оформление таких требований производится подразделениями 
банка-агента, осуществляющими выплату возмещения, с 26 декабря 
2017 г.

В случае возникновения разногласий, связанных с размером 
подлежащего выплате возмещения, или отсутствия данных о 
вкладчике в реестре обязательств  Банка «Солидарность» АО пе-
ред вкладчиками вкладчик может подать заявление  о несогласии и 
представить его в банк-агент для передачи в Агентство либо самостоя-
тельно направить такое заявление по почте в Агентство с приложением 
дополнительных документов, подтверждающих обоснованность тре-
бований вкладчика: договора банковского вклада (счета), приходного 
кассового ордера и т.д.

Дополнительную информацию о порядке выплаты возме-
щения можно получить по телефону горячей линии Агентства 
(8-800-200-08-05) (звонки по России бесплатные), а также на офи-
циальном сайте Агентства в сети «Интернет» (www.asv.org.ru, раздел 
«Страхование вкладов/Страховые случаи»).

СООБЩЕНИЕ ГОСУДАРСТВЕННОЙ КОРПОРАЦИИ
«АГЕНТСТВО ПО СТРАХОВАНИЮ ВКЛАДОВ»
ДЛЯ ВКЛАДЧИКОВ КРЕДИТНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ
БАНК ПРОФСОЮЗНОЙ СОЛИДАРНОСТИ И СОЦИАЛЬНЫХ 
ИНВЕСТИЦИЙ «СОЛИДАРНОСТЬ» (АКЦИОНЕРНОЕ ОБЩЕСТВО)

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Заказчик строительства ПАО «Федеральная Сетевая Компания 
Единой Энергетической системы» в лице филиала АО «Центр ин-
жиниринга и управления строительством Единой Энергетической 
системы» — Центр инжиниринга и управления строительством 
Востока (680000, г. Хабаровск, ул. Дзержинского, д. 65) информи-
рует о проведении общественных обсуждений (в форме обществен-
ных слушаний) по проектной документации: «ВЛ 220 кВ Комсо-
мольская-Селихино-Ванино. Корректировка», включая пред-
варительные материалы оценки воздействия на окружающую сре-
ду (ОВОС).

Цель намечаемой хозяйственной деятельности: развитие Еди-
ной национальной электрической сети России.

Место намечаемой деятельности: Хабаровский край, Комсо-
мольский, Ванинский муниципальные районы, г. Комсомольск-
на-Амуре.

Проектная организация: АО «Научно-технический центр Феде-
ральной сетевой компании Единой энергетической системы» 
(115201, г. Москва, Каширское шоссе, дом 22, корпус 3). Главный 
инженер проекта — Подгородников Антон Константинович, 
тел. 8-999-905-53-17, e-mail: podgorodnikov_ak@ntc-power.ru.

Органы, ответственные за организацию общественного обсуж-
дения: Комсомольский муниципальный район и Ванинский муни-
ципальный район Хабаровской области.

Сроки проведения ОВОС: декабрь 2017—февраль 2018 года.
Место проведения общественных слушаний: 
— Хабаровский край, г. Комсомольск-на-Амуре, Краснофлотс-

кая, д. 32Б, Администрация Комсомольского муниципального 
района. Дата и время проведения общественных слушаний: 26 ян-
варя 2018 года в 10.00;

— Хабаровский край, р.п. Ванино, пл. Мира, д.1, Администра-
ция Ванинского муниципального района. Дата и время проведения 
общественных слушаний: 29 января 2018 года в 10.00.

С материалами ОВОС можно ознакомиться в администрации 
Комсомольского муниципального района по адресу: Хабаровский 
край, г. Комсомольск-на-Амуре, Краснофлотская, д. 32Б, и в адми-
нистрации Ванинского муниципального района по адресу: Хаба-
ровский край, р.п. Ванино, пл. Мира, д.1.

Замечания, вопросы, предложения по предмету обсуждения 
принимаются в письменном виде по адресу Проектной организа-
ции (115201, г. Москва, Каширское шоссе, дом 22, корпус 
3, АО «НТЦ ФСК ЕЭС»), по адресу администрации Комсомольско-
го муниципального района (681000, Хабаровский край, г. Комсо-
мольск-на-Амуре, Краснофлотская, д. 32б) и по адресу админист-
рации Ванинского муниципального района (682860, Хабаровский 
край, рабочий поселок Ванино, пл. Мира, д. 1).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Direct mail
РАСПРОСТРАНЕНИЕ  
БУКЛЕТОВ И ЛИСТОВОК 
С «РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТОЙ» 

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

Распространение осуществляется 
с розничным и подписным 
тиражом в Москве и регионах 
России

Акционерное общество «Агентство ипотечного жилищного 
кредитования» (далее — АО «АИЖК») сообщает об итогах 
конкурса по продаже находящегося в федеральной собствен-
ности объекта недвижимого имущества, являющегося объек-
том культурного наследия федерального значения, располо-
женного по адресу: г. Москва, ул. Плющиха, д. 62, стр. 2, одно-
временно с находящимся в федеральной собственности зе-
мельным участком площадью 1 506 кв. метров (кадастровый 
номер 77:01:0005004:5107), на котором расположен такой 
объект недвижимого имущества (далее соответственно — кон-
курс, Имущество), проведенного в соответствии с решением 
Правления АО «АИЖК» (протокол от 13.11.2017 № 6/33).

Характеристика Имущества:
Объект недвижимого имущества
Адрес (местоположение): г. Москва, ул. Плющиха,  

д. 62, стр. 2. 
Назначение объекта: нежилое здание.
Площадь объекта: 545,8 кв. метра.
Количество этажей, в том числе подземных: 3, а также подзем-

ных 1.
Кадастровый номер: 77:01:0005004:1086.
Сведения о государственной регистрации права собственно-

сти Российской Федерации: запись в Едином государственном 
реестре недвижимости (далее — ЕГРН) от 03.03.2014  
№ 77-77-12/006/2014-346.

Существующие ограничения (обременения) права: согласно 
выписке из ЕГРН от 20.04.2017 № 77/100/216/2017-7656 в соот-
ветствии с Федеральным законом № 161-ФЗ АО «АИЖК» высту-
пает агентом Российской Федерации и от своего имени совершает 
юридические и иные действия, в том числе сделки, с находящими-
ся в федеральной собственности земельными участками и иными 
объектами недвижимого имущества (запись в ЕГРН от 18.04.2017 
№ 77:01:0005004:1086-77/019/2017-1).

Иные сведения об объекте недвижимого имущества приведены 
в выписке из ЕГРН от 09.11.2017 № 99/2017/35389210, выданной 
ФГИС ЕГРН.

Земельный участок
Адрес (местоположение): Москва, ул. Плющиха.
Кадастровый номер: 77:01:0005004:5107.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: -.
Площадь земельного участка: 1 506 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации права собственности 

Российской Федерации: запись в ЕГРН от 27.03.2017 
№ 77:01:0005004:5107-77/012/2017-1.

Существующие ограничения (обременения) права: согласно 
выписке из ЕГРН от 19.04.2017 № 77/100/216/2017-5749, в соот-
ветствии с Федеральным законом № 161-ФЗ АО «АИЖК» высту-
пает агентом Российской Федерации и от своего имени совершает 
юридические и иные действия, в том числе сделки, с находящими-
ся в федеральной собственности земельными участками и иными 
объектами недвижимого имущества (запись в ЕГРН от 13.04.2017 
№ 77:01:0005004:5107-77/019/2017-2).

Иные сведения о земельном участке указаны в выписке из ЕГРН 
от 08.11.2017 № 99/2017/34774046, выданной ФГИС ЕГРН.

Организатор аукциона — АО «АИЖК».
В соответствии с протоколом рассмотрения заявок от 25.12.2017 

№ К534-15/2017/1 на основании подпункта 9.2.3 конкурсной до-
кументации конкурс признан несостоявшимся в связи с тем, что 
до истечения указанного в извещении о проведении конкурса сро-
ка приема заявок не поступило ни одной заявки на участие в кон-
курсе.

Извещение об итогах конкурса 
по продаже находящегося 

в федеральной собственности объекта 
недвижимого имущества, являющегося 

объектом культурного наследия 
федерального значения, одновременно 

с находящимся в федеральной 
собственности земельным участком, 
на котором расположен такой объект 

недвижимого имущества

Извещение
о проведении общественных обсуждений

ООО «Мустанг» совместно с комиссией по проведению обще-
ственных обсуждений администрации города-курорта Анапа ин-
формирует общественность о проведении общественных обсужде-
ний (в форме слушаний) по объекту государственной экологической 
экспертизы: «Обустройство рекреационной зоны с причалами 
для маломерных судов в г.-к. Анапа». Указанный объект содер-
жит предварительный вариант материалов по оценке воздействия 
на окружающую среду.

Месторасположение намечаемой хозяйственной деятельности: 
Российская Федерация, Краснодарский край, г. Анапа, акватория 
Анапской бухты, портопункта Анапа, находящегося в ведении  
АЧБФ ФГУП «Росморпорт», примыкает к городской набережной  
г.-к. Анапа, по ул. Набережной (Х = 44°53'49.7»С; У = 37°18'41.2»В).

Цель реализации намечаемой хозяйственной деятельности: Обу-
стройство дополнительной рекреационной зоны в акватории, что 
приведет к уменьшению рекреационной нагрузки на береговую зону 
моря и создаст удобство захода в воду отдыхающим, минуя зону мел-
ководья.

 Заказчик материалов: ООО «Мустанг», РФ, 353440, г. Анапа, 
ул.  Шевченко, 1а.

Генеральный проектировщик проектной документации 
— ООО  «Морпроект-Престиж», разработчик материалов по оценке 
воздействия на окружающую среду — ООО «АЛЕТИО» РФ, 350049, 
г. Краснодар, ул. Красных Партизан, 144/1.

С материалами по предварительной оценке воздействия на окру-
жающую среду можно ознакомиться с 15.12.2017 г. по 15.01.2018 г. в 
общественной приемной, расположенной по адресу: ул. Промыш-
ленная 9, кабинет 4. с 15:00 до 17:00 в рабочие дни, а также в течение 
30 календарных дней после проведения общественных слушаний.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния — Управление жилищно-коммунального хозяйства админи-
страции муниципального образования город-курорт Анапа.

Вопросы, замечания и предложения от общественности прини-
маются в письменном виде в общественной приемной и на эл. почту 
разработчика материалов ОВОС: aletiolos@mail.ru

Общественные слушания по объекту состоятся 26 января  
2018 года с 16:00 по адресу: г. Анапа, ул. Ленинградская, д. 75, муни-
ципальное бюджетное учреждение культуры «Дом культуры  
«Алексеевский». 

Подать заявку на выступление на общественных слушаниях мож-
но в общественной приемной.

Доступ общественности к окончательному варианту материалов 
ОВОС обеспечивается до принятия решения о реализации намечае-
мой деятельности.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Евгений Гайва, 
Денис Передельский, Орел

В 
Орловской и Курской 
областях четверть про-
веренной в 2017 году 
молочной продукции 
оказалась фальсифика-

том. Таковы результаты проверки 
территориального управления 
Россельхознадзора продавцов и 
производителей животноводче-
ской продукции.

В них выявили растительные 
жиры, которые не были указаны 
на этикетке. Несоответствие жир-
но-кислотного состава маркиров-
ке считается фальсификацией.

— В подведомственных нам ре-
гионах не производят столько мо-
лока, сколько изготавливают из 
него продукции, — говорит замгла-
вы управления Россельхознадзо-
ра по Орловской и Курской обла-
стям Лев Лейзеров. — Из других фе-
деральных округов его не завозят, 
потому что дорого. Проще купить 
эмульгатор и пальмовое масло, а 
на этикетке указать, что продукт 
изготовлен из молока.

Животные жиры заменяют ра-
стительными или занижают со-
держание белка. Бывали случаи, 
когда завод закупал пять тонн мо-
лока в сутки, а сыров и якобы 
цельномолочной продукции из 
него выпускал 20 тонн. Фальсифи-
кат находят не только у местных 
производителей. Например, в 
Орле обнаружили 19 фальсифи-
цированных молочных продук-
тов, произведенных в Подмоско-
вье, Брянске и Курске.

— Мы приостанавливаем дейст-
вие деклараций о соответствии 
продукта, — продолжает Лев Лей-
зеров. — Данные отправляем в Ро-
саккредитацию, и она исключает 
декларацию из реестра. Без нее 
производить продукт запрещено. 

В 2017 году ТУ Россельхознад-
зора приостановило действие 25 
деклараций на молочную продук-
цию. 

У Роспотребнадзора иные дан-
ные. Объем выявленной им в мага-
зинах поддельной продукции не 
превышает трех процентов. Это 
говорит о том, что большое коли-
чество фальсификата сбывается 
не через крупные сети, а через не-

большие торговые точки и рынки. 
Вскрыты и новые схемы подделок. 
Предприниматели закупают 
спред или дешевые сыры из расти-
тельных жиров, а затем переупа-
ковывают их и выдают за цельно-
молочные. Торгуют ими дешевле, 
чем стоят натуральные аналоги. 
Прибыль достигает 200–300 про-

центов. Наказать за такое сложно. 
Выявить факт фальсификации 
можно только в лаборатории. Сна-
чала проводятся исследования, 
затем материалы передаются в 
правоохранительные органы, ко-
торые проводят свою проверку. 
Дельцы успевают свернуть под-
польное производство и исчез-
нуть.

В Россельхознадзоре считают, 
что покончить с фальсификатом 
поможет обязательное внедрение 
электронной ветеринарной серти-
фикации. Оно перенесено на 1 
июля 2018 года. Следить за пере-

движением продуктов будет си-
стема «Меркурий». Она запраши-
вает данные всех лабораторий и 
предприятий страны и просто не 
даст формировать сопроводитель-
ную документацию на фальсифи-
кат. Сейчас же «липовый» серти-
фикат может выписать, например, 
нечистый на руку ветврач.

Однако внедряется электрон-
ная сертификация медленно. Пе-
реходный период стартовал в 
2015 году, но пока лишь треть тех 
хозяйствующих субъектов, кото-
рых закон к этому обязывает, за-
регистрированы в системе.

Инцидентами с некачествен-
ной молочной продукцией отме-
тились многие регионы. На днях в 
молоке, произведенном в Волгог-
радской области, обнаружили ан-
тибиотики. Разгорается скандал в 
Алтайском крае. В сыре, произве-
денном на одном из заводов, ин-
спекторы Россельхознадзора на-

шли антибиотик. Как отметили в 
ведомстве, компания знала, что 
сырье некачественное, но все рав-
но использовала его. Все бы ниче-
го, в конце концов еще один слу-
чай из многих. Но проштрафив-
шийся завод входит в структуру 
крупной транснациональной кор-
порации. В линейке ее продуктов 
— практически все виды молочной 
продукции, включая детское пи-
тание.

«Отрасль с интересом наблю-
дает за развитием конфликта», — 
отмечает председатель правления 
Российской ассоциации экспер-
тов рынка ретейла Андрей Карпов. 
Запретить продукцию к реализа-
ции Россельхознадзор не может, 
другое дело, будут ли сами покупа-
тели брать такой товар. «Пока по-
требитель никак не реагирует на 
эту ситуацию. Ретейлеры будут 
ориентироваться на документы», 
— указывает эксперт. 

Наличие нарушений признают 
и участники рынка. «Очень часто 
это недобросовестность произво-
дителя готовой продукции, но и не 
стоит забывать, что у нас в стране 
вообще проблемы с качественным 
сырьем и его количеством», — рас-
сказал «РГ» исполнительный ди-
ректор Российского союза пред-
приятий молочной отрасли Люд-
мила Маницкая. Нехватка сырья 
приводит к тому, что в производ-
ство может идти, например, моло-
ко от больных коров, поясняет эк-
сперт. Дальше дело в техническом 
контроле сырья. К сожалению, в 
молочном животноводстве контр-
оль носит точечный характер, а 
нужна система отслеживания 
пути продукта «от поля до прилав-
ка», считает Маницкая.

Впрочем, позитивные измене-
ния есть. «Объем откровенного 
фальсификата на полках магази-
нов снизился и переместился на 
рынки и в неорганизованный ре-
тейл. Это говорит о повышении 
требований со стороны торговых 
сетей и усилении входного контр-
оля», — отмечает директор НП «Ро-
сконтроль» Вадим Гитлин.
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Читайте также: Как жирная 
еда и пальмовое масло 
губят организм 
rg.ru/art/1482440

Акцент

 На полках магазинов фальси-
фиката не так уж и много — 
в основном он сбывается 
на рынках и развалах

Не всякое молоко дает корова. Некоторая продукция имеет исключительно 
растительное происхождение.  

Еда Пальмовое масло и антибиотики выявлены 
в четверти молочной продукции

Молоко убежало

КОМПАНИЯ «ЭКСОН НЕФТЕГАЗ ЛИМИТЕД» 
ОПЕРАТОР ПРОЕКТА «САХАЛИН-1»

У В Е Д О М Л Е Н И Е 

Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед» (ЭНЛ), оператор проекта 
«Сахалин-1», уведомляет о сроках и месте проведения общественных 
обсуждений с целью информирования общественности о 
планируемой деятельности и сбора комментариев для последующей 
подготовки Технического задания на проведение оценки воздействия 
на окружающую среду и для проведения оценки воздействия на 
окружающую среду.

Название проекта: «Проект «Сахалин-1». Месторождение 
Одопту. Рабочий проект на строительство скважины OP-38».

Месторасположение: Проектируемый объект находится в 
границах территории существующей Буровой площадки Одопту 2 
(Северная), расположенной в северной части Пильтунской косы 
Охинского района Сахалинской области.

Цель намечаемой деятельности: Строительство (бурение) 
эксплуатационной добывающей скважины на месторождение 
Лебединское в границах лицензионного участка Одопту в рамках 
разработки месторождения для целей увеличения объемов добычи.

Общая информация о проекте: Компания ЭНЛ осуществляет 
разработку месторождения Лебединское в границах лицензионного 
участка Одопту, в рамках которого в 2018 г. предусмотрено бурение 
новой эксплуатационной добывающей скважины. Размещение 
отходов бурения и других технологических отходов будет 
осуществляться посредством закачки в глубокие участки недр через 
существующую и специально для этого предназначенную скважину. 
Строительство скважины осуществляется в соответствии с лицензией 
ШОМ 11051НЭ, выданной компании ЭНЛ для геологического 
изучения и добычи углеводородов нефтегазоконденсатного 
месторождения Одопту. 

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: планируемые сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: декабрь 2017 г. — апрель 2018 г.

Наименование и адрес заказчика планируемой 
деятельности: компания «Эксон Нефтегаз Лимитед», 693000, 
Россия, г. Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, 28.

Орган, ответственный за организацию и проведение 
общественных обсуждений: Администрация муниципального 
образования Городской округ «Охинский».

Предполагаемая форма и сроки проведения общественных 
обсуждений: Общественные обсуждения будут проведены в два 
этапа. В рамках первого этапа общественных обсуждений, в период с 
28 декабря 2017 г. по 28 января 2018 г. проект Технического задания на 
проведение оценки воздействия на окружающую среду и разработку 
раздела «Перечень мероприятий по охране окружающей среды», а 
также общее описание намечаемой деятельности будут доступны 
для ознакомления общественности в следующих учреждениях:

Наименование учреждения Адрес
Муниципальное бюджетное учреждение 
«Охинская централизованная 
библиотечная система»

694490, Сахалинская 
область, г. Оха, 
ул. Ленина, 17

Отдел муниципального бюджетного 
учреждения «Охинская 
централизованная библиотечная 
система» Тунгорская сельская 
библиотека

694471, Сахалинская 
область, Охинский 
район, с. Тунгор, 
ул. Нефтяников, 17

Отдел муниципального бюджетного 
учреждения «Охинская 
централизованная библиотечная 
система» Некрасовская сельская 
библиотека

694468, Сахалинская 
область, Охинский 
район, с. Некрасовка, 
ул. Клубная, 4, кв. 2

Для изучения общественного мнения о намечаемой деятельности 
будут проведены общественные обсуждения в форме опроса, для 
чего в Централизованной библиотечной системе будут размещены 
специальные формы для комментариев/отзывов. Заинтересованные 
представители общественности могут довести до сведения компании 
ЭНЛ свои замечания и предложения любым из следующих 
способов:

материалы; 

компании «Эксон Нефтегаз Лимитед», 693000, Россия, 
г. Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, д. 28, отдел охраны 
окружающей среды.

Контактные лица:
— Смирнова Е.В. тел: 8 (4242) 67-71-03; факс: 8 (4242) 67-71-45
— Комароми А.А. тел. 8 (4242) 67-73-07
— Иванова Н.Г., тел.: 8 (4242) 67-71-60.
В рамках второго этапа общественных обсуждений планируется 

ознакомить общественность с предварительными материалами 
оценки воздействия на окружающую среду при реализации проекта 
и изучить общественное мнение. О сроках и местах проведения 
второго этапа будет сообщено дополнительно. 

Общую информацию о проекте «Сахалин-1» можно найти на 
веб-сайте компании ЭНЛ: www.sakhalin-1.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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РАКУРС Детская литература 
не должна бояться 
говорить с детьми 
о проблемах

Баба-яга пишет

Наталья Лебедева

ПОКА взрослые спорят о том, читают ли их дети или нет, 
само подрастающее поколение читает много и с удоволь-
ствием. Правда, не всегда то, что задают в школе и пред-
лагают родители. Как выбрать правильную книгу для ре-
бенка? Есть ли в детской литературе запретные темы? Об 
этом «РГ» рассказала детский писатель, автор «Колям-
бы» и «Баба-яга пишет» Ирина Краева.

Как вам кажется, современные дети, выросшие на гадже-
тах и Интернете, все-таки читают или нет?
ИРИНА КРАЕВА: У детей есть большой интерес к книге. Осо-
бенно в начальной школе. Они хотели бы больше читать 
и в старших классах, но учебная нагрузка такая, что на 
чтение времени остается мало. У наших подростков мало 
пауз, когда они могут сосредоточиться на своих мыслях, 
услышать дыхание мира. Это ведь собирает душу, питает 
ее. А наши подростки все время должны поглощать ин-
формацию и пытаться ее запомнить. Отсутствие пауз гу-
бительно для души. Считаю, что мы, взрослые, должны 
дать право ребенку читать то, что нравится. Это нам кни-
га кажется пустой и бесполезной, а ребенок находит в 
ней что-то важное. Читающий ребенок все равно придет 
к высокой литературе. И, возможно, когда повзрослеет, 
ужаснется от уровня тех книг, которые читал раньше. 

И тут возникает про-
блема  — какие книги 
«подсунуть».
ИРИНА КРАЕВА: Сущест-
вуют интернет-пор-
талы: «Библиогид» 
при РГДБ, «Папмам-
бук»… Есть интере-
сный журнал «Чита-
ем вместе». Учите-
лей может заинтересовать «Вестник детской литерату-
ры». На этих ресурсах много полезной информации — от 
обзоров классической детской литературы до разбора 
книжных новинок. Но этого мало. Заинтересованный ро-
дитель сам будет приходить в магазин, листать, читать. 
Чаще берите детей в книжные магазины. Пусть ребенок 
почувствует, что к его желаниям относятся с уважением, 
пусть ощутит себя Читателем.

Старайтесь покупать как можно больше книжек. Да, 
они стоят недешево. Но вы не знаете, какая книга и в ка-
кой момент окажется самой нужной. Если у ребенка есть 
какие-то комплексы, о которых родители могут и не по-
дозревать, книга поможет ему понять, что он не один та-
кой, и подскажет правильный выход из ситуации. Пом-
ню, как в седьмом классе прочитала «Мартина Идена» — 
роман Джека Лондона… После этого моя жизнь совер-
шенно изменилась. Это был мощный рывок вперед.

Издатели, детские писатели, критики говорят, что дет-
ская литература сегодня на подъеме…
ИРИНА КРАЕВА: В последнее время появилось много прекра-
сных произведений и для самых маленьких, и для ребят 
постарше. Еще недавно их авторы были молодыми мама-
ми с маленькими детьми, но дети растут, а вместе с ними 
и их мамы-писатели… Мария Ботева, Анастасия Орлова, 
Юлия Симбирская, Наталья Волкова, Наталья Евдоки-
мова, Кристина Стрельникова, Анна Анисимова… Спи-
сок большой, назвала лишь несколько имен. Среди заме-
чательных авторов, принадлежащих к сильной половине 
человечества, Эдуард Веркин, Станислав Востоков, Евге-
ний Рудашевский, Игорь Жуков, Игорь Шевчук…

Детская литература осваивает новые темы, которых 
раньше не было. Жизнь меняется, и литература не имеет 
права отставать. Например, Дарья Доцук в своей книге 
«Голос» рассказывает о девочке, пережившей теракт.

А не страшно говорить с детьми на такие темы?
ИРИНА КРАЕВА: Говорить с детьми о проблемах сложно и 
страшно, но необходимо. Как говорил Гавриил Троеполь-
ский: «Если писать только о добре, то для зла — это наход-
ка, блеск. Если писать только о счастье, то люди переста-
нут видеть несчастных и в конце концов не будут их за-
мечать». Но все-таки у пишущих для детей есть особая 
ответственность. И не признавать это, думаю, нечест-
но… Я сама хотела написать реальную историю мальчи-
ка, который попал под влияние «синих китов». Эта исто-
рия сильно на меня повлияла, и я решила написать все 
как есть. Но меня опередили другие авторы, которые 
тоже озадачились этой темой и прекрасно с ней справи-
лись, — Андрей Жвалевский и Евгения Пастернак, Аделия 
Амраева… Я стала искать новые подходы к разговору о 
подростках, переживающих кризисную ситуацию. Пере-
лопатила кучу научной литературы, подробно разгова-
ривала с психологами-практиками, которые каждый 
день спасают детей, оказавшихся на краю… И после все-
го почувствовала необходимость повторить простую 
истину: дети любят папу и маму, и если родители сами не 
угробят эту любовь к себе, с ребенком все будет хорошо.

Традиционный вопрос: когда ждать новые книги?
ИРИНА КРАЕВА: Новые книжки на подходе. Жду, когда худож-
ник закончит работу над книгой «Дети неба». Это по-
весть о мальчике, который запутался в непростых семей-
ных отношениях. В этой семье все любят друг друга, но 
общего разговора не получается. И когда все становится 
совсем плохо, в школе задают написать сочинение на 
тему «Моя семья». И мальчик пишет про свою будущую 
семью. Он хочет все то, чего недополучил в жизни, вопло-
тить со своими детьми. К этому его подвигает учитель. 
Бывают такие совершенно потрясающие, чуткие учите-
ля. И, честно говоря, я там совсем немного «напридумы-
вала». Многое взяла из жизни.

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ Может ли школьная столовая вкусно накормить

Время есть
Наталья Лихачева

Э
ксперты предложили со-
здать корпоративный сайт 
по проблемам школьного 

питания, где можно обменивать-
ся рецептурами, обсуждать  нов-
шества, которые могли улучшить 
ситуацию с питанием в школах.

Это предложение прозвучало 
на финале Всероссийского 
конкурса на лучшую школь-
ную столовую, который 
прошел в «РГ».

На таком сайте может 
быть собрана информация 
о лучших практиках сель-
ских школ, где ситуация 
со школьным питанием 
гораздо лучше, чем в 
городских. К примеру, 
уникальный опыт на-
коплен в Татановской 
сельской школе Там-
бовской области. Там уче-
ники выращивают к своему 
столу четыре сорта моркови, 
девять сортов огурцов, три — 
баклажанов, четыре — све-
клы, 17 (!) сортов сладкого 
перца и другие овощи. В 
итоге школа чуть ли не 
круглый год имеет собст-
венные свежие овощи. 

На сайте могут быть 
собраны все требования 

к маркировке, 
с о п р о в о ж да ю -

щим документам 
на продукцию 
для школ. Как 

показал опыт, не 
все повара знают, 
ч т о и м е н н о 

должно 
б ы т ь 

в продукте 
по ГОСТу, что 
скрывается в со-
ставе высшего, 

первого сорта или второго.
По мнению ректора МГУТУ 

Валентины Ивановой (этот вуз 
был организатором конкурса), 
на сайте можно размещать  
совместные наработки уни-
верситета и медицинских уч-
реждений. В частности, МГУ-
ТУ и Первый медицинский 

университет им. Сеченова из-
учают, как можно использовать 

достижения новой науки — ну-
тригеномики для школьного пи-
тания. «Очень важно, чтобы мы 
смогли услышать онлайн мнения 
родителей. В таком сайте назрела 
необходимость. МГУТУ имени 
Разумовского эту работу готов 
провести. Мы были бы рады, если 
бы нас в этом поддержало мино-
брнауки», — рассказала Валенти-
на Иванова.

ВЫСШАЯ ШКОЛА

Зачем 
в Калмыкию 
поехали 
иностранцы 

ДИПЛОМ 
НА ЭКСПОРТ

Руслан Мельников, Элиста

В КАЛМЫЦКОМ госуниверси-
тете учатся граждане 13 союзных 
республик из бывшего СССР. 

Еще три года назад руководст-
во вуза решило собрать для об-
учения в университете студентов 
из всех бывших республик Совет-
ского Союза. Предполагается, что 
однажды в Международный день 
студента представители 15 респу-
блик, входивших когда-то в состав 
СССР, пронесут флаги своих госу-
дарств по улицам Элисты. 

Сейчас в калмыцком вузе об-
учаются 337 студентов из стран 
ближнего зарубежья. Уже пред-
ставлены 12 бывших союзных ре-
спублик. Впрочем, этот список 
неожиданно пополнился бук-
вально на глазах корреспондента 
«РГ». Декан инженерно-техноло-
гического факультета Валерий 
Эвиев нашел контакты уроженца 
Молдавии, живущего сейчас 
в Элисте, и попросил его расска-
зать о калмыцком университете 
своим землякам.

— Конечно, расскажу. Но вооб-
ще-то я сам в этом году поступил 
к вам на юриспруденцию. Учусь 
заочно, — сообщил собеседник.

Молдова стала тринадцатой 
из пятнадцати бывших советских 
республик. Для полного счета 
осталось привлечь студентов из 
Литвы и Эстонии. И есть все осно-
вания полагать, что это будет сде-
лано в следующем году. 

В Калмыкию уже едут учиться 
из Латвии. 

— Я разговаривал с этим ла-
тышским студентом и его мамой. 
Им очень понравилась Элиста 
и наши студенческие общежития. 
Кстати, сначала они побывали 
в Москве и Петербурге, но реши-
ли, что по социальной инфра-
структуре наш университет луч-
ше многих столичных. К тому же 
их привлекла возможность 
учиться на бюджетной основе. 
Теперь из Латвии приезжает 
и сам студент, и его родители, — 
говорит Валерий Эвиев.

РАКУРС 
Сколько 
россиян 
готовы 
переучиваться

ПРОЙДИТЕ 
ЗА ПАРТУ

Ирина Борисова

ПО ДАННЫМ исследования 
ВШЭ, взрослые россияне в возра-
сте  от 25 до 64 лет практически не 
получают новых знаний. 

Это касается всех видов обра-
зования, включая дополнитель-
ное — повышение квалификации 
или курсы профессиональной 
подготовки. Между тем, по пла-
нам такими видами образования 
сегодня должно быть охвачено 
больше 37 процентов россиян. За-
чем это нужно? Человек, владею-
щий новыми знаниями, работает 
гораздо эффективнее, под него со-
здаются новые рабочие места.

На первом месте по охвату не-
прерывным образованием — Да-
ния, Швеция, Финляндия, Норве-
гия, Нидерланды. В конце списка 
— Россия, Бразилия, Вьетнам. 

Чаще всего проходят курсы пе-
реобучения или повышения ква-
лификации сотрудники, занятые 
на технологических производст-
вах, на предприятиях, обеспечи-
вающих жизнь и здоровье людей. 
В добывающей отрасли таких со-
трудников — около 36 процентов, 
в обрабатывающей — 25 процен-
тов, в сфере образования — 22 
процента,  в сельском и лесном 
хозяйстве — 8 процентов.  

Программы профессиональ-
ной переподготовки предлагают 
сейчас многие вузы. К примеру, за 
34 тысячи в МПГУ можно полу-
чить новую специальность фит-
нес-тренера, срок учебы — около 
двух месяцев. А в РАНХиГС за 205 
тысяч рублей после года учебы 
можно стать дипломированным 
финансовым аналитиком. В РУДН 
— 1600 программ допобразова-
ния. По словам ректора Владими-
ра Филиппова, «В РУДН готов 
проект строительства Института 
повышения квалификации для 
выпускников российских и совет-
ских вузов на тысячу человек».

Война за семь уроков

У экспертов есть не-
сколько предложений. 
Например, можно да-

вать материал до 1945 года 
в 10-м классе, а в 11-м — продол-
жить изучение с 1945 года до на-
ших дней.  Или преподавать 
историю в 11 классе по модуль-
ному принципу. Например, мо-
жет быть модуль для будущих 
спортсменов, которые историю 
страны будут глубже изучать че-
рез историю спорта. Или модуль 
для будущих гуманитариев, тех-
нарей.

— Вот наше учебное пособие 
«История культуры религий 
России». Готово пособие «Исто-
рия Великой Отечественной 
войны», — рассказал ректор Го-
сударственного академического 
университета гуманитарных 
наук Денис Фомин-Нилов. - Есть 
проект «История России через 
историю регионов», и крымские 
историки уже подготовили посо-
бие по истории Крыма. Ученики, 

изучая региональную историю в 
11-м классе, смогут через эти 
сюжеты прийти и к общей исто-
рии, и даже к мировой.

«История должна стать ча-
стью биографии школьника», — 
согласен начальник научного 
отдела РВИО Юрий Никифоров.

Школьники, которые начали 
заниматься по новым федераль-
ным стандартам, сейчас только 
в седьмом классе, так что время 

подумать над одиннадцатым 
классом еще есть.  

 По данным международного 
исследования TALIS, средний 
возраст российских учителей — 
52 года. Большая часть педаго-
гов училась еще в советское вре-
мя, когда подходы к преподава-
нию истории были иными.  

— Поэтому и издательства, 
и научные институты должны 
работать в этом направлении, — 

считает заведующий редакцией 
истории, обществознания и 
права издательства «Просвеще-
ние» Егор Бакаляр. 

А это непросто. Часть выпу-
щенной полезной литературы 
для учителей истории остается в 
издательствах невостребован-
ной. И дело не только в деньгах. 
Перестали читать не только мно-
гие школьники, но и их педагоги. 

П о  д а н н ы м  с та т и с т и к и , 
в прошлом году 30 процентов 
взрослых россиян не прочли ни 
одной книги. Среди них навер-
няка были и педагоги. 

— У учителя должна быть по-
требность в чтении и доступ 
к журналам. Мы говорим о хоро-
ших, популярных исторических 
журналах. Например, таких, как 
«Родина», — уточнил учитель 
истории Павел Панкин.  

К слову, школа не имеет пра-
ва выписать какой-либо истори-
ческий журнал. Это считается 
нецелевым расходованием 
средств.

—  Когда дети взрослеют, они 
начинают задавать вопросы. 
А мы упускаем то время, когда 
они задают вопросы, — расска-
зал Павел Панкин.  — Многие 
считают, что педагогика — это 
лженаука и только мешает шко-
ле. Это не так. Вот без нее — точ-
но никуда.    

— У педагогов сейчас огром-
ный интерес к методике препо-
давания. Но иногда они просто 
отстают от того, что предлагают 
продвинутые издательства. Курс 
истории — это не только учеб-

ник, это цифровой ресурс, ин-
тернет-платформа. Для возраст-
ных учителей все это сложно, — 
говорит один из авторов учебни-
ков истории завкафедрой Мо-
сковского городского педуни-
верситета Игорь Андреев. 

По его словам, в педвузы ста-
ли приходить более мотивиро-
ванные и подготовленные сту-
денты. 

— Раньше я всегда говорил: 
«Ничего не знают, ничего не хо-
тят». Сейчас ситуация меняет-
ся, потому что они уже немного 
знают, но главное хотят узнать 
больше», — добавляет Андреев. 

Дети любят читать книги, особенно если взрослые им 
не мешают.

Акцент

 Можно дать материал 
до 1945 года в 10 классе, 
а в 11-м — с 1945-го до наших 
дней. Или пойти 
по модульному принципу

Мы, взрослые, 
должны дать право 
ребенку читать то, 
что нравится

СПРАВКА «РГ»
95 лет назад, 30 декабря 1922 года, 
был образован Советский Союз.

КОММЕНТАРИЙ

Нина Докучаева, 
директор школы № 56, Тольятти (школьная столовая получила 
Гран-при на Всероссийском конкурсе):

— У нас есть и обычное меню, и шведский стол. Цена обеда — 64 и 68 рублей. 

Сегодня, например, на обед был гороховый суп, спагетти, котлета из говяди-

ны. Всегда есть выпечка, фрукты. Для шведского стола повара обычно готовят 

одно первое блюдо, три гарнира и 4–5 мясных блюд. Всегда в меню есть рыба. 

Это могут быть рыбные котлеты, запеканка с рыбой, рыбные тефтели. Дети 

очень любят куриные котлеты, картофельное пюре, фруктовые салаты. В шко-

ле 550 человек, обедают почти все. Исключение составляют только те, кому 

по медицинским соображениям нужны особые диеты.  Мы много лет прово-

дили работу с родителями, рассказывали о правилах здорового питания и 

убеждали, что у школьника обязательно должно быть горячее питание.  У нас 

отличные повара, которые работают по много лет и знают по имени каждого 

ребенка. 

МЕЖДУ ТЕМ
Победителями Всероссийского конкурса на лучшую школьную столовую 
среди сельских школ стали: Татановская средняя школа Тамбовской об-
ласти, Кисловская школа Томской области, Снежская гимназия Брян-
ской области, Караванная школа Оренбургской области, Республикан-
ская гимназия Горно-Алтайска. Гран-при достался школе № 11 Феодосии.
Среди городских школ лучшие — средняя школа № 25 Ульяновска, школа 
«Город дорог» Перми, школа  № 101 Краснодара, гимназия № 16 Тюмени, 
лицей № 14 Тамбова, школа № 319 Санкт-Петербурга. Гран-при полу-
чила школа № 56 Тольятти.  
Гран-при в номинации «Самый лучший повар» достался Ольге Гущи-
ной из тюменской гимназии № 16. 1 место -  у Ольги Левиной  из  школы 
№ 56  Тольятти.

КСТАТИ

Из перечня «трудных 
вопросов» курса истории
— Образование Древнерусского госу-
дарства и роль варягов в этом про-
цессе.
— Исторический выбор Александ-
ра Невского в пользу подчинения
русских земель Золотой Орде. 
— Роль Ивана IV Грозного в россий-
ской истории. 
— Причины, последствия и оценка 
падения монархии в России, при-
хода к власти большевиков и их 
победы в Гражданской войне.
— Причины, последствия и оценка 
реформ Н.С. Хрущева.

На фото (слева направо): Игорь Андреев, Павел Панкин, Руслан Гагкуев, Егор Бакаляр, Денис Фомин-Нилов.
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Есть сельские 
школы, где ученики 
сами выращивают 
овощи для столовой. 
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На изучение всей Великой 
Отечественной войны вплоть 
до штурма Рейхстага школьникам 
отвели максимум семь уроков.
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Попадет ли 
русский мюзикл 
на Бродвей

Странник 
терпения

Валерий Кичин

НА днях в Америке прошла сценическая читка мюзикла 
композитора Александра Журбина «Любовь слепа» по 
Набокову. Попадет ли российский мюзикл на Бродвей, 
почему критики сегодня не ходят на премьеры, а также о 
своей новой работе «РГ» рассказал Александр Журбин. 

Я слышал, у вас предстоит премьера в Америке?
АЛЕКСАНДР ЖУРБИН: Прошла сценическая читка мюзикла Love 
is Blind («Любовь слепа» по Набокову), в Москве он шел 
под оригинальным названием «Камера обскура». Роли 
уже разучены, актеры первоклассные — достаточно на-
звать Мелиссу Эррико, звезду Бродвея. Но вообще ситуа-
ция для русского мюзикла на Бродвее не самая лучшая. 
Только что провалился мюзикл «Доктор Живаго», исчез 
из репертуара мюзикл по роману «Война и мир» с причуд-
ливым названием «Наташа, Пьер и великая комета 1812 
года». Уникальный случай: получив 12 номинаций на пре-
мию «Тони», он выиграл только в двух второстепенных. 
Связано ли это с санкциями — сказать трудно, но обстанов-
ка в Америке сейчас так же непредсказуема, как и сам пре-
зидент Трамп.

Ваш взгляд на российский мюзикл и на метаморфозы 
любви к нему публики? 
АЛЕКСАНДР ЖУРБИН: Была блестящая версия лицензионного 
«Скрипача на крыше» в Свердловской музкомедии. Но, 
конечно, главный 
проводник западно-
го репертуара в Рос-
сии — компания Stage 
Entertaintment. Бла-
годаря ей мы увиде-
ли образцовые «кло-
н ы »  п о с т а н о в о к 
Бродвея и Уэст-энда. 
На этих спектаклях 
выросли поколения 
российских арти-
стов. Есть и другие 
к ру п н ы е  те ат р ы , 
развивающие жанр, 
например, Московский театр мюзикла. Его лучший спек-
такль — «Принцесса цирка» Кальмана, хотя мюзиклом его 
не назовешь. А вот «Преступление и наказание», на мой 
взгляд, — неудача: очень мало осталось от великолепной 
партитуры Эдуарда Артемьева и почти ничего от Досто-
евского, а в оригинале это очень близкая духу Достоев-
ского композиция.

Вы обрели второе дыхание: много премьер, концертов, 
гастролей.
АЛЕКСАНДР ЖУРБИН: К 125-летию Марины Цветаевой подгото-
вил концерт: вокальные циклы «Поэт», «Любовь» и «Ма-
рина», кантата «Крысолов». Творческий вечер прошел 
в Италии. В мае состоялась премьера оперы «Метаморфо-
зы любви» в Театре имени Станиславского и Немировича 
Данченко. 

Откликов на нее в прессе почти не было, а ведь это незау-
рядное сочинение!
АЛЕКСАНДР ЖУРБИН: Я его писал более пяти лет — три одноак-
тные оперы на вечную тему: что такое любовь? Среди ге-
роев оперы Гете, Малер, Кокошка, Ницше, Фрейд, Рильке. 
И люди, и эпохи разные — калейдоскоп разных стилей му-
зыки, панорама творцов и их муз. Конечно, любовь так 
и остается понятием метафизическим, но истории, рас-
сказанные в спектакле, по-моему, волнуют и интригуют.

Почему же в обсуждение не включились профессиональ-
ные критики?
АЛЕКСАНДР ЖУРБИН: Критики в большинстве не пришли на 
премьеру, а те, что пришли, ничего не написали. Мне не-
понятно: один из лучших театров страны дает мировую 
премьеру новой оперы — как критика может это не заме-
тить? Не понравилось — объясни, почему это плохо, но во-
все пропустить спектакль, в котором заняты лучшие со-
листы труппы, за пультом главный дирижер театра Фе-
ликс Коробов, а сценограф — выдающаяся художница Ма-
рия Трегубова, по-моему, непрофессионально.

Чем вы заняты сейчас?
АЛЕКСАНДР ЖУРБИН: Заканчиваю музыку к триллеру Влади-
мира Аленикова «Странники терпения». Почти закончил 
мюзикл «Продавец игрушек». Жду исполнения оперы 
«Анна К.» — сейчас идет кастинг. Работы много, а это для 
композитора — главное.

В последние пару лет у вас бум премьер. Что ставят 
чаще?
АЛЕКСАНДР ЖУРБИН: Мюзикл «8 женщин» востребован, пото-
му что позволяет театру занять 16 актрис разных возра-
стов. Часто ставится оперетта «Дамский портной»: толь-
ко в этом году в Иркутске, Магадане и Иваново. Но боль-
ше всего я рад премьере в Свердловском театре музы-
кальной комедии, где Кирилл Стрежнев поставил «Орфея 
и Эвридику». Как оказалось, эта опера, явившаяся на свет 
в 1975 году, для многих стала первой музыкой любви и 
первой любимой музыкой. На премьеру в Екатеринбурге 
зрители несли виниловые диски с известной записью Аса-
дулина, Понаровской и ансамбля «Поющие гитары», что-
бы авторы — я и драматург Юрий Димитрин — поставили 
автографы. Спектакль получился замечательный — я гово-
рю о работе режиссера, дирижера, балетмейстера и всей 
талантливой труппы. Массовые сцены на абсолютно 
бродвейском уровне! Исполнитель роли Орфея Никита 
Кружилин – редчайшего качества тенор, спокойно беру-
щий ре и даже ре-диез, при этом высокий, красивый, стат-
ный и одухотворенный, что для роли Орфея особенно 
важно. Эвридика, Юлия Дякина, молода, очаровательна, 
с прекрасным вокалом. О спектакле можно говорить дол-
го, но надеюсь, о нем еще напишут.

КИНО Самые громкие экранизации 2018 года

Игра изображений
Наталья Соколова

Д
а, не всегда кино лучше 
книги. Но какой бы ни была 
экранизация, в идеале по-

сле просмотра должно захотеть-
ся прочитать или перечитать 
первоисточник.

«Пятьдесят оттенков 
свободы», режиссер 
Джеймс Фоули.

Ну какое же 14 февраля без 
истории Анастейши и Грея? При 
том что на первую часть билеты 
раскупили за месяц до премьеры, 
а второй фильм получил все воз-
можные антинаграды. Третья 
часть — заключительная. Счастью 
молодоженов Анастейши и Грея 
мешают грехи прошлого. В филь-
ме, как и в книге, меньше эротики 
и почти детективный сюжет. По-
смотрим, охладел ли наш зритель 
к этой истории, ведь первые две 
части, несмотря на аншлаг, со-

провождались нервным хихика-
ньем в зрительном зале. 

В прокате с 8 февраля 2018 года.

«Как знакомиться 
с девушками 
на вечеринках», режиссер 
Джон Кэмерон Митчелл.

Ностальгическая история по 
рассказу Нила Геймана с Николь 
Кидман в главной роли. 1977 год, 
трое друзей-панков Энн, Вик и 
Джон издают журнал о любимой 
музыке. Однажды троица нахо-
дит странный дом, где их встре-
чают странные девушки — все они 
пришелицы. Многие называют 

книгу «историей Ромео и Джу-
льетты», только с примесью пан-
ков и пришельцев.

В прокате с 22 февраля 2018 года. 

«Погружение», 
режиссер Вим Вендерс. 

По роману Дж.Л. Ледграда, 
признанному The New York Times 
в 2013 году книгой года. На Сома-
ли Джеймса Мора держат в плену 
боевики, и никто из них не знает, 
что он сотрудник британской 
разведки. Как только это станет 
известно, его ждет неминуемая 
казнь. В это время в Гренланд-
ском море ученая Даниэль 

Флайндерс готовится к погруже-
нию в батискафе на океанское 
дно. За тысячи миль друг от друга 
оба вспоминают прошлогоднее 
Рождество: Атлантический океан 
и беззаботные каникулы, прове-
денные вместе. 

В прокате с 1 марта 2018 года.

«Аннигиляция», 
режиссер Алекс Гарленд. 

Трилогия Джеффа Вандермее-
ра «Южный предел»: «Аннигиля-
ция», «Консолидация» и «Асси-
миляция». Экранизирована пока 
только первая. Никто не знает, 
как появилась Зона Икс — смер-
тельно опасная, кишащая ано-
мальными явлениями. Прави-
тельство отправляет в Зону эк-
спедиции, которые не возвраща-
ются. Кто же может спасти мир, 
как не женщины? Бесстрашные 
психолог, биолог, лингвист и ан-
трополог отправляются в Зону, 
чтобы разгадать все ее загадки. 
Биолога Лану, кстати, сыграла 
Натали Портман. 

В прокате с 8 марта 2018 года. 

«Черновик», режиссер 
Сергей Мокрицкий.

Книги Сергея Лукьяненко — 
находка для режиссеров. Главный 
герой «Черновика» молодой мо-
с к в и ч  Ки р и л л  —  д и з а й н е р 
компьютерных игр. В один пре-
красный день он оказывается 
стертым из памяти всех, кто его 
знает. Оказывается, он выбран 
для важной миссии. Ему откроет-
ся тайное знание: наша Земля — 
всего лишь черновик, параллель-
ный мир, который на самом деле 
не существует… Главную роль 
сыграет Никита Волков, в других 
— Юлия Пересильд, Андрей Мер-
зликин, Евгений Цыганов. 

В прокате с 15 марта 2018 года.

«Фантастические твари: 
Преступления 
Грин-де-Вальда», 
режиссер Дэвид Йейтс.

На следующий день после ми-

ровой премьеры в России вый-
дет вторая часть саги о Ньюте 
Саламандере — еще одном попу-
лярном герое Джоан Роулинг. 
Темный волшебник Геллерт 
Грин-де-Вальд был пойман со-
трудниками МАКУСА (Магиче-
ского Конгресса Управления по 
Северной Америке), не без по-
мощи Ньюта Саламандера. Как 
же в первой части страдали по-
клонницы Джонни Деппа: как 
мало экранного времени выде-
лили его герою. Вторая часть от-
части это поправит. Повелитель 
тьмы устроит грандиозный по-
бег, соберет вокруг себя едино-
мышленников, чтобы добиться 
главного — превосходства вол-
шебников над всеми немагиче-
скими существами. Кроме Деп-
па, среди звезд и любимчик ки-
нозрительниц  Джуд Лоу, кото-
рый сыграет волшебника Дамбл-
дора.  

В прокате с 15 ноября 2018 года.

«Мэри Поппинс 
возвращается», 
режиссер Роб Маршалл.

Это сиквел диснеевской клас-
сики 1964 года по мотивам зна-
менитой книги Памелы Трэверс. 
Образ знаменитой няни приме-
рила на себя Эмили Блант. Также 
в проекте задействованы Мэрил 
Стрип, Бен Уишоу, Эмили Мор-
тимер и Колин Ферт (он играет 
вредного банкира, портящего 
всем жизнь). Герои истории вы-
росли, но счастье им по-прежне-
му достается нелегко. И только 
Мэри Поппинс может им помочь. 
По словам Эмили Блант, она не 
пыталась быть похожей на Джу-
ли Эндрюс, которая сыграла 
Мэри Поппинс в предыдущем 
фильме. 

В прокате с 20 декабря 2018 года.

СОБЫТИЕ

ММДМ 
отметил 
юбилей

ДОМ 
НАД ВОДОЙ

Мария Бабалова

АББРЕВИАТУРА ММДМ за 
полтора десятка лет стала зна-
ком музыкального качества. 
Здесь прежде всего звучит клас-
сическая музыка, так как ка-
мертон этого зала, который 
многие артисты и зрители назы-
вают «хрустальным дворцом 
музыки», — всемирно извест-
ный скрипач и дирижер Влади-
мир Спиваков. Но в стенах  Мо-
сковского международного 
дома музыки есть место и джа-
зу, и эстраде, и театральным 
представлениям. Расположен-
ный на стрелке Москвы-реки 
и Обводного канала, Дом музы-
ки — это современный трехзаль-
ный «мультиплекс». И «выскоч-
ка» старается конкурировать 
с легендарными площадками 
столицы, Большим залом Кон-
серватории и Концертным за-
лом имени Чайковского.

Среди тех, кто пришел на тор-
жество Дома музыки, было мно-
жество узнаваемых артистов и 
политиков. Вечер, как и положе-
но в подобных случаях, начался 
с поздравительных речей. «Мне 
посчастливилось участвовать 
в церемонии закладки камня 
в строительство самого извест-
ного центра музыки. Несколько 
лопат бетона в фундамент этого 
здания — это правда, мои трудо-
вые! Поскольку бетон был каче-
ственный, я гарантирую: с фун-
даментом все будет в порядке», — 
поделилась воспоминаниями 
председатель Совета Федерации 
Федерального Собрания РФ Ва-
лентина Матвиенко.

В этот день на сцене Светла-
новского зала Дома музыки 
было сразу два коллектива, что 
создал и возглавляет Владимир 
Теодорович. В первом отделении 
— легендарные «Виртуозы Мо-
сквы», во втором — Националь-
ный филармонический оркестр 
России. Среди солистов и юная 
пианистка из Японии Шио Окуи, 
которую опекает Благотвори-
тельный фонд Владимира Спива-
кова, и лауреат конкурса Чай-
ковского Клара-Джуми Кан, ко-
торая на юбилей Дома музыки 
приехала со своей скрипкой 
1708 года — «Экс-Штраус» рабо-
ты Антонио Страдивари.

К сожалению, сам маэстро 
Спиваков в этот вечер свою 
скрипку не расчехлил. Планиро-
валось, что он и Хибла Герзмава 
выступят дуэтом, но певица за-
болела. «Инфлюэнция» заметно 
сказалась и на качестве высту-
пления другой звезды оперы — 
Альбины Шагимуратовой. Репу-
тацию сопрано выручила со-
листка Большого театра Анна Аг-
латова, блеснувшая арией Джу-
дитты из одноименной оперетты 
Легара.

К сезонным хворям мужчины 
проявили большую стойкость. 
И все ожидаемые певцы — фран-
цузский бас Николя Куржаль, 
известный украинский тенор 
Дмитро Попов и любимец мо-
сковской публики баритон Васи-
лий Ладюк разделили с публикой 
праздничное настроение. И оста-
ется только надеяться, что 28 де-
кабря, когда Владимир Спиваков 
будет давать уже ставший тради-
ционным предновогодний опер-
ный концерт со звездами — Аль-
биной Шагимуратовой и Дмитро 
Поповым — ничто не испортит 
элегантность замысла.

Сенсацией торжества стал 
джазовый джем-сейшн с участи-
ем трубача Вадима Эйленкрига, 
звезды нового поколения, аме-
риканской саксофонистки Грэйс 
Келли и великого американско-
го джазового барабанщика Бил-
ли Кобэма. Главное открытие  — 
красавица Анна Кова, младшая 
дочь Владимира Спивакова. Де-
вушка без надрыва и попытки 
копировать кого-либо из вели-
ких исполнила под папину дири-
жерскую палочку две авторские 
англоязычные композиции 
«Верь в себя» и «Спасибо», что 
привнесло нежную трогатель-
ную ноту.

Театр Сергей Женовач провел экскурсию по довлатовскому 
«Заповеднику»

Поэма без героев
Ирина Корнеева

С
ергей Женовач поста-
вил «Заповедник» 
Довлатова в СТИ — 
как затишье перед 
грандиозной художе-

ственной бурей — его обещанны-
ми «Тремя сестрами».

Довлатов в нем существует 
вне времени и вне пространства. 
От советской эпохи там — лишь 
распечатанные на машинке то-
мики самиздатовского «Заповед-
ника», кои с соблюдением всех 
правил советских конспираций 
распространяет в фойе перед на-
чалом спектакля колоритная лич-
ность в плаще до пят, шляпе и тем-
ных очках. От Пушкиногорья — 
только настроение, которое сце-
нограф Александр Боровский 
умеет создать практически из ни-
чего: два деревянных мостка 
вдоль и поперек сцены, имитация 
небольшого прудика, где вместо 
опавшей листвы — этикетки от 
пивных бутылок. Да посмертная 
маска Пушкина — как икона в кра-
сном углу, которая в конце краси-
во размножится до угрожающей 
многоликости и начнет «пла-
кать» живописными хрустальны-
ми слезами величиной с кулак…

Здесь хочется рассказать про 
необычно поставленный свет (ху-
дожнику по свету Дамиру Исмаги-
лову чудодейственным образом 
удается перевести реальное теа-
тральное изображение в созвуч-
ное эпохе кинематографическое 
черно-белое). Расхвалить удиви-
тельно мягкие интонации актри-
сы Катерины Васильевой, мимо-
летным виденьем являющуюся 
в образе жены Довлатова. Восхи-
титься второстепенными персо-
нажами — их играют выпускники 
гитисовского курса Сергея Жено-
вача 17-го года, из них фамилии 
троих стоит запомнить обязатель-
но уже сегодня: Екатерина Копы-
лова — в «Заповеднике» — мечта-
тельная Аврора из стайки деву-
шек-эксурсоводок, Никита Иса-
ченков — майор Беляев, проводя-
щий беседы на высоком идейно-
политическом уровне, и, кульми-
нация! — Лев Коткин — экскурсо-
вод Володя Митрофанов, питер-
ский «гений чистого познания». 
Первая роль в театре, и — на «Запо-
ведник» в СТИ можно идти только 
ради одного его небольшого эпи-
зода. Скульптурная пластика рук, 
взгляд человека с феноменальной 
памятью и полной атрофией воли 
(попробуй такое изобрази), спе-
цифическое «явление раститель-
ного мира», действительно, «при-

хотливый и яркий цветок». С 
квинтэссенцией личной трагедии 
его героя — «я цитировал наизусть 
парадоксальные реплики второ-
степенных государственных дея-
телей. Знал, сколько пуговиц было 
на камзоле Талейрана. Помнил, 
как звали жену Ломоносова. Но я 
вырос фантастическим лентя-
ем…». Помните, конечно, довла-
товское: «Его экскурсии продол-
жались вдвое больше обычного 

и были насыщены внезапными па-
раллелями, ослепительными ги-
потезами, редкими архивными 
справками и цитатами на шести 
языках. Иногда туристы падали в 
обморок от напряжения… Митро-
фанов знал костюмы и обычаи 
всех эпох. Фауну любого уголка 
земли. Мельчайшие подробности 
в ходе доисторических событий… 
Его пытались устроить на «Лен-
фильм», специально утвердив но-

вую штатную единицу: «Консуль-
тант по любым вопросам». Митро-
фанов не смог заполнить анкету. 
Даже те ее разделы, где было ска-
зано: «нужное подчеркнуть». Ему 
было лень…» И одно дело это на-
писать, другое — передать эту фан-

тастическую лень всем своим су-
ществом за несколько отведенных 
тебе минут. Самая колоритная фи-
гура в спектакле! 

С героем главным дела обстоят 
посложнее. Не потому, что нет хо-
рошего артиста — артист тонких 
психологических состояний и 
сложных внутренних решений 
Сергей Качанов в роли писателя 
Бориса Алиханова, читай Довла-
това, есть. Но переименования не 
спасают, а только обнажают боль-
шую брешь — у Женовача нет ха-
ризматичных и фактурных воз-
растных актеров в труппе.

А задача была и так на большое 
сопротивление. Мы, к счастью, до-
жили до той эпохи, когда у каждо-
го — свой Довлатов и свое пред-
ставление о нем, каким он был. 
Любой бы роль Довлатова полу-
чил в придачу к внутреннему голо-
су каждого зрителя, при появле-
нии вызывая первичную реакцию 
отторжения. К тому же спектакль 
поначалу раскручивался настоль-
ко незамысловато простодушно, 
что первые двадцать минут казал-
ся пародией на все наши комплек-
сные и глубоко личные представ-
ления о писателе. В театре же на 
авансцене сидел хрупкий босой 
человек и вел разговоры со своим 
отражением в воде. Переводя вну-
тренние монологи во внешние — 
о том, что сегодня из Довлатова 
знают уже наизусть, как стихи. 
«Ты добивался справедливости? 
Умоляю, этот фрукт здесь не рас-
тет... Долги — это единственное, 
что по-настоящему связывает 
тебя с людьми… К тридцати годам 
у художника должны быть реше-
ны все проблемы, за исключени-
ем одной — как писать… Я был од-
новременно непризнанным гени-
ем и страшным халтурщиком. 
Тебе это не нравилось… Бездея-
тельность — это же единственное 
нравственное состояние…» К се-
редине удается выйти на сильных 
долей искренности сцену проща-
ния героя с женой: «Таня, мы уви-
димся? Почему я должен ей ве-
рить? Я же не верил ей, когда она 
говорила, что Альберто Моравиа 
хороший писатель?..». Но все же 
довлатовской легкости конфигу-
рации (с послесловием от Пушки-
на — я вас любил нараспев и при 
свечах) достигнуть не удается. А 
прежде чем поймешь, что не ме-
шать думать о своем Довлатове — 
это здесь принцип, должен прой-
ти долгий первый акт. 

Алисия Викандер погружается в глубины морские в фильме Вима Вендерса.

Акцент

 Мэри Поппинс, 
Грей и прочие «ужастики»

Каждый вечер зри-
тели устремляются 
в сорок бродвей-
ских театров, 
и конца этой толпе 
невидно

Александр Журбин с артистами мюзикла «Орфей и 
Эвридика».

Скрипач и дирижер Владимир 
Спиваков — бессменный руководи-
тель Дома музыки.

Какие российские 
фильмы стали лучшими 
в 2017 году — узнайте 
на сайте 
rg.ru/art/1487765

О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте 
rg.ru/culture
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Настроение художник Александр 
Боровский умеет создать практиче-
ски из ничего: деревянные мостки, 
небольшой прудик да маска 
Пушкина вдали...
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «Мессояханефтегаз» уведомляет заинтересованные сто-
роны и общественность о проведении общественных слушаний по 
объекту государственной экологической экспертизы — проектной 
документации по объекту «Обустройство Западно-Мессояхского 
и Восточно-Мессояхского месторождений. Полигон промышлен-
ных и твердых бытовых отходов. Корректировка». 

Планируемый к строительству и эксплуатации объект намечае-
мой хозяйственной деятельности расположен на территории 
Восточно-Мессояхского месторождения, Тазовский район, Ямало-
Ненецкий автономный округ, Тюменская область.

Наименование и адрес Заказчика: АО «Мессояха-
нефтегаз». 

Юридический адрес: 629303, Тюменская область, Ямало-
Ненецкий автономный округ, г. Новый Уренгой, мкр. Мирный, 
д. 1, корп. 1Б;

Почтовый адрес: 625048, г. Тюмень, ул. 50 лет Октября, д. 8, 
корп.  Б 

Наименование и адрес представителя Заказчика:  
ЗАО «ТюменьНИПИнефть», 625019, г. Тюмень, ул. Республики, 
д. 250 б.

Форма общественного обсуждения: общественные слуша-
ния.

Дата и время проведения: 31 января 2018 года в 16.00.
Место расположения общественной приемной и журна-

ла замечаний: Центральная районная библиотека, Тю- 
менская область, ЯНАО, п. Тазовский, ул. Ленина, д. № 28,  
тел.: (34940) 2-18-41.

Срок, место доступности материалов по проектируемому 
объекту и контактная информация для обращений, замеча-
ний и предложений по намечаемой деятельности: 

д. 250 Б, тел.: (3452) 50-07-47, 27-68-63. Время для ознаком-
ления — с 28 декабря 2017 по 30 января 2018 года в рабо-
чие дни с 9.00 до 17.00 местного времени;

Уренгой, мкр. Мирный, д. 1, корп. 1Б, тел: (3452) 52-21-90. 
Время для ознакомления — с 28 декабря 2017 по 30 янва-
ря 2018 года в рабочие дни с 09.00 до 17.00 часов местного 
времени;

ЯНАО, п.  Тазовский, ул. Ленина, д. 28, тел: (34940) 2-18-41. 
Время для ознакомления — с 28 декабря 2017 по 30 января 
2018  года в рабочие дни с 9.00 до 17.00 местного времени.

Органы, ответственные за организацию общественных 
слушаний: Департамент имущественных и земельных отношений 
Администрации Тазовского района, Тюменская область, ЯНАО, 
п. Тазовский, ул. Ленина, 11, тел.: (34940) 2-27-26.

Форма предоставления замечаний и предложений: в уст-
ной и письменной форме.

Срок приема замечаний и предложений: 30 дней с даты опу-
бликования настоящего извещения.

Место проведения общественных слушаний: Тюменская 
область, ЯНАО, п. Тазовский, Районный Центр национальных 
культур, ул. Ленина, д. 30.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «Транснефть — Верхняя Волга» информирует обществен-
ность, надзорные органы, а также всех заинтересованных лиц о 
начале процесса проведения общественных обсуждений проект-
ной документации, включая ОВОС, по объекту: «Замена участка 
МН Сургут-Полоцк, Ду1000, 2054,96 — 2055,52 км, 2064,69 — 
2065,35 км, 2072,66 — 2075,37 км. Реконструкция».

Работы по реконструкции планируется проводить на тер-
ритории Кстовского муниципального р-на Нижегородской 
обл. в 2019 году с целью повышения надежности эксплуатации  
нефтепровода. 

Органом, ответственным за организацию общественных об-
суждений по объекту, является администрация Кстовского муни-
ципального р-на Нижегородской обл. (тел. (83145) 3-92-62).

Форма общественных обсуждений — общественные слушания. 
Форма представления замечаний и предложений — свободные.

Материалы проектной документации по объекту: «Заме-
на участка МН Сургут-Полоцк, Ду1000, 2054,96 — 2055,52 км, 
2064,69 — 2065,35 км, 2072,66 — 2075,37 км. Реконструкция», 
включая ОВОС, представлены на рассмотрение общественности 
с 29.12.2017 до 29.01.2018 в администрации Кстовского муници-
пального р-на Нижегородской обл. по адресу: 607650, Нижего-
родская область, г. Кстово, пл. Ленина, 4 (тел. (83145) 3-92-62) 
и в Горьковском районном нефтепроводном управлении по адре-
су: Нижегородская область, г. Кстово, ул. Народная, д. 30А (тел. 
8-83145-5-25-30).

Общественные обсуждения в форме общественных слушаний 
состоятся в 15.00 29.01.2018 в администрации Кстовского муни-
ципального р-на Нижегородской обл. по адресу: 607650, Нижего-
родская область, г. Кстово, пл. Ленина, 4 (тел. (83145) 3-92-62).

Наименование и адрес заказчика: АО «Транснефть — Верхняя 
Волга»: 603950, г. Нижний Новгород, Гранитный пер. д. 4/1, тел. 
8-831-438-17-17 — отдел экспертизы; 8-831-438-21-62 — отдел 
экологии.

Наименование и адрес представителя заказчика (проектного 
института) Филиал «Волгоградгипротрубопровод» Акционер-
ного общества «Институт по проектированию магистральных 
трубопроводов»: 400074, г. Волгоград, ул. Рабоче-Крестьянская, 
д. 67, телефон/факс (8442) 98-28-59, (8442) 95-84-99, e-mail: 
gtpvlg@gtp.transneft.ru.

 АО «Транснефть — Верхняя Волга»
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сведения о наличии свободных земельных участков 
на территории ОЭЗ ППТ «Калуга»

Земельные участки для размещения промышленных объектов на 
территории ОЭЗ ППТ «Калуга». На территории ОЭЗ ППТ «Калуга» ин-
весторы получают подготовленные участки запрашиваемой площади 
со всей необходимой инфраструктурой.
№ Кадастровый номер Площадь, га. № Кадастровый номер Площадь, га

Площадка в 
Людиновском районе

Площадка в 
Боровском районе

1 40:12:070101:126 15,05 8 40:03:040202:5 10,27
2 40:12:070101:127 0,16 9 40:03:040302:17 83,36
3 40:12:070101:122 115,41 10 40:03:040302:20 45,71
4 40:12:070101:123 2,12 11 40:03:040302:22 84,74
5 40:12:070101:124 3,58 12 40:03:040302:23 84,83
6 40:12:070101:125 26,33 13 40:03:000000:1561 113,63
7 40:12:000000:191 9,50 14 40:03:046000:5 0,07

По вопросам получения статуса резидента: +7 (4842) 92-62-40; 
office@oez.kaluga.ru; www.oez.kaluga.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

     Сведения о земельных участках, находящихся в государствен-
ной и (или) муниципальной собственности, расположенных в гра-
ницах Особой экономической зоны промышленно-
производственного типа «Липецк» на территории Грязинского и 
Елецкого муниципальных районов Липецкой области и не сдан-
ных в аренду:

     земельный участок с кадастровым номером: 48:02:100 02 
01:188 площадью: 5 718 663.00 кв.м;

     земельный участок с кадастровым номером: 48:07:150 09 
01:189 площадью: 12 538 331.00 кв.м.

     Информацию о порядке оформления прав на земельные участ-
ки можно получить:

     на сайтах: www.russez.ru  https://sezlipetsk.ru;
     по телефону: +7 (4742) 51 53 83.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

Акционерное общество «Агентство ипотечного жилищного кредитования» 
в соответствии с решением Правления АО «АИЖК» (протокол от 14.12.2017 
№ 6/40) сообщает о проведении аукциона по продаже находящегося в феде-
ральной собственности земельного участка площадью 34 764 кв. метра, рас-
положенного по адресу: Ивановская область, г. Иваново, ул. Дальняя Балинс-
кая, 82 (кадастровый номер 37:24:040416:233), для жилищного строительства 
(далее соответственно — аукцион, Участок), открытого по составу участников 
и форме подачи предложений о цене Участка.

Организация аукциона осуществляется в соответствии с решениями Пра-
вительственной комиссии по развитию жилищного строительства и оценке 
эффективности использования земельных участков, находящихся в собствен-
ности Российской Федерации (протоколы от 31.05.2013 № 7; от 30.09.2013 
№ 13, от 26.11.2014 № 9, от 30.04.2015 № 5), в соответствии с которыми 
земельный участок передан Фонду «РЖС» для совершения юридических 
и иных действий, в том числе сделок в качестве агента Российской Федера-
ции, для жилищного строительства, для комплексного освоения территории, 
в рамках которого предусматривается в том числе жилищное строительство.

В соответствии с пунктом 1 части 1 статьи 14 Федерального закона 
от 23.06.2016 № 221-ФЗ «О внесении изменений в Федеральный закон 
«О содействии развитию жилищного строительства» и отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации» (далее — Федеральный закон № 221-
ФЗ) права и обязанности Фонда «РЖС» по решению задач и осуществлению 
функций, предусмотренных Федеральным законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ 
«О содействии развитию жилищного строительства» (далее — Федеральный 
закон № 161-ФЗ), перешли к указанному в Федеральном законе от 13.07.2015 
№ 225-ФЗ «О содействии развитию и повышению эффективности управле-
ния в жилищной сфере и о внесении изменений в отдельные законодательные 
акты Российской Федерации» (далее — Федеральный закон № 225-ФЗ) еди-
ному институту развития в жилищной сфере, которым в соответствии с час-
тью 1 статьи 2 Федерального закона № 225-ФЗ является АО «АИЖК». 

В соответствии с частью 2 статьи 14 Федерального закона № 221-ФЗ 
внесение изменений в решение Правительственной комиссии по развитию 
жилищного строительства и оценке эффективности использования земель-
ных участков, находящихся в собственности Российской Федерации, не тре-
буется.

Организатор аукциона — АО «АИЖК».
Начальная цена Участка составляет 6 250 000 (шесть миллионов двести 

пятьдесят тысяч) рублей, НДС не облагается.
Величина повышения начальной цены Участка («шаг аукциона»): 100 000 

(сто тысяч) рублей.
Документация об аукционе размещена на официальном сайте АО «АИЖК» 

дом.рф в сети Интернет (далее — сайт АО «АИЖК»).
1. Характеристика Участка

Сведения об Участке
Адрес (местоположение): Ивановская область, г. Иваново, ул. Дальняя 

Балинская, 82.
Кадастровый номер: 37:24:040416:233.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: жилые дома блокированной застройки 

с участками; многоквартирные жилые дома; многоквартирные жилые дома 
со встроенными и встроенно-пристроенными помещениями общественного 
назначения; детские сады и иные объекты дошкольного воспитания; общеоб-
разовательные учебные заведения; поликлиники.

Площадь Участка: 34 764 кв. метра.
Сведения о государственной регистрации права собственности Российской 

Федерации: запись в Едином государственном реестре недвижимости (далее 
— ЕГРН) от 13.03.2015 № 37-37/001-37/011/001/2015-5818/1.

Существующие ограничения (обременения) права: Участок пере-
дан АО «АИЖК» для совершения юридических и иных действий, в том 
числе сделок, в качестве агента Российской Федерации в соответс-
твии с Федеральным законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ «О содействии 
развитию жилищного строительства» (запись в ЕГРН от 13.03.2015  
№ 37-37/001-37/011/001/2015-5822/1). 

Границы Участка, иные сведения об Участке, в том числе сведения 
о его частях и обременениях, указаны в выписке из ЕГРН от 16.06.2017 
№ 99/2017/20614313, выданной ФГИС ЕГРН. 

В северной и южной частях Участка расположены линии электропередачи 
до 35 кВ.

Генеральный план города Иванова (далее — ГП) утвержден решением 
Ивановской городской Думы от 27.12.2006 № 323 «Об утверждении Гене-
рального плана города Иванова на период до 2025 года» (в ред. 25.05.2016 
№ 197).

Материалы ГП содержат сведения о видах, назначении, наименованиях, 
основных характеристиках и местоположении планируемых для размещения 
на территории города Иваново ОКС федерального, регионального и мест-
ного значения (объектов жилищного строительства, физической культуры 
и массового спорта, образования, культуры, здравоохранения, торговли 
и бытового обслуживания, производственных объектов, объектов транспор-
тной и инженерной инфраструктуры, а также о планируемом размещении 
объектов благоустройства и озеленения (скверов («мини-скверов»), бульва-
ров, набережной, городского парка), которые согласно положению пункта 12  
статьи 1 Градостроительного кодекса Российской Федерации относятся к тер-
риториям общего пользования).

Согласно данным опубликованных1 графических приложений ГП города 
Иванова:

– Участок расположен в проектируемой жилой функциональной зоне;
– в границах Участка планируемое размещение территорий общего поль-

зования и ОКС местного значения условно не обозначено.
Согласно данным Положения о территориальном планировании ГП2 

о планируемом размещении ОКС местного значения, а также о параметрах 
функциональных зон и планируемых для размещения в них объектов феде-
рального, регионального и местного значения жилая застройка, планируемая 
к размещению в границах жилых функциональных зон, отнесена к объектам 
местного значения.

Согласно «Перечню изменений в графические и текстовые материалы 
Генерального плана города Иваново»3 в отношении территории Участка 

1 Карта зон с особыми условиями использования территории, содержащая сведения 
об ограничениях использования территории города Иваново, входит в состав графи-
ческих приложений материалов по обоснованию ГП. Указанные графические прило-
жения на официальных сайтах Администрации городского округа Иваново и ФГИС 
ТП не опубликованы и для анализа недоступны.
2 Приложение № 3 к решению Ивановской городской Думы шестого созыва от 25.05.2016 
№ 197 «Об утверждении изменений в Генеральный план города Иваново».
3 Приложение № 2 к решению Ивановской городской Думы шестого созыва от 25.05.2016 
№ 197 «Об утверждении изменений в Генеральный план города Иваново».

функциональная зона изменена на жилую зону индивидуальной жилой за-
стройки.

Правила землепользования и застройки города Иваново (далее — ПЗЗ) 
утверждены решением Ивановской городской Думы от 27.02.2008 № 694 «Об 
утверждении Правил землепользования и застройки города Иваново» (в ред. 
от 24.05.2017 № 386). 

Согласно данным ПЗЗ:
– Участок расположен в границах территориальной зоны застройки мало-

этажными жилыми домами Ж-2; градостроительными регламентами указан-
ной территориальной зоны в части основных видов разрешенного использо-
вания земельных участков и ОКС предусматривает размещение малоэтажной 
(до 4 этажей) многоквартирной жилой застройки (код 2.1.1), блокированной 
жилой застройки (код 2.3) и объектов иного строительства в соответствии 
с перечнем видов разрешенного использования земельных участков и ОКС 
территориальной зоны «Ж-2»;

– территория Участка расположена вне установленных границ территорий 
общего пользования и вне границ зон с особым условием использования тер-
ритории, отображенных на Карте границ зон с особыми условиями исполь-
зования территории и территорий объектов культурного наследия в составе 
графических приложений ПЗЗ.

Согласно сведениям официального Градостроительного портала города 
Иваново4 территория Участка расположена вне границ разработанных проек-
тов планировки территории города Иваново.

В соответствии с Градостроительным планом земельного участка 
№ RU37302000-00000000002759 (далее — ГПЗУ), утвержденным приказом 
Управления архитектуры и градостроительства Администрации города Ива-
ново от 12.04.2015 № 92-г:

– информация об ограничениях использования территории Участка (са-
нитарно-защитных, водоохранных и иных зонах с особыми условиями ис-
пользования территории) отсутствует;

– на территории Участка объекты культурного наследия, включенные 
в Единый государственный реестр объектов культурного наследия (памят-
ников истории и культуры) народов Российской Федерации, и выявленные 
объекты культурного наследия не зарегистрированы. Зоны охраны объектов 
культурного наследия не установлены;

– в связи с отсутствием в Департаменте культуры и культурного на-
следия Ивановской области сведений о наличии на территории Участка 
объектов, обладающих признаками объектов культурного наследия, в со-
ответствии с положением статьи 30 Федерального закона от 25.06.2002 
№ 73-ФЗ (в ред. от 07.03.2017) «Об объектах культурного наследия (па-
мятниках истории и культуры) народов Российской Федерации» в Депар-
тамент культуры и культурного наследия Ивановской области необходимо 
предоставить заключение государственной историко-культурной экспер-
тизы по Участку либо заключение, подготовленное по итогам археологи-
ческих исследований.

Согласно данным «Чертежа градостроительного плана земельного участка 
и линий градостроительного регулирования» на территории Участка условно 
обозначены существующие линейные объекты инженерной инфраструктуры: 
воздушные линии электропередачи, подземные инженерные сети газопрово-
да, водопровода и кабельные линии электропередачи.

К градостроительным и планировочным ограничениям и особым услови-
ям использования территории, устанавливаемым в соответствии с требовани-
ем законодательства Российской Федерации, отображенным в графических 
материалах документов территориального планирования, градостроитель-
ного зонирования, документации по планировке территории, в документах 
государственного кадастра недвижимости, относится:

− расположение частей территории Участка в границах охранной зоны 
существующей газораспределительной сети (охранной зоны газораспреде-
лительного комплекса низкого давления Г 872), сведения о которой внесены 
в государственный кадастр недвижимости, и связанная с этим необходимость 
соблюдения в указанных границах особых условий использования террито-
рии5 и минимальных нормативных расстояний от подземных инженерных 
сетей газоснабжения до фундаментов и конструкций планируемых к разме-
щению зданий и сооружений6;

− расположение незначительной части территории Участка (ориентиро-
вочной площадью 16 кв. метров) в границах охранной зоны пункта государс-
твенной геодезической сети («пункт 7418 г. Иваново»), сведения о которой 
внесены в государственный кадастр недвижимости, и связанная с этим необ-
ходимость соблюдения особых условий использования указанной части тер-
ритории участка7;

− возможное8 расположение незначительной части территории Участка 
(ориентировочной площадью 150-200 кв. метров), непосредственно приле-
гающей к его восточной границе, в пределах отображенной в графическом 
приложении ПЗЗ ориентировочной (по СанПиН 2.2.1/2.1.1.1200-03 (новая 
редакция)) санитарно-защитной зоны (далее — СЗЗ) существующего кладби-
ща и необходимость учета в указанных границах ограничений и требований 
режима территории СЗЗ 9 . 

К градостроительным и планировочным ограничениям и особым услови-
ям использования территории, устанавливаемым в соответствии с требова-
нием законодательства Российской Федерации и выявленным на основании 
анализа документов территориального планирования, градостроительного 
зонирования, документации по планировке территории, нормативов градо-
строительного проектирования, территории земельного участка и его градо-
строительного окружения, относится:

4 «Геоинформационный поисковый сервис города Иваново» (http://portalaisogd.
ivgoradm.ru/Portal/faces/main). 
5 В соответствии с требованиями «Правил охраны газораспределительных сетей».
6 В соответствии с требованиями утвержденных Местных нормативов градострои-
тельного проектирования города Иваново, и СП 62.13330.2011 «Газораспредели-
тельные системы».
7 В соответствии с требованиями «Правил установления охранных зон пунктов 
государственной геодезической сети, государственной нивелирной сети и государс-
твенной гравиметрической сети», утвержденных постановлением Правительства 
Российской Федерации от 12.10.2016 № 1037 «Об утверждении Правил установле-
ния охранных зон пунктов государственной геодезической сети, государственной 
нивелирной сети и государственной гравиметрической сети и признании утратив-
шим силу постановления Правительства Российской Федерации от 7 октября 1996 
г. № 1170» и вступивших в силу с 1 января 2017 года.
8 Графический масштаб отображения границ зон с особыми условиями использования 
территорий на схеме «Карта градостроительного зонирования. Карта границ зон 
с особыми условиями использования территории. Карта территорий объектов куль-
турного наследия» в составе графических приложений ПЗЗ не позволяет с точнос-
тью определить наличие в границах Участка границы СЗЗ существующего кладби-
ща. 
9 Устанавливается в границах СЗЗ в соответствии с требованиями раздела V новой 
редакции СанПиН 2.2.1/2.1.1.1200-03.

− расположение Участка в нормативных границах приаэродромной тер-
ритории10 аэропорта «Иваново» (Южный) и военного аэродрома «Север-
ный» и необходимость соблюдения в указанных границах требований статьи 
47 Воздушного кодекса Российской Федерации;

− необходимость соблюдения особых условий использования частей тер-
ритории Участка, расположенных в границах нормативных охранных зон 
существующих объектов электросетевого хозяйства11 и необходимость соб-
людения в указанных границах особых условий использования территории 
и минимальных нормативных расстояний от отображенных на «Чертеже 
градостроительного плана земельного участка и линий градостроительного 
регулирования» существующих подземных инженерных сетей электроснаб-
жения и водоснабжения до фундаментов и конструкций планируемых к раз-
мещению зданий и сооружений12.

Также следует учесть необходимость выполнения требования Департа-
мента культуры и культурного наследия Ивановской области о подготовке 
заключения государственной историко-культурной экспертизы по Участку 
либо заключения по итогам археологических исследований его территории13.

Технические условия подключения объектов капитального строительства 
к сетям инженерно-технического обеспечения определены в письмах: 

– АО «Водоканал» от 10.04.2015 № 55/05;
– ПАО «МРСК Центра и Приволжья» от 22.07.2016 № 08/06-293;
– ООО «Газпром газораспределение Иваново» от 22.07.2016 № СГ-06-1-

11/1495;
– Администрации города Иваново от 29.04.2015 № 12-01-16-1726.
Плата за подключение объекта капитального строительства к сетям инже-

нерно-технического обеспечения определяется в соответствии с:
– постановлением Правительства Российской Федерации от 13.05.2013 

№ 406 «О государственном регулировании тарифов в сфере водоснабжения 
и водоотведения»;

– постановлением Правительства Российской Федерации от 22.10.2012 
№ 1075 «О ценообразовании в сфере теплоснабжения»;

– постановлением Правительства Российской Федерации от 29.12.2011 
№ 1178 «О ценообразовании в области регулируемых цен (тарифов) в элек-
троэнергетике»;

– постановлением Правительства Российской Федерации от 13.02.2006 
№ 83 «Об утверждении Правил определения и предоставления технических 
условий подключения объекта капитального строительства к сетям инженер-
но-технического обеспечения и Правил подключения объекта капитального 
строительства к сетям инженерно-технического обеспечения»;

– постановлением Правительства Российской Федерации от 30.12.2013 
№ 1314 «Об утверждении Правил подключения (технологического присо-
единения) объектов капитального строительства к сетям газораспределения, 
а также об изменении и признании утратившими силу некоторых актов Пра-
вительства Российской Федерации».

Ограничения осуществления хозяйственной, предпринимательской 
и иной деятельности, владения, пользования и распоряжения Участком, иные 
ограничения, связанные с особым правовым режимом Участка, устанавлива-
ются законодательством Российской Федерации. Соблюдение установленных 
ограничений возлагается на победителя аукциона.

2.  Порядок оформления заявки на участие в аукционе
2.1. Для участия в аукционе заявитель или его представитель представляет 

организатору аукциона по описи заявку на участие в аукционе по утвержден-
ной форме и документы, указанные в подпункте 1.2 пункта 1 раздела II доку-
ментации об аукционе, размещенной на сайте АО «АИЖК». Один заявитель 
имеет право подать только одну заявку на участие в аукционе.

Заявка и опись представленных документов составляются в двух экземп-
лярах.

2.2. Заявки (по утвержденной форме) одновременно с полным комплек-
том документов, указанных в пункте 2.1 настоящего извещения, принимают-
ся организатором аукциона по рабочим дням с 10:00 до 17:00 (перерыв с 13:00 
до 14:00) начиная с 26.12.2017 по адресу: г. Москва, ул. Воздвиженка, д. 10, 
торгово-офисный комплекс «Воздвиженка Центр» (вход со стороны Б. Кис-
ловского переулка). Прием заявок прекращается 12.02.2018 в 17:00.

2.3. Порядок осмотра Участка, ознакомления с документами об Участке, 
получения разъяснений положений документации об аукционе предусмотрен 
документацией об аукционе, размещенной на сайте АО «АИЖК».

Номер контактного телефона организатора аукциона: +7 (499) 681-06-68.
2.4. Для участия в аукционе заявитель вносит задаток в размере 6 250 000 

(шесть миллионов двести пятьдесят тысяч) рублей, НДС не облагается. Оп-
лата задатка осуществляется путем безналичного перечисления денежных 
средств в валюте Российской Федерации единым платежом по следующим 
реквизитам: расчетный счет: 40702810138000120231 в ПАО Сбербанк г. Мос-
ква, корреспондентский счет: 30101810400000000225, БИК 044525225, ИНН/
КПП 7729355614/775050001 в срок не позднее 12.02.2018.

В графе «Назначение платежа» указать: «Задаток в счет обеспечения заяв-
ки на участие в аукционе (регистрационный номер аукциона)».

Задаток считается внесенным с момента зачисления денежных средств 
на расчетный счет организатора аукциона и должен поступить на такой счет 
не позднее 00 часов 01 минуты по московскому времени 14.02.2018.

Представление заявителем в составе заявки документов, подтверждающих 
внесение задатка, признается заключением соглашения о задатке.

Перечисление суммы задатка осуществляется заявителем. Исполнение 
обязанности по внесению суммы задатка третьими лицами не допускается. 
Внесение суммы задатка третьими лицами не является оплатой задатка.

Порядок внесения, удержания и возврата задатка предусмотрен докумен-
тацией об аукционе, размещенной на сайте АО «АИЖК».

Порядок разъяснения положений документации об аукционе, отказа 
в проведении аукциона, внесения изменений в извещение о проведении аук-
циона и документацию об аукционе предусмотрен документацией об аукцио-
не, размещенной на сайте АО «АИЖК».

3. Порядок проведения аукциона, определения его победителя, 
заключения договора купли-продажи

3.1. Определение участников аукциона проводится 14.02.2018 по адресу: 
г. Москва, ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный комплекс «Воздвиженка 
Центр».

10 Устанавливаются для каждого аэродрома в соответствии с пунктом 58 Федераль-
ных правил использования воздушного пространства Российской Федерации.
11 Устанавливаются для объектов электросетевого хозяйства в соответствии 
с требованиями «Правил установления охранных зон объектов электросетевого 
хозяйства и особых условий использования земельных участков, расположенных 
в границах таких зон».
12 В соответствии с требованиями утвержденных Местных нормативов градостро-
ительного проектирования города Иваново.
13 В соответствии с положением статьи 30 Федерального закона от 25.06.2002 
№ 73-ФЗ (в ред. от 29.07.2017) «Об объектах культурного наследия (памятниках 
истории и культуры) народов Российской Федерации».

3.2. Аукцион состоится 15.02.2018 в 12:00 по адресу: г. Москва, ул. Воздви-
женка, д. 10, торгово-офисный комплекс «Воздвиженка Центр».

Регистрация участников аукциона осуществляется в день проведения аук-
циона в течение 1 (одного) часа до начала аукциона.

Аукцион проводится в порядке, предусмотренном документацией об аук-
ционе. Победителем аукциона признается участник аукциона, предложивший 
наибольшую цену.

3.3. Протокол о результатах аукциона является документом, удостоверяю-
щим право победителя на заключение договора купли-продажи. Организатор 
аукциона вправе отказаться от его проведения в срок не позднее, чем за три 
дня до даты окончания срока приема заявок, а при выявлении обстоятельств, 
предусмотренных частью 8 статьи 39.11 Земельного кодекса Российской Фе-
дерации, Организатор отказывается от его проведения не позднее даты про-
ведения аукциона включительно. Публикация извещения об отказе от прове-
дения аукциона и порядок возврата задатков устанавливаются документацией 
об аукционе.

3.4. Возврат задатка осуществляется в порядке, предусмотренном доку-
ментацией об аукционе.

3.5. Организатор аукциона в десятидневный срок с даты составления про-
токола о результатах аукциона вручает или направляет победителю аукцио-
на (его представителю) или единственному принявшему участие в аукционе 
участнику 3 (три) экземпляра подписанного со своей стороны проекта до-
говора купли-продажи и 3 (три) экземпляра проекта акта приема-передачи 
Участка. При этом договор купли-продажи заключается с победителем аукци-
она по предложенной им цене, а с единственным принявшим участие в аукци-
оне его участником — по начальной цене предмета аукциона.

 Победитель аукциона или единственный принявший участие в аукционе 
его участник представляет организатору аукциона подписанные со своей сто-
роны 3 (три) экземпляра договора купли-продажи и подписанные со своей 
стороны 3 (три) экземпляра проекта акта приема-передачи Участка в срок 
не позднее 30 (тридцати) дней с даты направления проекта договора купли-
продажи.

Организатор аукциона осуществляет размещение протокола о результатах 
аукциона на сайте АО «АИЖК» в течение 1 (одного) рабочего дня с даты его 
подписания.

3.6. Оплата стоимости Участка производится в соответствии с договором 
купли-продажи.

3.7. Передача Участка осуществляется в соответствии с договором купли-
продажи. 

3.8. Если победитель аукциона или единственный принявший участие 
в аукционе его участник в течение 30 (тридцати) дней с даты направления ему 
проекта договора купли-продажи не подписал его и не представил организа-
тору аукциона, победитель аукциона или единственный принявший участие 
в аукционе его участник признается уклонившимся от заключения договора 
купли-продажи и утратившим право на заключение договора купли-продажи, 
внесенный им задаток удерживается.

Организатор аукциона направляет участнику аукциона, который сделал 
предпоследнее предложение о цене предмета аукциона, 3 (три) экземпляра 
подписанного со своей стороны проекта договора купли-продажи и 3 (три) 
экземпляра проекта акта приема-передачи Участка с предложением заклю-
чить соответствующий договор в течение 30 (тридцати) дней с даты направ-
ления ему проекта договора купли-продажи по цене предмета аукциона, пред-
ложенной победителем аукциона.

3.9. В случае если аукцион признан несостоявшимся и только один Заяви-
тель признан участником аукциона либо единственная заявка и Заявитель, 
подавший указанную заявку, признаны соответствующими всем требованиям 
и указанным в извещении условиям аукциона, организатор аукциона в те-
чение 10 (десяти) дней с даты подписания протокола рассмотрения заявок 
направляет Заявителю, признанному единственным участником аукциона, 
и в течение 10 (десяти) дней со дня рассмотрения единственной заявки За-
явителю, который и единственная заявка которого соответствуют всем тре-
бованиям и указанным в извещении условиям аукциона, 3 (три) экземпляра 
подписанного со своей стороны проекта договора купли-продажи и 3 (три) 
экземпляра проекта акта приема-передачи Участка. При этом договор куп-
ли-продажи с Заявителем, признанным единственным участником аукциона, 
либо с Заявителем, который и единственная заявка которого соответствуют 
всем требованиям и указанным в извещении условиям аукциона, заключается 
по начальной цене предмета аукциона.

Заявитель, признанный единственным участником аукциона, либо Заяви-
тель, который и единственная заявка которого соответствуют всем требова-
ниям и указанным в извещении условиям аукциона, представляют организа-
тору аукциона подписанные со своей стороны 3 (три) экземпляра договора 
купли-продажи и подписанные со своей стороны 3 (три) экземпляра проекта 
акта приема-передачи Участка в срок не позднее 30 (тридцати) дней с даты 
направления проекта договора купли-продажи.

Если Заявитель, признанный единственным участником аукциона, либо 
Заявитель, который и единственная заявка которого соответствуют всем тре-
бованиям и указанным в извещении условиям аукциона, в течение 30 (трид-
цати) дней с даты направления ему проекта договора купли-продажи не под-
писал его и не представил организатору аукциона, Заявитель, признанный 
единственным участником аукциона, либо Заявитель, который и единствен-
ная заявка которого соответствуют всем требованиям и указанным в извеще-
нии условиям аукциона, признается уклонившимся от заключения договора 
купли-продажи и утрачивает право на заключение договора купли-продажи, 
внесенный им задаток удерживается.

3.10. Организатор аукциона в течение 1 (одного) рабочего дня по истече-
нии 30 (тридцати) дней с даты направления проекта договора купли-продажи 
победителю аукциона, единственному принявшему участие в аукционе его 
участнику, заявителю, признанному единственным участником аукциона, 
либо Заявителю, который и единственная заявка которого соответствуют 
всем требованиям и указанным в извещении условиям аукциона, составляет 
протокол о признании указанных лиц уклонившимися от заключения дого-
вора купли-продажи и утратившими право на заключение договора купли-
продажи.

3.11. Организатор аукциона в течение 1 (одного) рабочего дня с даты 
составления протокола о признании лиц, указанных в пункте 3.11, уклонив-
шимися от заключения договора купли-продажи и утратившими право на за-
ключение договора купли-продажи размещает его на сайте АО «АИЖК» и в 
течение 5 (пяти) рабочих дней направляет сведения, предусмотренные под-
пунктами 1–3 пункта 29 статьи 39.12 Земельного кодекса Российской Феде-
рации, в уполномоченный Правительством Российской Федерации федераль-
ный орган исполнительной власти для включения их в реестр недобросовест-
ных участников аукциона.

Извещение о проведении аукциона по продаже находящегося в федеральной собственности 
земельного участка для жилищного строительства
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I. Общие положения
1. Собственник Акций — АК «АЛРОСА» (ПАО).
2. Организатор торгов (продавец) — АК «АЛРОСА» (ПАО).
3. Форма проведения торгов — аукцион, открытый по соста-

ву участников и по форме подачи предложений о цене имущества.
4. Дата начала приема заявок на участие в аукционе — с 

даты публикации настоящего извещения о продаже. 
5. Дата окончания приема заявок на участие в аукционе 

— 29 января 2018 года.
6. Время и место приема заявок — по рабочим дням с 14.00 

до 16.30 по московскому времени по адресу: г. Москва, 1-й Каза-
чий пер., д. 15. Контактный телефон для предварительной записи 
— (495) 620-92-50 (доб. 1338).

7. Дата, время и место определения участников аукци-
она — 30 января 2018 года в 15.00 по московскому времени по 
адресу: г. Москва, Озерковская наб., д. 24.

8. Срок, в течение которого организатор аукциона вправе 
отказаться от его проведения — в любое время, но не позднее, 
чем за 3 (три) календарных дня до даты проведения аукциона. 

9. Дата, время и место проведения аукциона — 19 февраля 
2018 года в 11.00 по московскому времени по адресу: г. Москва, 
Озерковская наб., 24.

10. Начальная цена — 30 000 000 000 (тридцать миллиардов) 
рублей.

11. Шаг аукциона (величина повышения начальной цены) 
— 100 000 000 (сто миллионов) рублей. 

12. Срок исполнения обязанности заключить договор 
купли-продажи Акций — в течение 30 (тридцати) рабочих дней 
с даты проведения аукциона.

13. Размер задатка для участия в торгах —  
21 000 000 000 (двадцать один миллиард) рублей.

14. Срок внесения задатка — не позднее 10 января 2018 года.  
15. Оплата Акций — в течение 3 (трех) рабочих дней с даты 

заключения договора купли-продажи Акций, за вычетом суммы 
задатка. 

16. Текст настоящего извещения без приложений подлежит 
публикации в одном из федеральных средств массовой инфор-
мации. С приложениями, содержащими: форму заявки на уча-
стие в аукционе, форму описи документов на участие в аукционе, 
проект договора купли-продажи акций, можно ознакомиться на 
официальном сайте АК «АЛРОСА» (ПАО): http://www.alrosa.ru/
реализация-тмц/.

II. Сведения об Акциях
На аукцион выставляются:
— 100% пакет акций Maretiom Investments Limited, находящий-

ся в собственности АК «АЛРОСА» (ПАО), балансовой стоимо-
стью 44 071 077 744,40 рублей;

— 100% пакет акций Velarion Investments Limited, находящийся 
в собственности АК «АЛРОСА» (ПАО), балансовой стоимостью 
12 051 131 412,40 рублей.

В соответствии с отчетами об оценке, проведенной компанией 
АО «2К», стоимость Акций по состоянию на 31.07.2017 составля-
ет:

— 100% пакет акций Maretiom Investments Limited —  
15 089 320 000 руб., отчет об оценке от 06.12.2017 № В000311;

— 100% пакет акций Velarion Investments Limited —   
14 536 890 000 руб., отчет об оценке от 06.12.2017 № В000312.

Общая стоимость 100% пакета акций Maretiom Investments 
Limited и 100% пакета акций Velarion Investments Limited состав-
ляет 29 626 210 000 (двадцать девять миллиардов шестьсот двад-
цать шесть миллионов двести десять тысяч) рублей.

100% пакет акций Maretiom Investments Limited и 100% пакет 
акций Velarion Investments Limited выставляются на аукцион еди-
ным лотом.

При этом в договоре купли-продажи цена продажи каждого 
100% пакета акций Maretiom Investments Limited и 100% пакета 
акций Velarion Investments Limited определяется в соответствии со 
следующими пропорциями от цены продажи объединенного лота 
по результатам аукциона:

— 100% пакет акций Maretiom Investments Limited — 50,9323%;
— 100% пакет акций Velarion Investments Limited — 49,0677%.
Обременения в отношении 100% пакета акций Maretiom 

Investments Limited и 100% пакета акций Velarion Investments 
Limited отсутствуют.

Обременения в отношения 100% пакета акций АО «Геотранс-
газ», принадлежащего Maretiom Investments Limited, и 100% долей 
участия в уставном капитале ООО «Уренгойская газовая компа-
ния», принадлежащих Velarion Investments Limited, отсутствуют.

Продажа Акций возможна только после принятия Наблюда-
тельным советом АК «АЛРОСА» (ПАО) решения о прекраще-
нии участия в Maretiom Investments Limited и Velarion Investments 
Limited (подпункт 16 пункта 12.1.1. Устава АК «АЛРОСА» (ПАО)). 

III. Сведения о Maretiom Investments Limited  
и Velarion Investments Limited 

Maretiom Investments Limited и Velarion Investments Limited до-
черние общества АК «АЛРОСА» (ПАО), созданные и зарегистри-
рованные в Республике Кипр в 2011 г. для целей приобретения 
АО «Геотрансгаз» и ООО «Уренгойская газовая компания». 

Наименование 
общества

Maretiom Investments 
Limited

Velarion Investments 
Limited

Юридический 
адрес

Георгиу Кариу, 6Б, 
офис 6Б, Дасуполи, 

Строволос, 2014, 
Никосия, Республика 

Кипр (Georgiou Kariou, 
6B, Flat/Office 6B, 

Dasupoli, Strovolos, 
2014, Nicosia, Cyprus)

Георгиу Кариу, 6Б, 
офис 6Б, Дасуполи, 

Строволос, 2014, 
Никосия, Республика 

Кипр (Georgiou Kariou, 
6B, Flat/Office 6B, 

Dasupoli, Strovolos, 
2014, Nicosia, Cyprus)

Регистрационный 
номер

HE 290390 HE 290352

Основной вид 
деятельности

Финансовые услуги, 
инвестиции

Финансовые услуги, 
инвестиции

Уставный капитал 2 000 евро 2 000 евро 

800 000 руб. 200 000 руб.

Выпуск акций при учреждении общества

Количество 
акций 

2 000 шт. 2 000 шт. 

Номинальная 
стоимость одной 

акции

1 (один) евро 1 (один) евро

Дополнительный выпуск акций

Количество 
акций

800 шт. 200 шт.

Номинальная 
стоимость одной 

акции

1 000 (одна тысяча) 
руб.

1 000 (одна тысяча) 
руб.

Балансовая 
стоимость 

100% акций 
на дату оценки 

(31.07.2017)

44 071 077 744,40 руб. 12 051 131 412,40 руб.

Основными активами Maretiom Investments Limited и 
Velarion Investments Limited являются акции и доли участия 
в газовых компаниях: 100% пакет акций АО «Геотрансгаз» и 
100% долей участия в уставном капитале ООО «Уренгойская 
газовая компания».

По данным консолидированной отчетности АК «АЛРОСА» 
(ПАО), подготовленной в соответствии с МСФО по состоя-
нию на 30.09.2017 года, чистые активы газовых компаний  
АО «Геотрансгаз» и ООО «Уренгойская газовая ком-
пания», принадлежащих Maretiom Investments 
Limited и Velarion Investments Limited, составляют 
36 012 707 550 руб., в том числе АО «Геотрансгаз» —  
30 522 463 020 руб., ООО «Уренгойская газовая компания» 
— 5 490 244 530 руб.

Единственным акционером Maretiom Investments Limited 
и Velarion Investments Limited является АК «АЛРОСА» 
(ПАО).

 Со дня приема заявок лицо, желающее приобрести 
Акции (претендент), имеет право на ознакомление с инфор-
мацией о данных активах. 

Заинтересованное лицо вправе по предварительной запи-
си ознакомиться со следующими документами:

— учредительные документы Maretiom Investments 
Limited и Velarion Investments Limited, АО «Геотрансгаз» и 
ООО «Уренгойская газовая компания»;

— бухгалтерский баланс за 2016 год и за 9 месяцев 2017 г. 
Maretiom Investments Limited и Velarion Investments Limited, 
АО «Геотрансгаз» и ООО «Уренгойская газовая компания»;

— отчеты независимого оценщика о стоимости 100% па-
кета акций Maretiom Investments Limited и 100% пакета ак-
ций Velarion Investments Limited.

Заинтересованное лицо также вправе по предварительной 
записи ознакомиться с иными документами и информацией, 
не указанными в настоящем извещении, при условии заклю-
чения с АК «АЛРОСА» (ПАО) соглашения о конфиденци-
альности по форме, представленной на корпоративном сайте  
АК «АЛРОСА» (ПАО): http://www.alrosa.ru/реализация-тмц/.

По настоящему аукциону Акции продаются «как 
есть», т.е. без обязательства продавца предоставлять 
на дату продажи или на какую-либо иную дату какие-
либо заверения или гарантии, включая, но не ограни-
чиваясь, заверения и гарантии по отсутствию финансо-
вых, налоговых, юридических и иных рисков в отноше-
нии Maretiom Investments Limited и Velarion Investments 
Limited, а также всех принадлежащих им активов и 
обязательств, включая, но не ограничиваясь, АО «Гео-
трансгаз» и ООО «Уренгойская газовая компания».

Участник аукциона несет ответственность за осу-
ществление должной предварительной проверки 
Maretiom Investments Limited и Velarion Investments 
Limited, а также всех принадлежащих им активов и 
обязательств, включая, но не ограничиваясь, АО «Гео-
трансгаз» и ООО «Уренгойская газовая компания», и 
самостоятельную оценку всех достоинств и рисков, в 
т.ч. финансовых, налоговых, юридических рисков, свя-
занных с приобретением Акций, до участия в аукцио-
не. 

АК «АЛРОСА» (ПАО) не дает никаких советов по 
юридическим, хозяйственным, налоговым и иным во-
просам. При необходимости участнику аукциона сле-
дует проконсультироваться с собственными консуль-
тантами, которые помогут ему принять решение об 
участии в аукционе.

Подачей заявки на участие в аукционе участник аук-
циона признает, что:

— ознакомился со всей необходимой информацией 
в отношении Maretiom Investments Limited и Velarion 
Investments Limited, а также всех принадлежащих им 
активов и обязательств, включая, но не ограничиваясь, 
АО «Геотрансгаз» и ООО «Уренгойская газовая компа-
ния»;

— принимает на себя все риски, связанные с приоб-
ретением Акций, в т.ч. финансовые, налоговые, юриди-
ческие риски;

— ни АК «АЛРОСА» (ПАО), ни какие-либо ее аффили-
рованные компании или лица, действующие от ее име-
ни, не несут ответственности за деятельность Maretiom 
Investments Limited и Velarion Investments Limited, а 
также АО «Геотрансгаз» и ООО «Уренгойская газовая 
компания» после продажи Акций, а равно не предо-
ставляют участнику аукциона никаких заверений или 
гарантий в их отношении.

В последующем участник аукциона не вправе предъ-
являть какие-либо претензии к АК «АЛРОСА» (ПАО), 
ни каким-либо ее аффилированным компаниям или ли-
цам, действующим от ее имени, в случае если состояние 
приобретенных активов после продажи Акций не будет 
соответствовать тому, каким его представляет себе 
участник аукциона, возникнут налоговые или иные 
претензии, претензии третьих лиц, судебные и иные 
разбирательства в отношении участника аукциона, и/
или Maretiom Investments Limited и Velarion Investments 
Limited, и/или АО «Геотрансгаз» и ООО «Уренгойская 
газовая компания», и/или принадлежащих им активов 
и обязательств. 

IV. Условия участия в аукционе
1. Общие условия
Лицо, желающее приобрести Акции (далее — претендент), 

обязано осуществить следующие действия:
— в установленном порядке подать заявку по установлен-

ной продавцом форме;
— внести задаток на счет продавца в указанном в настоя-

щем извещении порядке. 
К участию в Аукционе не допускаются следующие лица: 
1) работники АК «АЛРОСА» (ПАО);
2) лица, которые находятся в процессе ликвидации; лица, 

в отношении которых инициирована процедура банкротства 
(к производству арбитражного суда принято заявление о 
признании должника банкротом); лица, в отношении кото-
рых регистрирующим органом принято решение о предстоя-
щем исключении из ЕГРЮЛ недействующего юридического 
лица либо если аналогичная процедура, предусмотренная 
применимым законодательством, начата в отношении лица, 
являющегося иностранным гражданином или иностранным 
юридическим лицом;

3) лица, не имеющие права на участие в Аукционе либо 
на заключение или исполнение Договора купли-продажи 
Акций, в соответствии с применимым законодательством, 
каким-либо договорным или иным обязательством; 

4) лица, не представившие документов, предусмотренных 
настоящим извещением, или представившие недостоверные 
документы либо документы, содержащие противоречия;

5) лица, не внесшие задаток в порядке и размере, установ-
ленных настоящим извещением.

В соответствии с пунктом 1 статьи 4 Федерального 
закона от 29.04.2008 № 57-ФЗ «О порядке осуществле-
ния иностранных инвестиций в хозяйственные обще-
ства, имеющие стратегическое значение для обеспе-
чения обороны страны и безопасности государства» 
имеется ограничение для иностранного инвестора на 

приобретение 100% пакета акций Maretiom Investments 
Limited и 100% пакета акций Velarion Investments 
Limited, владеющих соответственно 100% пакетом 
акций АО «Геотрансгаз» и 100% долей в уставном ка-
питале ООО «Уренгойская газовая компания». Такое 
ограничение обусловлено наличием у АО «Геотранс-
газ» и ООО «Уренгойская газовая компания» лицензий 
на пользование участками недр, которые соответству-
ют перечисленным в ч.3 ст.2.1 Закона РФ от 21.02.1992 
№ 2395-1 «О недрах» признакам участков недр феде-
рального значения.

Совершение сделок, влекущих за собой установле-
ние контроля иностранного инвестора или группы лиц 
над хозяйственными обществами, имеющими страте-
гическое значение, допускается при наличии решения 
о предварительном согласовании таких сделок в соот-
ветствии с Федеральным законом от 29.04.2008 № 57-
ФЗ «О порядке осуществления иностранных инвести-
ций в хозяйственные общества, имеющие стратегиче-
ское значение для обеспечения обороны страны и без-
опасности государства», оформляемого федеральным 
органом исполнительной власти, уполномоченным на 
выполнение функций по контролю за осуществлением 
иностранных инвестиций в Российской Федерации.

Кроме того, в соответствии со статьей 28 Федераль-
ного закона от 26.07.2006 № 135-ФЗ «О защите конку-
ренции» сделки с акциями (долями), имуществом ком-
мерческих организаций, правами в отношении коммер-
ческих организаций осуществляются только с предва-
рительного согласия антимонопольного органа.

Обязанность доказать свое право на участие в аукционе 
возлагается на претендента.

Подавая заявку на участие в аукционе, претендент (участ-
ник аукциона) гарантирует продавцу свое соответствие всем 
требованиям, которые настоящим извещением предъявлены 
к участнику аукциона. Данное заверение (гарантия) рассма-
тривается в качестве неотъемлемого условия договора купли-
продажи Акций. В случае нарушения этого заверения (гаран-
тии) покупателем (победителем аукциона) продавец вправе 
в одностороннем порядке расторгнуть (отказаться от испол-
нения) договор купли-продажи Акций путем письменного 
уведомления об этом покупателя (при этом Акции подлежат 
возврату покупателем продавцу) и оставить задаток за собой.

В случае если претенденту (участнику аукциона) для со-
вершения сделки по приобретению Акций в соответствии с 
применимым к претенденту законодательством требуются 
разрешения или согласия государственных или регулятив-
ных органов Российской Федерации или иностранных госу-
дарств, то, подавая заявку на участие в аукционе, претендент 
(участник аукциона) гарантирует продавцу, что им получе-
ны все такие разрешения (согласия). Данное заверение (га-
рантия) рассматривается в качестве существенного неотъем-
лемого условия  договора купли-продажи Акций, и в случае 
его нарушения продавец вправе в одностороннем порядке 
расторгнуть (отказаться от исполнения) договор купли-про-
дажи Акций путем письменного уведомления об этом по-
купателя (при этом Акции подлежат возврату покупателем 
продавцу) и оставить задаток за собой, за исключением слу-
чаев, предусмотренных действующим законодательством 
или условиями настоящего извещения. 

2. Условия о задатке
Настоящее извещение является публичной офертой для 

заключения договора о задатке в соответствии со статьей 437 
Гражданского кодекса Российской Федерации, а подача пре-
тендентом заявки и перечисление задатка являются акцеп-
том такой оферты, после чего договор о задатке считается 
заключенным в письменной форме.

Задаток вносится в валюте Российской Федерации в раз-
мере 21 000 000 000 (двадцать один миллиард) рублей на 
любой из двух указанных ниже счетов продавца по следую-
щим реквизитам:

Получатель: АК «АЛРОСА» (ПАО)
ИНН 1433000147
КПП 144950001
1. Р/с 40702810400060000066
ПАО Банк ВТБ г. Москва
к/с 30101810700000000187
БИК 044525187
2. Р/с 40702840600000000358
Банк ГПБ (АО)  
к/с 30101810200000000823
БИК 044525823
Назначение платежа: задаток на участие в аукционе по 

продаже 100% пакета акций Maretiom Investments Limited и 
100% пакета акций Velarion Investments Limited, НДС не об-
лагается.

Задаток должен поступить на указанный счет не позднее 
срока, указанного в пункте 14 раздела I «Общие положения».

Задаток вносится единым платежом. Надлежащей опла-
той задатка является его перечисление непосредственно пре-
тендентом.

Документом, подтверждающим поступление задатка на 
счет продавца, является выписка с этого счета.

Задаток обеспечивает следующие обязательства претен-
дента (победителя аукциона):

1. Обязанность подписать протокол об итогах аукциона. 
В случае неподписания победителем аукциона протокола об 
итогах аукциона в день его проведения победитель аукцио-
на признается уклонившимся от подписания протокола, что 
влечет признание аукциона несостоявшимся и оставление 
продавцом суммы задатка за собой.

2. Обязанность победителя аукциона заключить договор 
купли-продажи Акций в установленный настоящим извещени-
ем срок. В случае неподписания договора купли-продажи Акций 
победителем аукциона в установленный настоящим извещени-
ем срок продавец вправе в одностороннем порядке расторгнуть 
(отказаться от исполнения) протокол об итогах аукциона путем 
письменного уведомления об этом победителя аукциона и оста-
вить за собой сумму уплаченного последним задатка. 

3. Обязанность победителя аукциона, подписавшего до-
говор купли-продажи Акций, уплатить в срок, установлен-
ный настоящим извещением, цену Акций. В случае неуплаты 
победителем аукциона цены Акций в установленный срок 
продавец вправе в одностороннем порядке расторгнуть (от-
казаться от исполнения) договор купли-продажи Акций пу-
тем письменного уведомления об этом победителя аукциона 
и оставить за собой сумму уплаченного последним задатка.

4. Обязанность победителя аукциона, подписавшего до-
говор купли-продажи Акций, при необходимом встречном 
содействии со стороны продавца совершить все действия, 
необходимые и достаточные для перехода прав на Акции от 
продавца к победителю аукциона. В случае нарушения дан-
ной обязанности или неисполнения ее в установленный срок 
продавец вправе в одностороннем порядке расторгнуть (от-
казаться от исполнения) договор купли-продажи Акций пу-
тем письменного уведомления об этом победителя аукциона 
и оставить за собой сумму уплаченного последним задатка.

5. В случае нарушения даваемых победителем аукциона 
заверений (гарантий), которые изложены в настоящем из-

вещении выше, продавец вправе в одностороннем порядке 
расторгнуть (отказаться от исполнения) договор купли-про-
дажи Акций путем письменного уведомления об этом по-
бедителя аукциона и оставить за собой сумму уплаченного 
последним задатка.

Задаток возвращается претенденту в следующих случаях 
и порядке:

— в случае отзыва заявки претендентом задаток возвра-
щается претенденту не позднее 5 (пяти) рабочих дней со дня 
поступления продавцу уведомления об отзыве;

— в случае, если претендент не допущен к участию к 
аукциону, задаток возвращается претенденту не позднее 5 
(пяти) рабочих дней с даты направления ему уведомления о 
недопущении к участию к аукциону; 

— в случаях, если участник аукциона не признан победи-
телем, либо аукцион признан несостоявшимся, задаток воз-
вращается в течение 5 (пяти) рабочих дней с даты подведе-
ния итогов аукциона;

Задаток возвращается на тот же счет в той же кредитной 
организации, откуда он поступил. 

1. Порядок подачи заявок на участие в аукционе
Одно лицо имеет право подать только одну заявку.
Заявки подаются претендентом (лично или через своего 

полномочного представителя) и принимаются продавцом в 
установленный срок одновременно с полным комплектом 
требуемых для участия в аукционе документов. 

Заявки, поступившие по истечении срока их приема, воз-
вращаются претенденту или его уполномоченному предста-
вителю под расписку или по почте вместе с описью, на кото-
рой делается отметка об отказе в принятии документов.

Заявка считается принятой продавцом, если ей присвоен 
регистрационный номер, о чем на заявке делается соответ-
ствующая отметка.

Претендент имеет право отозвать заявку на участие в аук-
ционе путем вручения (лично или через своего полномочно-
го представителя) соответствующего уведомления продавцу 
в порядке, установленном для подачи заявок, до даты про-
ведения аукциона.

2. Перечень требуемых для участия  
в аукционе документов  

и требования к их оформлению
1. Заявка в двух экземплярах (каждый из которых рас-

печатывается на одном листе, а в случае необходимости — 
на одном листе с двух сторон) по форме, представленной 
на официальном сайте АК «АЛРОСА» (ПАО): http://www.
alrosa.ru/реализация-тмц/.

2. Платежный документ (платежное поручение) с отмет-
кой банка-плательщика об исполнении, подтверждающий 
внесение в установленный срок претендентом задатка в счет 
обеспечения оплаты продаваемых на аукционе Акций.

3. Доверенность на лицо, имеющее право действовать от 
имени претендента, если заявка подается представителем 
претендента, оформленная в соответствии с требованиями, 
установленными гражданским законодательством Россий-
ской Федерации. В доверенности должны быть прямо закре-
плены полномочия на подачу заявки на участие в аукционе 
по продаже Акций и полномочия на заключение договора 
купли-продажи Акций со стороны покупателя.

4. Опись представленных документов, подписанная пре-
тендентом или его уполномоченным представителем, в двух 
экземплярах (каждый из которых распечатывается на одном 
листе, а в случае необходимости — на одном листе с двух сто-
рон) по соответствующей форме.

5. Претенденты — физические лица представляют копии 
всех листов документа, удостоверяющего личность, копию 
свидетельства о постановке на учет в налоговом органе (за 
исключением индивидуальных предпринимателей), копию 
страхового свидетельства государственного пенсионного 
страхования  и нотариально удостоверенное согласие супру-
га (супруги) на приобретение Акций (если претендент состо-
ит в браке).

Претенденты — индивидуальные предприниматели до-
полнительно представляют:

— нотариально заверенную копию свидетельства о госу-
дарственной регистрации индивидуального предпринимате-
ля (для иностранных лиц — аналогичный документ согласно 
требованиям применимого законодательства);

— выписку из Единого государственного реестра индиви-
дуальных предпринимателей или нотариально заверенную 
копию такой выписки, полученную не ранее чем за 3 месяца 
до даты опубликования настоящего извещения.

Претенденты — юридические лица дополнительно пред-
ставляют:

— нотариально заверенные копии учредительных доку-
ментов и свидетельства о внесении в Единый государствен-
ный реестр юридических лиц (ЕГРЮЛ) и присвоении ОГРН. 
Иностранные юридические лица представляют выписку из 
торгового реестра или иные документы, подтверждающие 
правоспособность юридического лица в соответствии с зако-
нодательством иностранного государства; 

— копию свидетельства о постановке на налоговый учет в 
налоговом органе;

— справку о балансовой стоимости активов на последнюю 
отчетную дату;

— выписку из ЕГРЮЛ или нотариально заверенную ко-
пию такой выписки, полученную не ранее чем за 3 месяца до 
даты опубликования настоящего извещения; 

— надлежащим образом оформленные и заверенные до-
кументы, подтверждающие полномочия органов управления 
и должностных лиц претендента. Под такими документами 
понимаются в том числе протоколы об избрании Совета ди-
ректоров (наблюдательного совета) и единоличного испол-
нительного органа претендента, а также приказ (распоря-
жение) работодателя о приеме на работу соответствующих 
должностных лиц претендента;

— письменное решение соответствующего органа управ-
ления претендента, разрешающее приобретение Акций (если 
это необходимо в соответствии с учредительными докумен-
тами претендента и законодательством страны, в которой 
зарегистрирован претендент), подписанное уполномочен-
ными лицами соответствующего органа управления с про-
ставлением печати юридического лица, либо нотариально 
заверенную копию решения органа управления претендента 
или выписки из него. Если предполагаемая сделка является 
для общества крупной и в соответствии с учредительными 
документами претендента требуется согласие органов управ-
ления претендента на совершение крупной сделки, то реше-
ние о приобретении Акций должно быть оформлено в форме 
решения о согласии на совершение крупной сделки уполно-
моченным на то органом управления;

— документ, содержащий сведения о доле Российской Фе-
дерации, субъекта Российской Федерации или муниципаль-
ного образования в уставном капитале юридического лица 
(выписка из реестра акционеров, выписка из списка участни-
ков или приравненный к ним документ);

— документ, содержащий сведения о доле иностранных 
участников юридического лица (выписка из реестра акцио-
неров, выписка из списка участников или приравненный к 
ним документ).

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ 
ОТКРЫТОГО АУКЦИОНА ПО ПРОДАЖЕ 

100% пакета акций Maretiom Investments Limited и 100% пакета акций  
Velarion Investments Limited (далее – Акции), принадлежащих АК «АЛРОСА» (ПАО)
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Претенденты — иностранные инвесторы дополни-
тельно представляют нотариально заверенную копию 
решения о предварительном согласовании федераль-
ным органом исполнительной власти Российской Фе-
дерации покупки Акций в соответствии с Федеральным 
законом от 29.04.2008 № 57-ФЗ «О порядке осущест-
вления иностранных инвестиций в хозяйственные об-
щества, имеющие стратегическое значение для обеспе-
чения обороны страны и безопасности государства».

Указанные документы (в том числе копии документов) в 
части их оформления, заверения и содержания должны со-
ответствовать требованиям законодательства Российской 
Федерации и настоящего извещения. Исходящие от ино-
странных должностных лиц (лиц, наделенных публичными 
полномочиями) или иностранных органов власти докумен-
ты должны быть легализованы в установленном порядке и 
иметь нотариально заверенный перевод на русский язык.

Заявки подаются одновременно с полным комплектом до-
кументов, установленным в настоящем извещении.

Не подлежат рассмотрению документы, исполненные 
карандашом, имеющие подчистки, приписки, иные не ого-
воренные в них исправления. Исправления, внесенные при 
необходимости, должны быть заверены подписью долж-
ностного лица и проставлением печати юридического лица, 
их совершивших. Если документ оформлен нотариально, со-
ответствующие исправления должны быть также подтверж-
дены нотариусом.

Все документы, предоставляемые претендентом, должны 
быть подписаны претендентом или лицом, уполномоченным 
претендентом. Применение факсимильных подписей в до-
кументах, входящих в состав заявки на участие в аукционе, 
не допускается. Указанные документы прошиваются, листы 
нумеруются. Прошитые комплекты скрепляются печатью 
претендента.

Комплект документов представляется в запечатанном 
конверте, на котором в обязательном порядке указывается:

— полное наименование претендента, его почтовый адрес 
и телефон для связи с ним;

— получатель (АК «АЛРОСА» (ПАО));
— тема: аукцион по продаже 100% пакета акций Maretiom 

Investments Limited и 100% пакета акций Velarion Investments 
Limited.

V. Определение участников аукциона
В указанную в настоящем извещении дату определения 

участников аукциона продавец рассматривает заявки и до-
кументы претендентов и устанавливает факт поступления на 
счет продавца суммы задатка.

По результатам рассмотрения заявок и документов про-
давец принимает решение о признании претендентов участ-
никами аукциона.

Претендент не допускается к участию в аукционе по сле-
дующим основаниям:

— представленные документы не подтверждают право 
претендента заключить или исполнить договор купли-про-
дажи Акций в соответствии с применимым законодатель-
ством;

— представлены не все документы в соответствии с переч-
нем, указанным в настоящем извещении;

— оформление указанных документов не соответствует 
требованиям законодательства Российской Федерации;

— заявка подписана лицом, не уполномоченным претен-
дентом на осуществление таких действий;

— не подтверждено поступление в установленный срок за-
датка на счет, указанный в настоящем извещении;

— а также по иным основаниям, указанным в настоящем 
извещении.

Претенденты, признанные участниками аукциона, и пре-
тенденты, не допущенные к участию в аукционе, уведомля-
ются об этом в письменной форме путем вручения им под 
расписку соответствующего уведомления либо направления 

такого уведомления по почте заказным письмом либо по 
адресу электронной почты, указанному в заявке.

Претендент, допущенный к участию в аукционе, приобре-
тает статус участника аукциона с момента оформления про-
давцом протокола о признании претендентов участниками 
аукциона.

VI. Порядок проведения аукциона
За 30 минут до начала аукциона по месту проведения аук-

циона начинается регистрация участников аукциона. При 
регистрации участникам аукциона под роспись в журнале ре-
гистрации выдаются карточки участников аукциона с номе-
ром, присвоенным продавцом. Участники аукциона, не при-
бывшие для регистрации до окончания регистрации, могут 
быть не допущены к участию в аукционе.

К регистрации допускаются участники аукциона — физи-
ческие лица, предъявившие документ, удостоверяющий лич-
ность.

Если для участия в аукционе прибыл представитель фи-
зического лица — участника аукциона или представитель 
юридического лица — участника аукциона, не являющийся 
его единоличным исполнительным органом, он допуска-
ется к регистрации при условии предоставления ориги-
нала нотариально удостоверенной доверенности, содер-
жащей следующие полномочия: представлять доверителя 
при проведении аукциона по продаже 100% пакета акций 
Maretiom Investments Limited и 100% пакета акций Velarion 
Investments Limited со всеми правами, которые предостав-
лены участнику аукциона действующим законодательством 
и документацией (извещением) об аукционе, в том числе 
с правом от имени доверителя делать предложения о цене 
предмета аукциона при проведении аукциона, подписы-
вать протокол об итогах аукциона, договор купли-прода-
жи Акций со стороны покупателя. Оригинал доверенности 
передается продавцу (комиссии, созданной продавцом) при 
регистрации участника аукциона и остается у организатора 
торгов. Нарушение установленных настоящим извещением 
требований к форме и содержанию доверенности влечет от-
каз представителю участника аукциона в допуске к участию 
в аукционе.

Если интересы участника аукциона — юридического лица 
при проведении аукциона представляет единоличный испол-
нительный орган, то такой участник аукциона допускается к 
регистрации при условии предъявления документа, удосто-
веряющего личность единоличного исполнительного орга-
на, и копии такого документа. Доверенность в этом случае 
не требуется.

Если участник аукциона — физическое лицо лично пред-
ставляет свои интересы при проведении аукциона, то та-
кой участник также допускается к регистрации при условии 
предъявления документа, удостоверяющего личность, и пре-
доставления его копии.

Аукцион начинается в установленные в настоящем изве-
щении дату и время с объявления продавцом (председателем 
комиссии, созданной продавцом) об открытии аукциона и 
приглашения участникам занять свои места в зале проведе-
ния аукциона. Продавец (председатель комиссии, созданной 
продавцом) представляет участникам аукциона аукциониста.

На аукцион допускаются участники аукциона или их пол-
номочные представители, по одному от каждого участника, а 
также по усмотрению продавца — советники участников, по 
одному от каждого участника.

Аукцион проводит аукционист в присутствии продавца 
(комиссии, назначенной продавцом). Аукционист решает все 
организационные вопросы и обеспечивает порядок при про-
ведении аукциона, разъясняет правила и конкретные особен-
ности проведения аукциона, оглашает наименование имуще-
ства, выставленного на аукцион, его основные характеристи-
ки, начальную цену продажи и шаг аукциона.

При проведении аукциона присутствуют приглашенные 
продавцом (комиссией, назначенной продавцом) работники 

продавца, которые вправе обращаться к аукционисту с реко-
мендациями по порядку проведения аукциона. Аукционист 
вправе советоваться с названными лицами по собственной 
инициативе.

Шаг аукциона не изменяется в течение всего аукциона.
После оглашения аукционистом начальной цены участни-

кам аукциона предлагается заявить эту цену путем поднятия 
карточек.

Если ни один из участников не заявит начальную цену пу-
тем поднятия карточки участника аукциона, аукционист по-
вторяет предложение заявить начальную цену еще два раза. 
Если после троекратного объявления начальной цены про-
дажи ни один из участников аукциона не поднял карточку, 
аукцион признается несостоявшимся. Если начальную цену 
аукциона заявил только один участник, аукцион также при-
знается несостоявшимся. 

После заявления участниками аукциона начальной цены 
аукционист предлагает участникам заявлять свои предложе-
ния о цене продажи, превышающей начальную цену. Каждая 
последующая цена, превышающая предыдущую цену на шаг 
аукциона, заявляется участниками путем поднятия карточек. 
Участник аукциона, поднявший карточку, не опускает ее до 
тех пор, пока аукционистом не будет названа цена аукциона, 
по которой участник аукциона не согласен приобрести пред-
мет аукциона.

В случае заявления цены, превышающей предыдущую 
цену больше чем на шаг аукциона и кратной шагу аукциона, 
эта цена заявляется участником путем поднятия карточки и 
оглашения цены продажи. Если названная цена меньше, или 
равна предыдущей, или не кратна шагу аукциона, она счита-
ется незаявленной.

Участники аукциона не вправе иными способами заявлять 
свои предложения о цене продажи.

Если при проведении аукциона после оглашения аукци-
онистом очередного шага аукциона и соответствующей ему 
цены осталась поднятой карточка только одного участника 
аукциона, то аукционист называет номер карточки этого 
участника аукциона, указывает на этого участника и объ-
являет заявленную цену как цену продажи. При отсутствии 
предложений на повышение цены со стороны иных участни-
ков аукционист повторяет эту цену три раза. Если до третьего 
повторения заявленной цены ни один из остальных участни-
ков аукциона не поднял карточку, то аукцион завершается. 
Если хотя бы один из остальных участников аукциона под-
нял карточку, то аукцион продолжается.

По завершении аукциона аукционист объявляет о прода-
же имущества, называет цену его продажи и номер карточ-
ки победителя аукциона. Победителем аукциона признается 
участник, номер карточки которого и заявленная им цена 
были названы аукционистом последними.

Аукционист вправе объявлять перерыв в проведении аук-
циона по просьбе участников аукциона или по собственной 
инициативе. Продолжительность перерыва определяется 
аукционистом с учетом мнений участников аукциона, про-
давца (комиссии, назначенной продавцом), присутствующих 
при проведении аукциона работников продавца, и оглашает-
ся аукционистом до начала перерыва путем указания точно-
го времени возобновления проведения аукциона. В исклю-
чительных случаях перерыв может быть объявлен до следу-
ющего рабочего дня.

Результаты аукциона оформляются протоколом об ито-
гах аукциона. Протокол об итогах аукциона подписыва-
ется продавцом (председателем комиссии, назначенной 
продавцом), аукционистом и победителем аукциона в двух 
экземплярах незамедлительно по окончании аукциона, и 
с момента его подписания у продавца и у победителя аук-
циона возникает обязательство заключить договор купли-
продажи Акций в установленный настоящим извещением 
срок.

Один экземпляр протокола об итогах аукциона вручает-
ся победителю аукциона (представителю), подписавшему 

протокол об итогах аукциона, а второй экземпляр остается 
у продавца. Оба экземпляра протокола об итогах аукциона 
имеют одинаковую юридическую силу.

 При проведении аукциона организатором аукциона мо-
жет проводиться аудио- и видеозапись, материалы которой 
остаются у организатора аукциона.

В случае если в день проведения аукциона для участия в 
нем не прибыл ни один участник аукциона или прибыл толь-
ко один участник аукциона, продавец подписывает протокол 
о признании аукциона несостоявшимся.

VII. Порядок заключения договора купли-продажи 
Акций по итогам аукциона

Договор купли-продажи Акций заключается путем со-
ставления одного документа, подписанного сторонами. Про-
давец в день проведения аукциона после подведения итогов 
аукциона назначает дату и время подписания (заключения) 
договора купли-продажи Акций. Дата заключения договора 
купли-продажи Акций назначается на следующий рабочий 
день с даты подведения итогов аукциона. Дата и время за-
ключения договора купли-продажи Акций указываются в 
протоколе об итогах аукциона.

В назначенный день заключения договора купли-продажи 
Акций продавец и победитель аукциона в лице своих упол-
номоченных представителей совместно подписывают дого-
вор купли-продажи Акций в двух экземплярах — по одному 
экземпляру для каждой из сторон.  

Победитель аукциона в течение 3 (трех) рабочих дней с даты 
заключения договора купли-продажи Акций обязан перечис-
лить цену последнего предложения, сделанного им при прове-
дении аукциона, за вычетом суммы ранее уплаченного задатка 
на расчетный счет продавца по реквизитам, указанным в про-
токоле об итогах аукциона и в договоре купли-продажи Акций. 
Задаток, перечисленный победителем аукциона для участия в 
аукционе, засчитывается в счет оплаты Акций. Неисполнение 
данной обязанности в установленный срок признается отказом 
победителя аукциона от исполнения договора и дает продавцу 
безусловное право отказаться от договора и оставить за собой 
сумму внесенного победителем аукциона задатка.

Победитель аукциона, наравне с продавцом, обязаны в 
указанный в договоре купли-продажи Акций срок совершить 
все необходимые действия для оформления перехода прав 
на Акции в соответствии с законодательством Республики 
Кипр. Расходы по оформлению перехода права собствен-
ности на Акции несет победитель аукциона. Уклонение По-
бедителя аукциона от совершения необходимых действий, 
направленных на оформление перехода прав на Акции при-
знается отказом от исполнения договора и дает продавцу 
безусловное право отказаться от договора и оставить за со-
бой сумму внесенного победителем аукциона задатка.

VIII. Переход права собственности на Акции
Право на Акции переходит к покупателю в порядке, уста-

новленном законодательством Республики Кипр. 

IX. Заключительные положения
Проведение настоящего аукциона регулируется в соот-

ветствии с законодательством Российской Федерации. Все 
вопросы, касающиеся проведения аукциона, не нашедшие 
отражения в настоящем извещении, регулируются законода-
тельством Российской Федерации.

Подача заявки на участие в аукционе означает безуслов-
ное согласие лица, подавшего заявку, с изложенными в на-
стоящем извещении правилами проведения аукциона, в том 
числе с правилами об основаниях удержания задатка про-
давцом (организатором аукциона).

Дополнительную информацию о проведении аукци-
она можно получить по телефону: +7 (495) 620-92-50,  
доб. 12-29, e-mail MashinskiyKA@alrosa.ru.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Удмуртское районное нефтепроводное управ-
ление (филиал АО «Транснефть — Прикамье») 
(426039, УР, г.  Ижевск, ул. Воткинское шоссе, 174,  
тел. 8(3412) 46-01-90) организует совместно с админи-
страцией Тулумбаихинского сельского поселения Охан-
ского муниципального района Пермского края обще-
ственные слушания по материалам проекта Программы 
технического перевооружения и реконструкции 2019 г. 
«ППМН Сургут-Полоцк через р. Кама на 1291 км, 
Д-1020 мм, резервная нитка, УРНУ. Реконструкция». 

Общественные слушания будут проведены 6 февраля 
2018 г. в 14.00 по адресу: Пермский край, Оханский му-
ниципальный район, г. Оханск, ул. Куйбышевская, 35, 
актовый зал Администрации Оханского района.

Ознакомиться с материалами проекта, выдать заме-
чания и предложения возможно в период с 29.12.2017 
до 03.02.2018 в общественной приемной, расположен-
ной по адресу: УР, г. Ижевск, ул. Воткинское шоссе, 
д. 174 (аппарат управления УРНУ), тел. 8(3412)20-80-
34, 46-15-84, 89225072041.

Цель реконструкции — безопасная эксплуатация 
объекта.

Реконструируемый участок магистрального нефте-
провода расположен в Оханском муниципальном райо-
не Пермского края, в 0,6 км северо-восточнее г. Оханск 
на территории охраняемого природного ландшафта ре-
гионального значения «Оханский (Кунчурихинский) 
бор», являющегося особо охраняемой природной тер-
риторией регионального значения, пересекает р. Кама.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Государственная корпорация «Агентство по страхованию вкла-
дов» (далее — Агентство) сообщает о наступлении 13 декабря 
2017 г. страхового случая в отношении кредитной организации 
 КОММЕРЧЕСКИЙ БАНК «КАНСКИЙ» общество с ограниченной 
ответственностью (далее — КБ «Канский» ООО), Красноярский край, 
Березовский район, п. Березовка, регистрационный номер по Книге 
государственной регистрации кредитных организаций 860, в связи с 
отзывом у нее лицензии на осуществление банковских операций на ос-
новании приказа Банка России от 13 декабря 2017 г. № ОД-3490. 

В соответствии с Федеральным законом от 23 декабря 2003 г. 
№ 177-ФЗ «О страховании вкладов физических лиц в банках Рос-
сийской Федерации» (далее — Федеральный закон) вкладчики 
КБ «Канский» ООО, в том числе открывшие в банке вклады (счета) 
для осуществления предпринимательской деятельности, имеют право 
на получение возмещения по вкладам (далее — возмещение). Обязан-
ность по выплате возмещения возложена указанным Федеральным 
законом на Агентство, осуществляющее функции страховщика.

Возмещение выплачивается вкладчику в размере 100 процентов 
суммы всех его вкладов (счетов) в банке, в том числе открытых 
для осуществления предпринимательской деятельности, на дату на-
ступления страхового случая, включая проценты, но в совокупности 
не  более 1,4 млн руб. Проценты рассчитываются на дату наступле-
ния страхового случая исходя из условий каждого конкретного дого-
вора банковского вклада (счета).

По банковскому вкладу (счету) в иностранной валюте возмещение 
рассчитывается в рублях по курсу Банка России на 13 декабря 2017 г. 

Если имеются встречные требования КБ «Канский» ООО к вклад-
чику, то при расчете возмещения их сумма вычитается из суммы вкла-
дов (счетов), при этом погашение указанных требований не происхо-
дит.

Суммы вкладов, по которым возмещение не выплачивалось, будут 
погашаться в ходе конкурсного производства (ликвидации) в отноше-
нии банка в составе первой очереди кредиторов (для вкладов (счетов), 
открытых для осуществления предпринимательской деятельности, — 
в составе третьей очереди).

Прием заявлений о выплате возмещения по вкладам и о включе-
нии обязательств банка в реестр требований кредиторов (далее — за-
явления о выплате возмещения) и иных необходимых документов, 
а также выплата возмещения будут осуществляться с 26 декабря 
2017 г. по 26 декабря 2018 г. через ПАО Сбербанк, действующее от 
имени Агентства и за его счет в качестве банка-агента. C 27 декабря 
2018 г. прием заявлений о выплате возмещения, иных необходимых 
документов и выплата возмещения будут осуществляться либо через 
банк-агент, либо Агентством самостоятельно, о чем будет сообщено 
дополнительно. 

Перечень подразделений ПАО Сбербанк и режим их работы раз-
мещены на официальном сайте Агентства в информационно-телеком-
муникационной сети «Интернет» (далее — сеть «Интернет») (www.
asv.org.ru, раздел «Страхование вкладов/Страховые случаи»). Кро-
ме того, информацию о перечне подразделений банка-агента, осу-
ществляющих выплату возмещения, и режиме их работы вкладчики 
КБ «Канский» ООО могут получить по следующим телефонам горячих 
линий: ПАО Сбербанк — 800-555-55-50, Агентство — 8-800-200-08-05 
(звонки на все телефоны горячих линий по России бесплатные).

В соответствии с Федеральным законом выплата возмещения 
осуществляется до дня завершения в отношении банка конкурсного 
производства (ликвидации). В случае пропуска вкладчиком (его на-
следником) срока для обращения за выплатой возмещения срок по 
заявлению вкладчика (его наследника) может быть восстановлен при 
наличии обстоятельств, указанных в части 2 статьи 10 Федерального 
закона.

Вкладчик вправе обратиться за выплатой возмещения в любое под-
разделение банка-агента, указанное на официальном сайте Агентства 
в сети «Интернет».

Для получения возмещения вкладчик представляет в банк-агент 
только паспорт (документ, удостоверяющий личность), а также за-
полняет заявление о выплате возмещения по установленной форме. 
Бланки заявлений можно получить и заполнить в подразделениях 
банка-агента или скопировать с официального сайта Агентства в сети 
«Интернет» (www.asv.org.ru, раздел «Страхование вкладов/Бланки 
документов»). 

С заявлением о выплате возмещения вкладчик может обратиться 
как лично, так и через своего представителя, полномочия которого 
должны быть подтверждены нотариально удостоверенной доверен-

ностью (примерный текст доверенности размещен на официальном 
сайте Агентства в сети «Интернет»: www.asv.org.ru, раздел «Страхова-
ние вкладов/Бланки документов»).

Вкладчики КБ «Канский» ООО могут получить возмещение по 
вкладам (счетам), открытым не для осуществления предпринима-
тельской деятельности, как наличными денежными средствами, так 
и путем перечисления денежных средств на счет в банке — участнике 
системы обязательного страхования вкладов, указанный вкладчиком. 

Выплата возмещения по вкладам (счетам), открытым для осущест-
вления предпринимательской деятельности, производится только пу-
тем перечисления суммы возмещения на указанный вкладчиком счет 
в банке — участнике системы обязательного страхования вкладов, от-
крытый для осуществления предпринимательской деятельности. Если 
на момент выплаты возмещения индивидуальный предприниматель 
признан несостоятельным (банкротом), такая выплата производится 
путем перечисления суммы возмещения на используемый в ходе кон-
курсного производства счет должника. В этом случае к заявлению о 
выплате возмещения необходимо приложить справку (или иной до-
кумент), выданную конкурсным управляющим либо судом, приняв-
шим решение о признании вкладчика банкротом (если конкурсный 
управляющий не назначен), о том, что указанный счет является сче-
том должника (основным счетом должника), используемым в ходе 
открытого в отношении вкладчика конкурсного производства, либо 
расчетным счетом должника, открытым от его имени конкурсным уп-
равляющим, либо депозитным счетом суда. Если на момент выплаты 
возмещения индивидуальный предприниматель утратил свой статус, 
выплата производится как наличными денежными средствами, так 
и путем перечисления денежных средств на счет в банке, указанный 
вкладчиком. В этом случае к заявлению о выплате возмещения необ-
ходимо приложить документ, подтверждающий государственную ре-
гистрацию факта утраты статуса индивидуального предпринимателя.

 Вкладчики КБ «Канский» ООО, проживающие вне населен-
ных пунктов, где расположены подразделения банка-агента, 
осуществляющие выплату возмещения, также могут направить 
заявления о выплате возмещения по почте в Агентство по адресу: 
109240, г. Москва, ул. Высоцкого, д. 4. В этом случае выплата возме-
щения будет осуществляться в безналичном порядке путем перечисле-
ния на счет в банке — участнике системы обязательного страхования 
вкладов, указанный вкладчиком в заявлении о выплате возмещения, 
или наличными денежными средствами путем почтового перевода по 
месту проживания вкладчика (кроме возмещения по вкладам (счетам), 
открытым для осуществления предпринимательской деятельности). 
Подпись на заявлении, направляемом по почте (при размере возме-
щения свыше 3000 рублей), должна быть нотариально удостоверена. 
В случае отсутствия в населенном пункте нотариуса подлинность под-
писи вкладчика на заявлении может свидетельствовать глава местной 
администрации или специально уполномоченное должностное лицо 
органа местного самоуправления. К заявлению при его направлении 
по почте также необходимо приложить копию документа, удостоверя-
ющего личность вкладчика.

Вкладчики, у которых после выплаты возмещения остается 
непогашенной часть обязательств банка по банковским вкла-
дам (счетам), могут получить ее в ходе конкурсного производства 
(ликвидации) в отношении банка при условии предъявления своих 
требований к КБ «Канский» ООО. Для этого вкладчику необходимо 
заполнить соответствующий раздел в заявлении о выплате возме-
щения при обращении в подразделения банка-агента для выплаты 
возмещения. Оформление таких требований производится подраз-
делениями банка-агента, осуществляющими выплату возмещения, 
с 26  декабря 2017 г.

В случае возникновения разногласий, связанных с разме-
ром подлежащего выплате возмещения, или отсутствия данных 
о вкладчике в реестре обязательств КБ «Канский» ООО перед 
вкладчиками вкладчик может подать заявление о несогласии с раз-
мером возмещения в банк-агент для передачи его в Агентство либо 
самостоятельно направить такое заявление по почте в Агентство с 
приложением дополнительных документов, подтверждающих обос-
нованность требований вкладчика: договора банковского вклада (сче-
та), приходных и расходных кассовых ордеров и т.д. 

Дополнительную информацию о порядке выплаты возмещения 
можно получить по телефону горячей линии Агентства (8-800-200-
08-05) (звонки по России бесплатные), а также на официальном сайте 
Агентства в сети «Интернет» (www.asv.org.ru, раздел «Страхование 
вкладов/Страховые случаи»).

СООБЩЕНИЕ ГОСУДАРСТВЕННОЙ КОРПОРАЦИИ
«АГЕНТСТВО ПО СТРАХОВАНИЮ ВКЛАДОВ»
ДЛЯ ВКЛАДЧИКОВ КРЕДИТНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ
КОММЕРЧЕСКИЙ БАНК «КАНСКИЙ» 
ОБЩЕСТВО С ОГРАНИЧЕННОЙ ОТВЕТСТВЕННОСТЬЮ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «ГАЗПРОМНЕФТЬ-АНГАРА» извещает о проведении 
общественных обсуждений намечаемой деятельности по проекту 
«Поисково-оценочная скважина 26ПО на Западно-Юбилейном 
лицензионном участке», шифр 5/20-17.

В проектной документации предусматривается строи-
тельство следующих временных объектов:

— площадка поисково-оценочной скважины;
— вертолётная площадка;
— площадка для бытовых помещений;
— подъездная дорога к объекту.
Цель намечаемой деятельности: поиск и оценка объёмов 

запасов углеводородного сырья. 
Наименование и адрес заказчика: ООО «ГАЗПРО-

МНЕФТЬ-АНГАРА», 190000, г. Санкт-Петербург», Синопская 
набережная, дом 22 А.

Наименование и адрес представителя заказчика: НАО 
«СибНАЦ», 625016, г. Тюмень, ул. Пермякова, дом 46.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация муниципального образования На-
дымский район.

Форма общественного обсуждения: общественные слуша-
ния.

Ознакомление с проектной документацией, прием замечаний 
и предложений осуществляется с 08.01.2018 по 13.02.2018 по ад-
ресам:

— 625016, Тюменская обл., г. Тюмень, НАО «СибНАЦ», 
ул. Пермякова, дом 46 каб.1202; 

— 629734, ЯНАО, г. Надым, ул. Зверева, д. 3, каб. 4, отдел при-
родно-сырьевых ресурсов и охраны окружающей среды Адми-
нистрация муниципального образования Надымский район, тел: 
83499-544-169, общественная приемная.

Дата и время проведения общественных обсуждений: 
14.02.2018г. в 11.00 часов местного времени, по адресу: ЯНАО, 
г. Надым, ул. Топчева, стр.1/2, МАУ «Бизнес-инкубатор».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Анна Козина, Санкт-Петербург — 

Москва

К
лимент Колесников стал 
одной из главных сенсаций 
этого года. На счету 17-лет-

него парня два рекорда мира на 
дистанции 100 м на спине и в 
эстафетном плавании, два рекор-
да Европы, три рекорда России, 
18 юношеских рекордов мира, 17 
юношеских рекордов Европы и 
22 юношеских рекорда России.

На премии Всероссийской фе-
дерации плавания Колесников 

получил приз не только от специ-
алистов, но и от болельщиков, по-
бедив в зрительском голосова-
нии в номинации «Аполлон вод-
ных дорожек 2017 года». А корре-
спонденту «РГ» Климент при-
знался, что хочет заслужить зва-
ние «суперкрутой спортсмен». 

Климент, было предчувствие, 
что на «Кубке Сальникова» ре-
корд мира на стометровке на 
спине все-таки состоится?
КЛИМЕНТ КОЛЕСНИКОВ: Отчасти для 
меня это было неожиданностью. 

Я всегда подхожу к соревновани-
ям с нейтральным настроем. Вы-
слушиваю наставления тренера, 
подсказки отца. Со стороны они 
лучше видят, на что я способен, и 
ставят передо мной определен-
ные задачи. Но не конкретно по 
времени. От мыслей о быстрых 
секундах я пытаюсь абстрагиро-
ваться. Они отвлекают. Ты начи-
наешь забивать голову ненужны-
ми переживаниями, нервнича-
ешь, вдруг что-то не получится. 
Но ведь, если ты готов к турниру, 
то все пойдет, как надо. Поэтому 
я выхожу на старт, отдаю все 
силы и получаю результат.

Ты упомянул про отца. Это он 
привел тебя в плавание?
КЛИМЕНТ КОЛЕСНИКОВ: Да, отец отвел 
меня в бассейн уже в два или три 
года, поскольку он сам бывший 
пловец. Где-то в шесть лет сказал, 
что пора начать заниматься пла-
ванием более серьезно, сделать 
это делом своей жизни. Сам я это 
осознал не так давно — после «Ве-
селого дельфина» в 2014 году. По-
чувствовал, что без плавания я 
уже не могу, погрузился в него 
полностью.

Про тебя говорят так: Климент — 
юниор, но плавает по-взрослому. 
Ты сам как себя ощущаешь?
КЛИМЕНТ КОЛЕСНИКОВ: После чемпио-
ната Европы понял для себя, что 
уже могу выступать на равных с 
теми ребятами, которые выигры-
вали Олимпийские игры, чемпи-
онаты мира.  

Обидно было, когда остался чет-
вертым на ЧМ в Будапеште?
КЛИМЕНТ КОЛЕСНИКОВ: Расстроился 
немного. Но ничего не подела-
ешь. Нельзя было останавливать-
ся и сожалеть о чем-то. Нужно 
было двигаться дальше. И вот на 
чемпионате Европы на короткой 
воде я установил мировой рекорд 
в составе нашей комбинирован-
ной эстафеты, а на «Кубке Саль-
никова» — индивидуальный ре-
корд на стометровке на спине. В 
2018 году буду готовиться к чем-
пионату Европы в 50-метровом 
бассейне.

Что для тебя важнее рекорд или 
медаль?
КЛИМЕНТ КОЛЕСНИКОВ: Время пока 
для меня на первом месте. Я про-
грессирую, секунды становятся 

все быстрее и быстрее. А вот ког-
да я буду суперкрутым спортсме-
ном — я очень надеюсь, что это 
случится, — тогда для страны ме-
даль будет важнее. Кстати, в «Ин-
стаграме» с рекордом меня даже 
поздравил Райан Мерфи, олим-
пийский чемпион, призер чемпи-
оната мира в Будапеште. Мне ка-
жется, в техническом плане он 
сейчас лучше всех плавает на 
спине.

Еще кумиры у тебя есть?
К Л И М Е Н Т  К ОЛ Е С Н И К О В :  Это Майкл 
Фелпс — единственный человек, 
который завоевал столько меда-
лей на Олимпиаде. Он показал 
всем, что нет ничего невозмож-
ного. Он кумир для зрителей и 
для меня тоже. Пусть он и не спи-
нист. Но я стремлюсь так же, как 
он, плавать больше дистанций, 
чтобы быть универсальным 
пловцом. Нужно подтянуть кроль 
и комплекс. Но это со временем. 
Сейчас прогрессирует спина, 
нельзя было отвлекаться на дру-
гие стили, надо было на ней сде-
лать акцент. 

Ты, кажется, любишь баскетбол? 
Кто твой любимый игрок? Мо-
жет, еще одна спортивная леген-
да Майкл Джордан?
КЛИМЕНТ КОЛЕСНИКОВ: Баскетбол — 
это хобби. Люблю смотреть мат-
чи НБА. Если есть свободное вре-
мя можно и с друзьями покидать 
мяч. А мой любимый баскетбо-
лист — Кайри Ирвинг из «Бостон 
Селтикс». Он очень гиперактив-
ный и резкий. Доставляет боль-
шое удовольствие смотреть, как 
он играет.

Хоккей Сегодня наша «молодежка» проведет свой первый матч 
на чемпионате мира

Точим коньки
Илья Соболев 

С
борная России стар-
тует на молодежном 
(U-20) чемпионате 
мира по хоккею в аме-
риканском Баффало. 

Первым соперником нашей ко-
манды станут чехи.

Российская сборная на дан-
ный момент является одной из 
самых стабильных на молодеж-
ном уровне: вот уже семь лет по-
допечные Валерия Брагина не 
остаются без медалей на миро-
вых первенствах. Будут наши в 
числе фаворитов и в Баффало.

По сравнению с предыдущим 
МЧМ в канадских Торонто и 
Монреале, на котором мы завое-
вали «бронзу», состав сборной 
изменился практически полно-
стью. Из той заявки в команде 
остались лишь двое: голкипер 
Владислав Сухачев и форвард 
Герман Рубцов. Однако в нынеш-
ней конфигурации сборная уже 
показала, что способна доби-
ваться результата.

Так в традиционной молодеж-
ной суперсерии, состоявшейся 
этой осенью, наши на равных 
бились с представителями ка-
надских юниорских лиг. Общая 
победа досталась североамери-
канцам, но лишь в дополнитель-
ной серии буллитов. К слову, 
российские герои этой суперсе-
рии в строю. Речь об Алексее По-
лодяне и Андрее Алтыбармакя-
не, которые стали лучшими бом-
бардирами в составе нашей ко-
манды.

Вообще ярких личностей в 
российской сборной хватает. За-
океанские эксперты главными 
звездами нашей команды счита-
ют форвардов Виталия Абрамо-
ва и Андрея Свечникова. Абра-
мов мог поехать на молодежный 
чемпионат мира еще в прошлом 
году, но провалил суперсерию и 
в последний момент был отце-
плен от заявки. Однако многие 
именно его считают самым та-
лантливым российским игроком 
1998 года рождения. А если су-
дить по его результативности, 
Виталий — на данный момент 
лучший среди наших, выступаю-
щих в канадских юниорских ли-
гах. Причем самореализовы-
ваться Абрамову не мешает его 
небольшой, 175 см, по хоккей-
ным меркам рост.

Особое внимание будет при-
ковано к Андрею Свечникову. 
Этому пареньку прочат первый 
номер драфта-2018 Националь-
ной хоккейной лиги, на котором 
летом клубы выбирают самых 
перспективных игроков. Перед 
талантом Свечникова не устоял 
даже Брагин, предпочитающий 
доверять более возрастным ребя-
там. В итоге, 17-летний форвард 
будет не просто самым молодым 
хоккеистом в нашей сборной. 
Это всего лишь четвертый слу-
чай при Валерии Николаевиче, то 

есть за семь лет, когда в нацио-
нальную команду попал игрок 
младше предельного возраста на 
два года.

Впрочем, как известно, Бра-
гин никогда не делал ставку на 
индивидуальности. Показатель-
но, что в окончательную заявку 
не вошел Виталий Кравцов, име-
ющий стабильное место в челя-
бинском «Тракторе». При этом в 
Баффало сыграет Марсель Шоло-
хов из фарм-клуба «трактори-

стов». Визитной карточкой бра-
гинских команд всегда был не-
сгибаемой характер. За приме-
ром далеко ходить не надо: в 
контрольном матче со словака-
ми, по итогам которого опреде-
лился состав сборной на МЧМ, 
наши уступали 0:2. Но вернулись 
в игру, одержав победу в серии 
буллитов — 3:2. А свой самый зна-
менитый камбэк россияне совер-
шили в том же Баффало в 2011 
году, обыграв в финале канадцев 

со счетом 5:3, уступая по ходу 
матча 0:3.

Что касается соперников 
сборной России, на групповом 
этапе подопечные Валерия Бра-
гина не сыграют с североамери-
канскими командами. К слову, 
матч Канады и США станет од-
ним из главных событий на этой 
стадии. Он впервые в истории мо-
лодежных чемпионатов мира 
пройдет под открытым небом на 
70-тысячной арене «Нью Эра 
Филд», являющейся домашней 
для местной команды по амери-
канскому футболу.

Главным испытанием для на-
ших в группе станет встреча со 
сборной Швеции. Скандинавов 
на нынешнем мировом первенст-
ве считают едва ли не главными 
фаворитами турнира. В Баффало 
«тре крунур» привезли целую 
россыпь вундеркиндов. Особен-
но выделяется на общем фоне 
17-летний защитник Расмус Да-

лин, который будет спорить за 
первый номер драфта с Андреем 
Свечниковым. К слову, можно не 
сомневаться, что несмотря на 
юный возраст Далин сыграет за 
взрослую сборную на Олимпий-
ских играх-2018.

Впрочем, матч со шведами 
станет для россиян заключитель-
ным на групповом этапе и прой-
дет аккурат в новогоднюю ночь 
по московскому времени. Над-
еемся, к этому моменту наша 
сборная основные турнирные за-
дачи уже решит.

На прошлом чемпионате мира рос-
сийская «молодежка» взяла 
«бронзу».

Акцент

 Сборная России
вот уже семь лет не остается
без медалей на  молодежных
чемпионатах мира

Климент Колесников равняется на Майкла Фелпса и сам хочет стать 
суперкрутым пловцом.
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

26 декабря, вторник, 
Матч ТВ
20.00 Россия — Чехия — 

прямая трансляция

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Пловец Колесников о рекордах мира и кумирах детства

Парень на все сто
Акцент

 Климент Колесников: Рекорд 
мира на 100-метровке уста-
навливал не ради призовых, 
для меня это удовольствие 

КХЛ Наставник 
«Металлурга» разгромно 
проиграл первый матч 
без приставки и.о.

Ненужная 
формальность

Сергей Сокольский

ОЧЕРЕДНЫЕ матчи прошли в регулярном чемпионате 
Континентальной хоккейной лиги.

Самая яркая вывеска вчера была у встречи в Магни-
тогорске, где местный «Металлург» принимал питер-
ский СКА. Увы, матч прошлогодних финалистов Кубка 
Гагарина не оправдал ожиданий. Армейцы, являющиеся 
действующими обладателями трофея, на классе разо-
брались с некогда главной силой на Востоке — 4:0. Любо-
пытно, что все четыре шайбы гости забросили в третьем 
периоде.

Впрочем, результат вполне закономерен. Если СКА 
переживает пору расцвета, то «Магнитка» нынче нахо-
дится в самом разгаре перестройки. Впервые за два меся-
ца команда наконец обзавелась главным тренером. Им 
стал Виктор Козлов, до этого трудившийся с приставкой 
и.о. Первый матч в официальном качестве для Козлова 
сложился неудачно. Впрочем,  у него еще есть время, что-
бы провести работу над ошибками и снова встретиться 
со СКА. Правда, теперь это будет возможно только в фи-
нале плей-офф лиги.

Результаты других встреч, состоявшихся накануне: 
«Сибирь» — «Нефтехимик» — 6:2, «Барыс» — «Салават 
Юлаев» — 0:2, «Югра» — «Сочи» — 2:0, «Авангард» — «Ак 
Барс» — 5:3, «Трактор» — «Динамо» (Минск) — 2:0. Матчи 
«Лада» — «Локомотив» и «Динамо» — ЦСКА завершились 
уже после подписания этого номера «РГ» в печать.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Сборная России 
по бенди стала частью 
команды Путина

Поддержат 
на льду

Илья Соболев

ВСЕ больше знаменитых спортсменов становятся ча-
стью движения команда Путина, о создании которого в 
ноябре этого года объявил нападающий сборной России 
и капитан клуба Национальной хоккейной лиги (НХЛ) 
«Вашингтон Кэпиталз» Александр Овечкин.

Идею Овечкина тут же поддержали известные хокке-
исты — Вячеслав Фетисов, Павел Буре, Борис Михайлов, 
Илья Ковальчук, Евгений Малкин. Кроме того, к команде 
Путина присоединились спортсмены из других видов 
спорта — российские гимнастки во главе с президентом 
Всероссийской федерации художественной гимнастики 
Ириной Винер, двукратные олимпийские чемпионы Еле-
на Исинбаева (прыжки с шестом) и Евгений Плющенко 
(фигурное катание), шахматист Сергей Карякин, быв-
ший чемпион мира по боксу в первом полусреднем весе 
Руслан Проводников.

Теперь вместе с нашим президентом и сборная России 
по хоккею с мячом, которая готовится к ЧМ-2018 в Хаба-
ровске. О том, почему представители русского хоккея ре-
шили поддержать Владимира Путина, нашему корре-
спонденту рассказал главный тренер сборной Михаил 
Юрьев.

Михаил Юрьевич, как возникла идея с вступлением в ко-
манду Путина?
МИХАИЛ ЮРЬЕВ: Сейчас на эту тему уже достаточно много ин-
формации. Мы увидели, поразмыслили и приняли реше-
ние присоединиться. Нам симпатичны взгляды Владими-
ра Владимировича, а поскольку мы являемся частью хок-
кейного сообщества, то решили не оставаться в стороне. 
Мы же представляем Россию. И нам не безразлично, кого 
мы представляем.

Что для вас значит вообще состоять в команде Путина?
МИХАИЛ ЮРЬЕВ: Для нас это возможность поддержать поли-
тику нынешнего государства — как внешнюю, так и вну-
треннюю, а также сплотиться вокруг нашего президента. 
Мне импонирует, как Владимир Владимирович относится 
к спорту, плюс мне близки его слова и мысли.

Согласны, что когда идешь на такой шаг, то берешь на 
себя определенную ответственность?
МИХАИЛ ЮРЬЕВ: Безусловно. Если мы об этом говорим, то 
должны демонстрировать соответствующий образ жизни 
и поведение. И, разумеется, результаты на льду должны 
быть подобающими.

Давайте перейдем в чисто спортивную плоскость. Чем-
пионат мира в Хабаровске уже не за горами. Как готови-
тесь к турниру?
МИХАИЛ ЮРЬЕВ: У нас был небольшой сбор в шведском Седер-
хамне. Мы потренировались буквально два дня, выступи-
ли на «Турнире четырех наций», в котором одержали по-
беду. Переговорили с ребятами: кое-кого брали посмо-
треть-проверить. Нельзя сказать, что на чемпионат мира 
поедет тот же состав, который сыграл в Швеции. Главным 
было посмотреть ребят и собрать информацию о сопер-
никах, с которыми встретимся в Хабаровске. Сейчас про-
должаем отслеживать игроков в российском чемпионате, 
смотреть, как кто себя проявляет.

В оставшееся время что-то еще планируете? Сборы, 
контрольные матчи…
МИХАИЛ ЮРЬЕВ: С 22 января планируем сбор. Возможно, сыг-
раем спарринг против «СКА-Нефтяника». А там уже и 
чемпионат начнется. С иностранными сборными у нас то-
варищеских матчей больше не планируется. Сейчас все 
будут стараться сохранить свои наработки втайне до чем-
пионата мира.

Сборная России по хоккею с мячом намерена поддерживать 
президента страны своей игрой.
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ФУТБОЛ

Мутко
приостановил
деятельность
на посту 
главы РФС

УШЕЛ 
НА ВРЕМЯ

Илья Зубко

ВИТАЛИЙ Мутко временно по-
кидает должность президента 
Российского футбольного сою-
за (РФС). Это заявление он сде-
лал во время итогового заседа-
ния исполкома организации, 
состоявшегося вчера в столич-
ном Доме футбола.

В повестке заседания пункт 
об отставке не значился, как и 
раздел «разное», где он мог быть 
рассмотрен. Однако еще не-
сколько дней назад ряд СМИ со-
общил о больших кадровых пе-
ременах в РФС. Эту информа-
цию всячески опровергали, что 
не помешало журналистам в ре-
кордном количестве собраться 
на Народной улице, где базиру-
ется РФС. Больше трех часов 
ожидания, после чего в коридо-
рах зашептались о главном. 
«Ушел», — заговорили весьма 
уверенно. Затем появился перед 
камерами и сам Виталий Леон-
тьевич. Выглядел он спокойно и 
серьезно.

— Очень признателен, что 
есть такое большое внимание к 
российскому футболу. Мы давно 
не собирались. Подробно разо-
брали все вопросы за последние 
пять месяцев, — начал Мутко из-
далека. — Все, что было заплани-
ровано, было выполнено. Глав-
ный тренер национальной сбор-
ной Станислав Черчесов под-
робно рассказал, как выступала 
команда. Мы утвердили план ее 
дальнейшей подготовки. Запла-
нированы две товарищеские 
игры — с Бразилией в «Лужни-
ках» и с Францией в Санкт-Пе-
тербурге. На сборах также могу 
анонсировать контрольную 
игру с Турцией. 

Также Виталий Леонтьевич 
сообщил, что Российской фут-
больной премьер-лиге (РФПЛ) и 
Футбольной национальной лиге 
(ФНЛ) продлили контракты на 
проведение соревнований. И в 
будущем эти организации долж-
ны планомерно и спокойно ра-
ботать. Мутко напомнил, что об-
щая задолженность РФС ранее 
составляла порядка 2,5 милли-
арда рублей: «2017 год мы за-
канчиваем «с нулем». На сегод-
ня просроченных долгов у нас 
нет». По прогнозам, уже в следу-
ющем году бюджет РФС впер-
вые будет бездефицитным.

— Ну и последний вопрос. Ду-
маю, ради него вы все здесь и со-
брались. Я выступил с обраще-
нием к исполкому. Сейчас идут 
очень большие нападки на рос-
сийский спорт. Все это чрезмер-
но политизировано, причем мы 
не видим серьезных причин для 
таких нападок. У нас не было ни-
какой государственной про-
граммы покрывательства до-
пинга. Мы проделали колоссаль-
ную работу для исправления, 
выполнили все требования. 
Вдруг появляются два новых 
критерия. Мы готовы и дальше 
продолжать работу. Увы, 43 
спортсмена были дисквалифи-
цированы и отстранены от даль-
нейшего участия в Олимпиадах. 
На наш взгляд, ни одного факта 
так и не было доказано. Эти ре-
шения, на наш взгляд, не совсем 
корректны, но это вердикт Меж-
дународного олимпийского ко-
митета, — заявил Мутко. 

По словам Виталия Леонтье-
вича, он не стал сразу оспари-
вать свою пожизненную дисква-
лификацию в МОК. Но анонси-
ровал, что планирует подать иск 
в Спортивный арбитражный суд 
(CAS) буквально на днях. И при-
нял решение временно поки-
нуть должность президента 
РФС. По словам Мутко, это не 
отставка, а именно приостанов-
ление работы на то время, пока 
будут длиться разбирательства, 
то есть примерно на шесть меся-
цев, а может быть, и меньше. Ис-
полнять обязанности президен-
та на это время назначен Алек-
сандр Алаев — генеральный ди-
ректор РФС.

Виталий Мутко: Мое 
нынешнее решение 
— это не отставка. 
Передаю полномо-
чия на то время, 
пока будут длиться 
разбирательства 
в спортивном арби-
траже
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